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До недавнего времени Серебряный Бор был неким эколо-
гическим оазисом Москвы, где всегда разрешали купаться. 
И вдруг 9 августа Роспотребнадзор совместно с экологами 
неожиданно запрещает плавать в Москве-реке сразу на двух 
пляжах, поясняя это тем, что в воде обнаружены опасные 
микроорганизмы. А поселились они там якобы после того, как 
выше по течению реки произошел прорыв канализационных 
вод. Но для скептически настроенных москвичей таких раз-
мытых формулировок и запретов явно недостаточно, чтобы 
прекращать водные процедуры. «МК» решил провести соб-
ственное расследование. Оказалось, что фекалий бояться не 
стоит, их в реке нет. И вообще Москва-река не так грязна, как 
кажется на первый взгляд. Но обо всем по порядку.

«МК» проверил воду на пляжах 
Серебряного Бора

С КУПАНИЕМ В МОСКВЕ 
— МУТНАЯ ИСТОРИЯ

УНОСИ ГОТОВЕНЬКОГО!
Четыре золотые медали сборной Рос-

сии по фехтованию — это не укол соперни-
ков. Это скорее нокаут. А что? Главный тре-
нер Ильгар Мамедов так и говорит: «Просто 
когда мы взяли первую-вторую золотую, 
то нам понравилось, захотели еще. Мы 

должны работать в Рио-де-Жанейро за себя 
и за того парня, которому не разрешили 
выступать на Олимпиаде. Так что добываем 
медали…»

Да нет, не «просто» и не «добывают»: два 
финальных вечера подряд Россия дарила 

Олимпийским играм такое зрелище, что 
ни придумать, ни спрогнозировать невоз-
можно. Золотой стала сначала команда 
рапиристов, а потом и саблисток. 

Читайте 6-ю стр.

Спецкор 
«МК» 

Ирина 
Степанцева 

передает 
из Рио-де-
Жанейро

В субботу на подмосковном полигоне «Алабино» 
состоялось закрытие Армейских международных игр 
АрМИ-2016 и награждение национальных сборных, 
соревновавшихся по всей стране — от Калининграда 
до Владивостока. На финальные, самые зрелищ-
ные состязания экипажей боевых машин пехоты и 
танков прибыл Сергей Шойгу вместе с министрами 
обороны пяти зарубежных стран и президентом 
Татарстана Рустамом Миннихановым. В последний 
день игр все первые ступени пьедесталов заняли 
исключительно россияне.

Журналист «МК» побывал на закрытии АрМИ-
2016 и пообщался с участниками.

Читайте 4-ю стр.

Росавиация дала «добро» на чартеры 
в Турцию. Первые бюджетные самолеты с 
туристами улетят на местные курорты уже 
на этой неделе. Глава Росавиации Александр 
Нерадько сообщил, что авиакомпании к 

этому готовы и теперь все зависит от рас-
торопности туроператоров. Эксперты пред-
сказывают, что стоимость туров в сентябре 
снизится на 15–20%.

После открытия чартерного сообщения цены на путевки 
подешевеют до 20%

ТУРЦИЯ ПОЛЕТЕЛА!

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ОЛИМПИАДА С ЗАПАХОМ ПОРОХА
Российский экипаж БМП, выигравший 

конкурс «Суворовский натиск».

ФОТОРЕПОРТАЖ И ВИДЕО   
на сайте 

Команда армии России 
выиграла АрМИ-2016

Ирина 
СТЕПАНЦЕВА

ЗЛОБА ДНЯ

ВОДИТЕЛЬ ТРАКТОРА ПОСЛЕ РЕЗНИ 
У МЕТРО НАЕЛСЯ И ВЫСПАЛСЯ

Сильным алкогольным 
опьянением объяснил по-
дозреваемый следовате-
лям убийство двоих чело-
век возле метро «Рязанский 
проспект», о котором «МК» 
рассказывал в субботнем 
номере. Сыщики поймали 
злодея буквально через не-
сколько часов мирно храпя-
щим в кровати. 

Как выяснил «МК», право-
охранительные органы «по 
горячим следам» задержали 
33-летнего водителя дорож-
ной службы Ивана Скорки-
на. По версии следствия, 
будучи сильно пьяным, он 
ранним утром 12 августа 
около дома номер 46 на Ря-
занском проспекте напал 
с ножом на двух мужчин — 
продавца круглосуточно-
го пивного магазина, 69-
летнего уроженца Армении 
Льва Камаляна, и клиента 
торговой точки, 36-летнего 
уроженца Киргизии Нури-
ка Мундузова. В результате 
один из них умер на месте, 
второй скончался в маши-
не «скорой помощи». Кроме 
того, подозреваемый ранил 
в руку 29-летнего мотоци-
клиста Александра, кото-
рый попытался остановить 
злодея. 

Сыщики вычислили Скор-
кина практически сразу по 
камерам наружного наблю-
дения. Совершив жесткое 
убийство, подозреваемый 
на работу так и не вышел, 
его трактор простоял целый 
день. Руководство обнару-
жило Ивана мирно спящим 
на кровати. Будить его не 
стали, так как поняли, что 
он сильно пьян. 

Как впоследствии удалось 
установить оперативникам, 
Скоркин успел переодеть-
ся, выбросить испачканные 

кровью шорты, само орудие 
преступления, а после этого 
даже плотно покушал. Сей-
час Иван говорит, что ничего 
не помнит о расправе. Од-
нако его опознал главный 
свидетель. Удивляет то, 
что злодей точно знал, куда 
ударить, чтобы удар был 
смертельным. Александр 
находится в больнице, ему 
чудом удалось выжить, 
убийца целился в шею, но 
парень в последний момент 
смог прикрыться рукой. 

Впрочем, Скоркин за свою 
недолгую жизнь уже дваж-
ды был судим за разбой — в 
2005 и 2008 годах. После 
последней отсидки он пере-
брался в Белокаменную из 
родного поселка Поныри 
Курской области, где жи-
вут его родители и брат с 
сестрой. По словам близ-
ких друзей, семья Скоркина 
очень скромная и благопо-
лучная. 

Некоторое время гость 
столицы перебивался слу-
чайными заработками, но 
в 2014 году устроился на 
работу в дорожную службу 
— сначала простым рабо-
чим, потом его повысили 
до механизатора. Скоркин 
проживал в общежитии на 
Ферганской улице вместе 
с гражданской женой, кото-
рая являлась его землячкой. 
Женщина также трудилась в 
дорожной службе. Посколь-
ку на родине у нее остался 
маленький ребенок, ей при-
шлось уволиться и уехать 
домой. Но Иван тоже не смог 
жить в разлуке и перешел на 
вахтовый метод — работал 
две недели через две. 

На работе к Скоркину на-
реканий никогда не было. 
Наоборот, окру жающие 
отмечали, что он очень ве-
селый и добродушный че-
ловек, правда, скрытный. 
Ни в драках, ни в разборках 
замечен не был. Свое па-
губное пристрастие умело 
скрывал. 

Родители и сослуживцы в 
шоке. Мол, он не мог такое 
совершить, с его-то щу-
плой комплекцией, — уве-
рены они. Но факты говорят 
другое. Кстати, сотрудники 
московской полиции до сих 
пор разыскивают подельни-
ков Скоркина — возможно, 
он был не один. 

МАРАФОНЕЦ УМЕР НА БЕГУ ЧЕРЕЗ 
ТРИ ГОДА ПОСЛЕ ТОГО,  

КАК БРОСИЛ КУРИТЬ
Во время Му-

зыкального по-
лумарафона 
скончался в вос-
кресенье один 
из бегунов на 
Фрунзенской на-
бережной. Муж-
чина не добежал 
до финиша около 
3 километров.

Профессио-
нальный бегун 
Константин Тит-
ков потерял со-
знание на 18-м 
километре (забег был на 21,1 
км). К этому моменту муж-
чина бежал 30 минут. Воз-
ле дома 38 на Фрунзенской 
набережной в районе 12.00 
Константин упал без чувств. К 
нему бросились медики «ско-
рой помощи», дежурившие 
во время пробега. Они при-
нялись откачивать пациента. 
В итоге его реанимировали 

30 минут, но вер-
нуть к жизни не 
смогли. Предва-
рительная при-
чина смерти — от-
рыв тромба (такой 
вердикт вынесли 
из-за появившей-
ся синюшности 
верхней части 
тела).

По словам дру-
зей, на здоровье 
Константин — по 
профессии про-
граммист — не 

жаловался. Три года назад 
бросил курить, вел абсолют-
но здоровый образ жизни.

Константин — уроженец 
Тверской области, в мара-
фонах участвует с 2005 года. 
Наилучший результат — 3-е 
место на дистанции 21,1 км 
— показал в 2014 году на ма-
рафоне в московском парке 
«Лосиный остров».

СУТЯЖНИКИ ОБОГАТЯТСЯ  
НА СУДЕБНОЙ ВОЛОКИТЕ

Солидными будут отныне 
компенсации, выплачивае-
мые россиянам за следствен-
ную и судебную волокиту. 
Однако если выяснится, что 
гражданин сам виноват в за-
тягивании дела, в выплате 
ему откажут. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, пленум ВС 
подготовил постановление о 
присуждении компенсации за 
нарушение права на судопро-
изводство в разумный срок. 
Новый документ прописыва-
ет, что претендовать на нее 
могут не только граждане РФ, 
но и иностранцы. Если чело-
век, судебное дело в отно-
шении которого неприлично 
затянулось, умер, то право на 
компенсацию по наследству 
не передается. Важное заме-
чание ВС: для таких компен-
саций не может быть потолка. 
Размер суммы судья должен 
в каждом случае определять 
отдельно с учетом всех обсто-
ятельств. При этом он будет 
руководствоваться общим 

правилом: чем сильнее за-
тянули срок рассмотрения 
дела, тем большей должна 
быть выплата. 

Высшие судьи также уточ-
нили, что назначение и про-
ведение экспертизы, воз-
вращение уголовного дела 
прокурору тоже могут рас-
цениваться как нарушение 
разумного срока судопроиз-
водства. Но с оговоркой: если 
указанные действия совер-
шались судом без оснований 
и приводят к значительному 
увеличению длительности 
разбирательства. ВС разъ-
яснил и в каких случаях суд 
вправе отказать в компенса-
ции. В первую очередь если 
сам человек уклонялся от 
получения судебных изве-
щений и не являлся в здание 
Фемиды или если он срывал 
заседания своим поведени-
ем. За 2015 год более 100 
россиян добились компен-
сации в общей сложности на 
сумму порядка 7 миллионов 
рублей. 

ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ЧЕРЕЗ СУД ДОКАЗАЛ 
ПРАВО БЫТЬ ДИРЕКТОРОМ ДОМА

Известный ученый, про-
фессор, директор Института 
проблем проектирования в 
микроэлектронике РАН Алек-
сандр Стемпковский с помо-
щью Фемиды доказал, что 
он законно возглавил совет 
дома, в котором проживает. 
На днях Хорошевский суд Мо-
сквы удовлетворил частично 
иск академика о защите че-
сти и достоинства.

Как выяснил «МК», в нача-
ле 2015 года Стемпковскому 
стало известно, что на сайте 
телепередачи «Момент исти-
ны» появилась посвященная 
ему публикация под заголов-
ком «Академическое власто-
любие». В статье говорилось 
о том, что на основании реше-
ния общего собрания жильцов 
многоквартирного дома по 
улице Александра Невского 
была незаконно произведена 
смена управляющей компа-
нии, инициатором которой 
был Стемпковский. В резуль-
тате чего он стал председа-
телем совета дома. Журнали-
сты издания утверждали, что 
смена управления в жилом 
доме была произведена «вар-
варским способом», а также 
что при проведении общего 
собрания собственников по-
мещений дома имели место 

факты «манипулирования» 
и фальсификаций подпи-
сей на бюллетенях. А одной 
из основных причин смены 
коммунальщиков, по версии 
редакции, стала задолжен-
ность Стемпковского в 1,5 
млн рублей за услуги ЖКХ. 
При этом свои финансовые 
проблемы от жильцов уче-
ный якобы утаил. Факты, 
приведенные в материале, 
глубоко возмутили и обидели 
лауреата Госпремии РФ, по 
его словам, к нему стали не-
гативно относиться коллеги 
и соседи. 

Вскоре Стемпковский об-
ратился в суд с иском о за-
щите чести, достоинства и 
деловой репутации. Заяви-
тель просил Фемиду обязать 
СМИ удалить статью с сайта, 

опубликовать опровержение, 
а также направить в Россий-
скую академию наук дан-
ный текст с извинениями от 
имени редакции. Кроме того, 
академик просил взыскать 
с ответчиков компенсацию 
морального вреда, которую 
он оценил в 1 млн рублей. 

В ходе процесса было 
установлено, что собрание 
жильцов было проведено без 
существенных нарушений, 
что своим решением также 
подтвердил Тверской суд 
Москвы. Кроме того, выяс-
нилось, что задолженность 
перед прежней управляющей 
компанией имели все жильцы 
дома из-за блокировки судом 
ее счетов, а после снятия бло-
кировки все задолженности 
были погашены, в том числе 
Стемпковским (при этом он 
был должен всего 460 тысяч 
рублей).

В итоге Хорошевский суд 
Москвы удовлетворил прак-
тически все требования ист-
ца, кроме заявленной суммы 
компенсации. «Суд взыскал 
в пользу Александра Стемп-
ковского в качестве компен-
сации морального вреда 50 
тысяч рублей», — сообщила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Ольга Лицарева. 

ВОДИТЕЛЯ ОТПРАВИЛИ В ТЮРЬМУ  
ЗА ПЕРЕПОЛНЕННУЮ МАРШРУТКУ

В колонию строгого режи-
ма отправил подмосковный 
суд водителя маршрутного 
такси, который специально 
переделал автомобиль для 
массовой перевозки пасса-
жиров, создав угрозу для их 
жизни. 

Как сообщили «МК» в Мо-
соблпрокуратуре, в ноябре 
2015 года в Химках инспек-
тора ГИБДД остановили 
автомобиль «Фиат Дукато», 
следовавший по маршруту 
от станции метро «Речной 
вокзал» до микрорайона 

«Левобережный». В салоне 
такси находилось 20 пасса-
жиров. Полицейские сразу 
заметили, что маршрутка 
непригодна для езды: в ее 
конструкцию были внесены 
изменения, не согласован-
ные с органами правопоряд-
ка, также в ней отсутствовали 
ремни безопасности, поруч-
ни были установлены кустар-
ным способом и не имелось 
доступа к задней распашной 
двери. Выяснилось, что авто-
мобиль принадлежит самому 
горе-шоферу — 38-летнему 
гражданину Узбекистана Ак-
бару Кабулову. Он с легкой 
душой массово возил людей, 
даже не имея водительского 
удостоверения соответству-
ющей категории. Его права 
позволяли перевозить только 
восемь человек. Эксперты 
установили, что перевозка 
пассажиров в такой марш-
рутке создавала угрозу для 
жизни и здоровья людей. Бо-
лее того, уроженец Средней 

Азии не был официально тру-
доустроен. 

В отношении Кабулова 
следователи возбудили дело 
по статье «Оказание услуг, 
не отвечающих требовани-
ям безопасности жизни и 
здоровья потребителей». В 
ходе процесса мужчина вину 
признал. Однако выясни-
лось, что Кабулов уже ранее 
привлекался за аналогичные 
нарушения и также успел от-
сидеть в тюрьме в России за 
тяжкое преступление. В ито-
ге Химкинский городской суд 
приговорил Кабулова к шести 
месяцам лишения свободы с 
отбыванием наказания в ко-
лонии строгого режима. 

— В апелляционной жалобе 
Кабулов, не оспаривая вино-
вности и квалификации соде-
янного, просил приговор от-
менить, смягчить наказание, 
назначить ему штраф, — по-
яснила «МК» пресс-секретарь 
суда Наталья Осипова. Но 
приговор менять не стали.

О СМЕРТИ ПОЛИЦЕЙСКОГО 
РОДСТВЕННИКОВ ОПОВЕСТЯТ  

ЗА ТРИ ЧАСА
Правила работы с семьями 

погибших в схватке с преступ-
никами полицейских разра-
ботало Министерство вну-
тренних дел. Контролировать 
психологическое состояние 
убитых горем родственников 
и материальную обстановку в 
доме будут постоянно. 

Социальная работа будет 
проводиться как с членами 
семьи погибшего на задании 
полицейского или бойца вну-
тренних войск МВД, так и с 
теми, кто из-за служебной 
травмы стал инвалидом. В 
течение трех часов после 
трагедии семью должны 
будут оповестить обо всех 
обстоятельствах произо-
шедшего. Кроме того, спу-
стя две недели после травмы 
или гибели родственникам 
вручат подробную памятку. 
В ней расписаны все льготы, 
на которые родные или по-
лучивший серьезное увечье 
полицейский смогут пре-
тендовать, а также адреса 
и номера телефонов, куда 

можно обратиться. Минимум 
дважды в год родственников 
станут приглашать на беседу 
с начальством раненого или 
убитого стража порядка. Там 
они смогут рассказать обо 
всех проблемах, как бытовых 
и материальных, так и о не-
обходимости поговорить с 
психотерапевтом. Ежегод-
но к 1 января в ведомстве 
будет составляться график 
проведения профилактиче-
ского обследования членов 
семей погибших и инвали-
дов. По результатам таких 
осмотров чиновники соста-
вят индивидуальные планы 
лечебно-профилактических 
и реабилитационных меро-
приятий. При этом морально-
психологическую поддержку 
и мониторинг социально-
бытовых условий в семье 
необходимо будет прово-
дить непрерывно. А ежегодно 
в период с 25 ноября по 25 
декабря родственников бу-
дет посещать проверяющий 
с анкетой.

ЗА МАШИНАМИ НА ГАЗОНАХ 
БУДЕТ ОХОТИТЬСЯ ДОРОЖНАЯ 

ИНСПЕКЦИЯ
Следить за тем, чтобы 

машины не парковались 
на газонах, вскоре станут 
парковочные инспектора. 
Наделить их такими полно-
мочиями предлагают в Мос-
гордуме.

Сегодня парковка на газо-
нах подпадает под действие 
статьи 8.25 КоАП города Мо-
сквы «Размещение транс-
портных средств на терри-
тории, занятой зелеными 
насаждениями» и наказыва-
ется штрафами в размере 5 
тысяч рублей для физических 
лиц, 30 тысяч рублей — для 
должностных лиц и 300 тысяч 
рублей — для юридических 
лиц. По закону взимать эти 
штрафы должны сотрудники 
Департамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды, причем фикси-
ровать парковку на газонах 
они имеют право с помощью 
средств фото- и видеофикса-
ции. Это очень удобно: можно 

просто сфотографировать 
машину, не тратя времени и 
не дожидаясь водителя, и вы-
писать штраф. Однако такой 
технической возможности у 
сотрудников департамента 
на сегодняшний день нет. 
Зато она есть у Московской 
административной дорожной 
инспекции, инспектора кото-
рой ежедневно патрулируют 
столичные улицы в поисках 
нарушителей правил парков-
ки и имеют все необходимое 
для фото- и видеофиксации 
оборудование. В связи с 
этим, как сообщили «МК» в 
Мосгордуме, парламента-
рии предлагают наделить 
МАДИ правом штрафовать 
водителей, паркующихся на 
газонах. Если законотвор-
цам удастся воплотить свою 
инициативу в жизнь, то нару-
шителям, привыкшим остав-
лять свои машины на траве, 
в скором времени придется 
очень несладко.

Дежурная бригада: Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Ева МЕРКАЧЕВА, 
Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

Иван Скоркин.

Константин Титков.
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На нас снова наступили олимпийским са-
погом. «Даша Клишина — в Олимпийской де-
ревне, ее не выселили» — это обсуждали вчера 
наши журналисты. «А что? Ее еще не высели-
ли?» — так ставили вопрос зарубежные. 

Они не знают, в чем вина нашей легко-
атлетки. И есть ли она? Вообще-то никто не 
знает. Кроме Ричарда Макларена, наверное, 
который от комментариев предпочитает воз-
держаться. Он ведь работает нынче по отдель-
ным спортсменам. И Даша — «отдельная». 
Сначала — от всей нашей сборной по легкой 
атлетике. Теперь — от олимпийской семьи.

Представитель пресс-службы ИААФ 
Янис Николау сказал, что слушания в CAS 
по делу Клишиной состоятся в воскресенье, 
а решение будет объявлено в понедельник. 
И уточнил: «Несколько дней назад ИААФ по-
лучила новую информацию по Дарье Клиши-
ной. Не могу сообщить, что конкретно это за 
информация, но сведения не позволяют нам 
допустить спортсменку до выступления в Рио. 
Мы проинформировали об этом саму Дарью, 
и она приняла решение идти в CAS».

Самое классное нашли время! Чего там? 
Заехала спортсменка в Олимпийскую дерев-
ню, получила аккредитацию, селфи сделала, 
чайку попила, теперь — может получить и 
пинок. Вали отсюда, Даша, ты не наша!

ИААФ перестраховалась? Побоялась, что 
Макларен что-то докажет? Из того, россий-
ского, этапа жизни Дарьи, то есть три года 
назад? Эх, лорд Коэ, с вами теперь все воз-
можно. Но лорду — лордово, а нам — наше, 
печальное. 

И для нас невозможно только одно: от-
сутствие превентивных мер. А в сложившейся 
ситуации — и ударов. Когда Дарью Клишину 
допустили до стартов — единственную из 
всей легкоатлетической сборной, «МК» на-
писал: «И Клишину могут в Рио-де-Жанейро 
не пустить». Потому что ИААФ оставила за 
собой право забрать у Даши разрешение, 
если ожидаемый в середине июля доклад 
Макларена по предполагаемым нарушени-
ям в Сочи-2014 даст на то дополнительную 
информацию. Другими словами, докажет, 
что у нас нет спортсменов «вне системы». 
И тогда Клишина тоже окажется спортсменкой 
с «пагубным влиянием».

Мы ведь знали, что ее не оставят в покое. 
Хотелось, правда, верить, что все будет не 
столь цинично. Хотя с чего бы? Опять, видно, 
подвела вера в человечество.

«Нас давят, не пытаются очистить от до-
пинга, не пытаются решить проблемы, а целе-
направленно давят», — говорит Сергей Шубен-
ков. И добавляет: «Очень жалко Дарью».

Читайте 7-ю стр.
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КНДР ГРОЗИТ 
США ЯДЕРНЫМ 
УДАРОМ
Ранее Пхеньян заподозрил  
в подготовке подобной атаки 
американскую сторону 
Северная Корея вновь прибегла к во-
инственной риторике. На сей раз в 
Пхеньяне пообещали нанести ядерный 
удар по вооруженным силам США — в 
случае любых агрессивных провока-
ций со стороны Вашингтона и Сеула. 
Напомним, что всего неделю назад 
северокорейское военное руководство 
заявило, что к ядерному удару по КНДР 
готовятся сами Соединенные Штаты и 
Южная Корея.

Отношения между Пхеньяном с одной сто-
роны и Вашингтоном и Сеулом с другой, и без 
того натянутые, обострились в прошлом месяце. 
6 июля стало известно, что США вводят санкции 
против Ким Чен Ына и еще двух десятков северо-
корейских чиновников, что вызвало ожидаемое 
негодование в КНДР.

Спустя всего несколько дней южнокорейское 
руководство заявило о размещении на терри-
тории своей страны американской комплекс-
ной системы противоракетной обороны THAAD 
(Terminal High Altitude Area Defense). 

Хотя эксперты и сходятся в том, что раз-
вертывание комплекса ПРО в Южной Корее 
для Севера мало что меняет (ибо до Сеула 
северокорейцы могут «достать» и дальнобой-
ной артиллерией), Пхеньян выразил твердое 
намерение ответить на данный шаг и — если 
система будет установлена — превратить Юг «в 
море огня и кучу пепла». (Стоит отметить, что 
против размещения системы THAAD в Южной 
Корее выступает и ряд ее граждан, которые 
предпочли бы не давать Пхеньяну лишний по-
вод для угроз.)

Ситуацию усугубило последовавшее через 
несколько недель сообщение о том, что США 
перебросят на военную базу на Гуаме несколько 
стратегических бомбардировщиков B-1B и B-2. В 
Пхеньяне отметили, что эти самолеты способны 
нести ядерное оружие, в связи с чем действия 
американцев были трактованы в КНДР как под-
готовка к ядерной атаке на страну.

Теперь же с угрозами такого удара выступила 
и Северная Корея: «Право нанести превентивный 
удар не является монополией США. Оператив-
ные подразделения Корейской народной армии 
готовы нанести беспощадный удар по врагу в 
случае провокации с его стороны», — говорит-
ся в сообщении Центрального телеграфного 
агентства Кореи. 

Впрочем, подобные заявления — в той или 
иной форме — звучат из Пхеньяна регулярно. 
Так, учения, проводимые американскими и юж-
нокорейскими военными, в КНДР трактуются 
исключительно как «репетиция вторжения». А 
главной целью Вашингтона и его «марионеток», 
как называют в Северной Корее представителей 
Юга, Пхеньян считает смену северокорейского 
режима.

Ренат АБДУЛЛИН.

«ТИПИЧНЫЙ 
ШВЕЙЦАРЕЦ» 
УСТРОИЛ 
ПОЖАР  
В ПОЕЗДЕ
Нападавший едва не сжег 
людей заживо
По меньшей мере семеро человек 
пострадали в результате очередного 
нападения в Европе. На сей раз в Швей-
царии. Молодой мужчина — уже задер-
жанный полицией, которая, впрочем, 
не оглашает его имя, — зашел в вагон 
поезда на перегоне между городами 
Букс и Зеевальд и, размахивая ножом 
и разлив по салону горючую жидкость, 
поджег ее. 

Злоумышленника удалось задержать, но 
пока власти Швейцарии не торопятся класси-
фицировать произошедшее как теракт.

«Сейчас полицейские говорят, что это швей-
царец, который ранее не попадал в их поле зре-
ния, — рассказывает «МК» Кристин Дестер, сту-
дентка из Швейцарии, находившаяся во время 
трагедии в том же самом поезде. — Некоторые 
газеты и сайты пишут, будто бы он искал в поезде 
какую-то знакомую женщину, хотел ей отомстить 
за что-то».

«Когда все произошло, я сидела в другом 
вагоне, куда этот человек не зашел, — продол-
жает Кристин. — Даже когда поезд остановился, 
мы не сразу поняли, что случилось, кто-то сказал, 
что надо выходить наружу. Покинув поезд, мы 
увидели, что один мужчина, стоявший на перро-
не, держал другого, которого вытянул из вагона. 
Там было видно пламя, и человек, который был 
снаружи поезда, видимо, тоже пострадал. За-
тем кто-то вызвал «скорую помощь», приехали 
пожарные и полицейские, которые стали опра-
шивать всех, кто был в вагоне, и забрали того 
человека. Люди стали вызывать такси и думать, 
как ехать дальше, все были очень взволнованы, 
многие плакали, обращались к приехавшим 
психологам».

Сообщается, что мужчина, ожидавший поезд 
на платформе, увидел пламя в вагоне и, когда 
состав остановился и двери открылись, схватил 
злоумышленника и вытащил его наружу. Этот 
человек также получил ожоги, но несильные — 
вскоре после госпитализации он был отпущен 
домой.

Опасения врачам внушает состояние дру-
гих, получивших сильные ожоги и ножевые раны 
пострадавших, в числе которых оказался и ше-
стилетний ребенок.

Известно, что задержанному 27 лет. В его 
квартире уже был проведен обыск, однако не-
известно, дал ли он какие-то зацепки. Имя за-
держанного полиция не оглашает, но уверяет, что 
оно «типичное швейцарское». Ранее, напомним, 
в Германии и во Франции произошел ряд на-
падений — в основном со стороны выходцев из 
стран Ближнего Востока.

Ренат АБДУЛЛИН.

ПОЛИТРУК 
CЕРДЮК 
ОТКАЗЫВАЕТСЯ 
БЫТЬ «ЛИДЕРОМ 
ДИВЕРСАНТОВ»
Но сам ловил пророссийских 
«аватаров»
«Лидер украинских диверсантов» Вла-
димир Сердюк предположил, что его со-
служивец Евгений Панов мог отправить-
ся в Крым по собственной инициативе. 
По его мнению, каждый переживает 
«синдром войны» как может. Официаль-
ная история 37-го батальона также под-
тверждает, что его члены скорее были 
не секретными агентами на линии фрон-
та, а вооруженными разнорабочими.

Вероятным организатором диверсионной 
атаки на Крым в начале августа, по мнению со-
трудников ФСБ, является начальник разведки 37-
го батальона 56-й бригады Главного управления 
разведки Минобороны Украины капитан Владимир 
Сердюк. Координацией наступательной операции 
он занимался из Херсонской области, оттуда же 
он планировал их отступление на Украину. Под 
его началом находились 14 диверсантов, в том 
числе командир взвода разведки 37-го батальона 
лейтенант Алексей Сандул и офицер ГУР Олег 
Дмитриенко, уверены российские силовики. Эту 
информацию они получили в том числе благодаря 
признательным показаниям Евгения Панова, кото-
рый, по версии следствия, должен был обеспечить 
возвращение диверсантов на родину.

Реакцию «лидера» боевиков не пришлось 
долго ждать. В субботу Сердюк заявил, что дей-
ствительно до 30 сентября 2015 года служил в 
37-м батальоне 56-й бригады, но был не раз-
ведчиком, а штатным психологом в самой обыч-
ной пехотной части. По его словам, в армии он 
выявлял «аватаров» (вражеских разведчиков), 
оформлял самовольное оставление части и про-
сто общался с людьми. Напомним, что в СССР 
должность психолога в армии принадлежала 
политруку, в связи с этим Сердюк наверняка 
лукавит, когда говорит, что никогда не был связан 
со спецслужбами.

Тем не менее он сообщил, что хорошо зна-
ет Панова, Сандула и Дмитриенко. По словам 
Сердюка, первый дал показания под пытками, у 

второго из-за осколочного ранения не работает 
рука, поэтому он постоянно ходит по больницам, 
а третьему, как и ему самому, уже 50 лет, а значит, 
разведчиком он быть не может. Также он признал-
ся, что очень переживает из-за обвинений в свой 
адрес и не хочет иметь к этой истории никакого 
отношения. По его словам, до войны у него была 
маленькая проектно-строительная фирма, ко-
торая практически развалилась за год службы 
в армии, и теперь он пытается ее восстановить.

«МК» решил спросить у Сердюка, мог ли 
Панов отправиться в Крым по собственной ини-
циативе. «По Евгению не могу комментировать. 
Просто не знаю. Да, созванивались периоди-
чески, встречались на мероприятиях батальон-
ных. Синдром войны не проходит мгновенно, 
война сидит в голове долго, и каждый выходит 
из нее самостоятельно. Трудно искать логику у 
демобилизованных», — ответил он. Вместе с тем 
он сообщил, что, по его информации, Сандул и 
Дмитриенко находятся на Украине. «Мы через 
сослуживцев созванивались», — подчеркнул 
Сердюк, но отказался рассказывать, имели ли 
они какое-то отношение к разведке.

Между тем известно, что 37-й батальон 
появился в конце августа 2014 года, из 115 его 
первых участников 90 пришли из «Самообороны 
Запорожской области». В первую очередь его 
обеспечением занималась администрация За-
порожской области, а также волонтеры. До конца 
2014 года боевой путь батальона пролегал через 
Донецкий аэропорт, Дебальцево и Авдеевку. 
В этих районах солдаты занимались охраной 
блокпостов и минированием/разминированием 
местности. В начале 2015 года их сначала вер-
нули в Запорожскую область, а затем направили 
в Широкино строить укрепления. В мае того же 
года была создана 56-я моторизованная бригада, 
в задачи которой входит участие во второй линии 
обороны АТО.

Также следует отметить, что, по информации 
из открытых источников, 37-й батальон 56-й бри-
гады едва ли похож на элитное разведывательное 
подразделение. В марте 2016 года представитель 
Минобороны ДНР Эдуард Басурин сообщил, что 
командиры бригады запланировали покушение на 
полковника СБУ Игоря Левадного, который при-
был в АТО с инспекцией. По его словам, офицеры 

сильно переживали, что в результате проверки 
они могут отправиться в тюрьму за совершенные 
ранее преступления, поэтому решили взорвать 
легковой автомобиль инспектора где-то в районе 
Константиновки. Басурин пояснил, что раскрыл 
эту информацию специально для того, чтобы по-
том в убийстве не обвинили ополченцев. 

В начале июня 2016 года в распоряжении 
СМИ оказалась запись телефонного разговора 
одного из офицеров с заместителем команди-
ра 56-й бригады. Один жаловался другому на 
рядовых, которые избивают командный состав, 
и требовал выслать врачей и отдать солдат под 
трибунал, так как если этого не сделать, избитый 
офицер их всех перестреляет.

Много шума также наделало заявление 
командира 56-й бригады полковника Андрея 
Мельника о том, что его подчиненным не нужна 
помощь благотворительных организаций, так как 
они всем обеспечены и ни в чем не нуждаются. 
В ответ волонтеры, собирающие гуманитарную 
помощь для 37-го батальона, рассказали, что 
часто солдаты вынуждены питаться одной только 
сгущенкой, а когда им достается тушенка, в ней 
вместо мяса оказываются жилы, жир и шерсть. 
К тому же их возмущает переезд военной базы 
37-го батальона с базы в поселке Широкое под 
Запорожьем в заброшенную часть под Такмаком. 
Волонтеры утверждают, что когда-то давно это 
место было закрыто, так как земля была признана 
отравленной, и сейчас там нет никаких условий 
для прохождения воинской службы.

Между тем в деле «украинских диверсантов» 
появился еще один подозреваемый. Им стал 
крымский татарин Ридван Сулеманов, который 
признался в закладке муляжа бомбы в аэропорту 
Симферополя, за что был пойман 30 июля. По его 
словам, это было необходимо, чтобы отвлечь 
силовиков от российско-украинской границы в 
момент ее пересечения диверсантами. Однако в 
ходе своего допроса Сулеманов сказал, что про-
живает в Запорожье на улице Космической, дом 
168, хотя такого адреса в городе не существует. 
По словам депутата Верховной рады Рефата 
Чубарова, Сулеманова задержали около 3 недель 
назад, и фактически он уже давно проживал в 
одном из сел под Симферополем. Подтверждение 
этой информации будет означать, что крымский 
татарин не успел бы заложить свой муляж. Тем не 
менее Сулеманов настаивает, что ГУР Минобо-
роны Украины завербовало его еще в сентябре 
2015 года и обещало платить до 6 тысяч гривен 
в месяц, если он устроится работать в аэропорт 
«Бельбек» или на железную дорогу в Симфе-
рополе, чтобы сообщать о появлявшейся там 
военной технике.

Артур АВАКОВ.

ТУРЦИЯ 
ПОЛЕТЕЛА!
c 1-й стр.

«Авиакомпании настолько мобиль-
ные, чтобы поднять самолет в 
воздух, надо несколько часов. 
Получить разрешение от турецких 

властей, получить слот в аэропорту, — заявил 
глава Росавиации Александр Нерадько. — У нас 
такая отрасль, где всегда ценится время, опе-
ративность. Теперь дело за туроператорами».

По сути дела, своим заявлением чиновник 
дал официальный старт массовому туристиче-
скому сезону в Турции, открытие которого без 
чартерного сообщения было бы невозможно.

Чуть больше недели назад в Москву воз-
вратилась правительственная делегация, ко-
торая инспектировала турецкие аэропорты 
на предмет обеспечения авиабезопасности. 
К туркам по этой части и раньше особых пре-
тензий не было, в связи с чем положительная 
рекомендация инспекторов была ожидаема. Тем 
более что регулярные рейсы между странами 
практически не останавливались за исключе-
нием промежутка с 16 по 22 июля, когда после 
попытки госпереворота в Турции россиянам 
было запрещено летать и на них. 

Сколько же теперь нужно времени до пол-
ного «inclusive»? «Тем туроператорам, у кого 
большой авиапарк чартерных перевозок, чтобы 
поставить соответствующую программу, пона-
добится менее недели, — полагает руководитель 
отдела сервиса компании «Онлайн турс» Ольга 
Попова. — Сейчас лайнеры летают полупустые 
в Испанию, Италию и другие страны. Эти на-
правления можно поменять на Турцию, в том 
числе за счет регулярки. В целом, я думаю, что 
через 2–3 недели программа чартерных пере-
летов возобновится у абсолютно всех компаний, 
работающих с этой страной».

Что касается цен, то сейчас средняя цена 
тура на двух взрослых продолжительностью 7 
ночей обходится в районе 70 тыс. рублей. После 
открытия чартеров стоимость упадет на 15–20%, 
до 55–60 тыс. рублей.

Конечно, в целом курортный сезон пропал, 
но осенью россияне все же смогут по доступным 
ценам отдохнуть на турецком Средиземноморье. 

А уже по итогам 2017 года российский турпоток в 
Турцию, скорее всего, восстановится до уровня 
4–5 млн человек.

В этом году граждане быстро переориен-
тировались на курорты Краснодарского края. 
В Сочи в отелях уже давно нет мест, пожалуй, 
за исключением дорогого премиум-сегмента. 
Найти «койку» можно в окрестностях или в 
частном секторе. На данный момент в городе 
отдохнуло 3,5 млн человек — в прошлом году 
такие показатели были достигнуты лишь в конце 
сентября.

В настоящее время средняя стоимость тура 
на двоих взрослых на неделю на Черноморское 
побережье равна 43,5 тыс. рублей с перелетом. 
Как видно, Турция с ее системой «все включено», 
хорошим уровнем сервиса и чистым морем 
очень даже конкурентоспособна.

Турция, где туризм является важной ста-
тьей государственных доходов (около 6% ВВП), 
больше, чем Россия, заинтересована в откры-
тии чартеров. В 2016 году, по оценкам местных 
отельеров, отток туристов, в том числе из-за 

терактов, обернется невиданными доселе по-
терями в $6,2–8,9 млрд.

Одновременно наше правительство прини-
мает дополнительные меры по защите россиян, 
выезжающих за рубеж. В августе в рамках по-
правок в закон «О туризме», которые вступают в 
силу с нового года, премьер Дмитрий Медведев 
подписал два постановления о правилах ока-
зания экстренной помощи за границей, а также 
возмещения реального ущерба туристам из 
средств фонда персональной ответственности 
туроператора. Плюс ужесточили требования к 
банкам и страховщикам, работающим на этом 
рынке.

Делается это для того, чтобы не повто-
рилась история 2014 года, когда в результате 
массовых банкротств туроператоров и страхов-
щиков люди с большим скрипом возвращались 
с курортов домой и возмещали свои убытки. 
Тогда чиновники Ростуризма были вынуждены 
разруливать ситуацию в ручном режиме, тратя 
огромные государственные средства.

Леонид БЕРРЕС.

В ДОНЕЦКЕ 
ЗАКРУЧИВАЮТ ГАЙКИ
ДНР готовит закон  
о конфискации всех 
предприятий, которые платят 
Украине
В Донецке готовятся резко взбодрить 
местный бизнес. Как стало известно 
«МК», в Народном совете в первом 
чтении был проголосован законопроект 
о внесении изменений в закон «О спе-
циальных мерах защиты интересов До-
нецкой Народной Республики (санкци-
ях)». Предложил эти изменения Денис 
Пушилин, и они направлены против 
лиц, которые «осуществляют антигосу-
дарственную деятельность».

Прежний закон предполагал для таких 
лиц конфискацию собственности в пользу го-
сударства, расторжение договоров с ними и 
лишение лицензий как временную меру. Теперь 
предлагают слово «временно» убрать и опреде-
лить, что «антигосударственной деятельностью» 

занимаются все, кто платит налоги Украине и 
способствует финансированию пропаганды или 
войны против ДНР.

Источники «МК» в правительстве ДНР го-
ворят, что ко второму чтению может появиться 
дополненный список бизнесменов и политиков, 
которым запрещен въезд в Донецк. Мало того, 
весь крупный бизнес в ДНР, как всем хорошо 
известно, платит налоги Украине и работает в 
украинском правовом и бюджетно-финансовом 
поле. Неотъемлемой частью этих самых налогов 
является дорожный и введенный в 2014 году 
военный сбор. Ну и не приходится говорить, что 
многим бывшим спонсорам Партии регионов 
принадлежит часть украинских телеканалов. 
ТРК «Украина» и ТРК «Донбасс», например, при-
надлежат Ринату Ахметову.

Получается, что новый закон является еще 
одной реинкарнацией закона о национализации. 
Его приняли 24 июня и до сих пор не опубликова-
ли. «Он называется закон о защите имущества и 
имущественных прав, и он, по моей информации, 

подписан. Просто не опубликован!» — пояснил 
источник в правительстве.

Слово «национализация» в Донецке стара-
ются не произносить как запретное. И на пере-
говорах в Минске существование этого закона 
отрицается. Да и к чему «национализация», если 
можно сделать «конфискацию» за выплату на-
логов «в бюджет государств, осуществляющих 
агрессию по отношению к ДНР»?

Вокруг крупнейших заводов в ДНР идет по-
стоянный торг, и никакое обострение на фронте 
его остановить не может. Между тем в самопро-
возглашенной республике все идет к военному 
положению. Глава республики Александр Захар-
ченко заявил, что ждет наступления ВСУ с трех 
направлений, а покушение на Игоря Плотницкого 
говорит о подготовке к скорой эскалации.

Словами и заявлениями дело не ограничива-
ется. Каждую ночь с двух до трех город содрогает-
ся от «работы» тяжелых орудий, в министерствах 
и учреждениях уже неделю идут строгие инструк-
тажи о бдительности и режиме секретности. Дело 
в том, что лидерами местного мобильного рынка 
по-прежнему являются две украинские компании, 
и по телефонам этих операторов просто запре-
щают говорить на служебные темы.

В больницах создают запасы медикаментов 
и бензина. Ужесточен комендантский час, а 
очереди на основных блокпостах ДНР на вы-
езд и въезд безнадежно удлинились, посколь-
ку теперь вносят в базу не только паспорта, 
но и данные телефонов всех въезжающих и 
выезжающих.

Дмитрий ДУРНЕВ.

Сердюк и его сын Савва.

Ридван Сулейманов.

Денис Пушилин.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Лесные пожары продолжают бушевать в американском штате Калифор-
ния. Несмотря на то что само по себе это явление в тех местах не редкость, ог-

неборцам пока не удается справиться с пламенем. Власти штата выпустили очередное 
распоряжение об эвакуации людей.

КАДР

Впрочем, были и люди, 
которые выступили за 
«пакет». Таковых на сайте 
Российской общественной 
инициативы, где и проходило 

голосование, набралось не-
много — 1 тыс. 439 человек. 
Напомним, что «антитеррори-
стические поправки» обязы-
вают операторов и интернет-

компании хранить текстовые 
сообщения, голосовую 
информацию, изображения, 
звуки, видео пользователей в 
срок до шести месяцев.

набрала петиция за отмену 
антитеррористического «пакета Яровой»100 тыс. голосов

ЦИФРА

13 августа в Москве по-
сле тяжелой болезни на 

88-м году жизни умерла 
средняя дочь советского 
лидера Никиты Хрущева 
— Рада Аджубей. Более 
50 лет она проработала в 
журнале «Наука и жизнь» 
редактором отдела биоло-
гии, а потом заместителем 
главного редактора. Имела 
два высших образования 

(сначала журфак, а потом 
биофак МГУ). Коллеги отме-
чают ее личную скромность 
и что именно при ней журнал 
стал одним из самых читае-
мых в СССР и России. Кстати, 
ее брак с Алексеем Аджубеем 
(главредом «Комсомольской 
правды» и «Известий»), кото-
рый некоторые «публицисты» 
называли браком по расчету, 
продлился 44 года, «пока 
смерть не разлучила их».

НАРУШЕНИЯ ПРАВИЛ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ 
В МОСКВЕ С НАЧАЛА 2016 ГОДА
Всего дорожно-транспортных происшествий

Виды ДТП

4912
1303 человека

Из них:
Столкновение машин

2152
93 человека

Погибло 

Наезд на пешехода
1745

129 человек

Наезд на препятствие
311

44 человека
Наезд на велосипедиста

145
1 человек

РоссиЯнин поЛучиЛ 
год тюРьмы  
за пРизывы  
к убийствам

Суд Владикавказа при-
говорил 20-летнего 
местного жителя Ами-
ра Габачиева к 1 году 
лишения свободы за 
разрисованный свастикой 
общественный туалет и 
забор детского аттрак-
циона. Свое преступление 
Габачиев совершал на глазах 
у детей и прохожих, которые 
делали ему замечания. Оста-
новить вандала смогли лишь 
охранники аттракционов. 
Нацист полностью признал 
свою вину.

Малыш находился на 
заднем сиденье, когда не-
правильно припаркован-
ную машину эвакуировали 
на штрафстоянку. Сотруд-
ники не могли видеть ребен-
ка, так как стекла машины 
были затонированы. Когда 
мать младенца приехала на 
штрафстоянку, то объясни-

ла, что буквально на минуту 
отошла в туалет. Вызван-
ные инспектора по делам 
несовершеннолетних будут 
решать, привлекать ли жен-
щину к административной 
ответственности. «Оставлять 
ребенка в автомобиле нельзя 
даже на совсем короткое 
время, — рассказала «МК» 

детский психолог Елена 
МОШКОВА. — Малыша мо-
гут испугать, машину угнать 
или вот, как в этом случае, 
эвакуировать. Не знаю, 
нужно ли здесь администра-
тивное взыскание, но если вы 
любите своего ребенка, ни-
когда не бросайте его одного 
в машине!»

Лидер кубинской револю-
ции вышел в свет в связи 
с собственным юбилеем: 
13 августа ему исполни-
лось 90 лет. Кастро посетил 
представление в гаванском 
Театре имени Карла Маркса, 
где сидел в первом ряду 
вместе с младшим братом 
Раулем и президентом Ве-
несуэлы Николасом Мадуро. 
Особого внимания удостои-
лась одежда юбиляра: для 
появления на публике он вы-
брал не пиджак или военную 
форму, а белую спортивную 
куртку.

Видеоматериалы частных 
лиц, возможно, станет 
проще использовать для 
наказания нарушителей 
правил дорожного движе-
ния. Ряд соответствующих 
поправок к законодатель-
ству разработало МВД 
России. Для того чтобы 
материалы — например 
видеорегистраторов с ав-
томобилей — были приняты 
сотрудниками правоохрани-
тельных органов к рассмо-
трению, их авторы должны 
будут зарегистрироваться 
на портале госуслуг. Кроме 
того, предполагается, что 
у них будет установлено 
определенное программное 
обеспечение, которое по-
зволит фиксировать время 

и координаты съемки и 
позволит избежать мон-
тажа. Если нововведения 
будут приняты, это упро-

стит и удешевит процедуру 
рассмотрения экспертами 
материалов, предоставляе-
мых гражданами.

УТРАТЫ

СТАТИСТИКА ФЕМИДА

ЗАКОН

ВЫХОД

Английский актер Кенни 
Бейкер, прославившийся 
тем, что играл дроида R2-
D2 в культовой киносаге 
Джорджа Лукаса «Звезд-
ные войны», скончался 
в возрасте 83 лет. Как 
отмечают британские СМИ, 
в последние годы у мужчины 
были проблемы со здоро-
вьем, в частности, с легкими, 
из-за чего он передвигался в 
кресле-каталке. Роль r2-D2 

в фильме «Звездные войны: 
новая надежда» в 1977 году 
он получил благодаря своему 
маленькому росту (1,12 ме-
тра). Во всех последующих 
эпизодах культовой киносаги 
он также выступал в амплуа 
робота. А в картине «Звезд-
ные войны: возвращение 
джедая» сыграл вдобавок и 
одного из представителей 
расы эвоков, которые также 
отличались малым ростом.

скончаЛсЯ актЕР, поЛюбивШийсЯ зРитЕЛЯм за РоЛь R2-D2
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СМИ освещают ситуацию в мире, как руч-
ной фонарик — темный подвал. Выхватывая 
одно событие, оставляют во мраке тысячи. Если 
верить им, то самые большие угрозы миру — 
это терроризм и целлюлит. Работает эффект 
фокусировки: чем больше мы думаем и говорим 
о каком-то предмете, тем более значимым он 
нам кажется.

Американский психолог Дэниэль Канеман 
сформулировал это афоризмом: «Ничто в жизни 
не важно так, как вы об этом думаете, пока вы 
думаете об этом». На этом эффекте играют жур-
налисты, заставляющие круглосуточно следить 
за развитием событий, которые на самом деле 
никак не влияют на нашу жизнь; маркетологи, 
внушающие, что без покупки рекламируемого 
товара мы не будем счастливы и успешны; и 
политики, заостряющие посторонние темы, 
чтобы отвлечь от насущных. Не думай о смысле 
жизни, думай о перхоти и новом айфоне! Забудь 
о кризисе, офшорах, думай о киевской хунте! 
Потребляй, развлекайся и не спрашивай, почему 
1% владеет половиной всех мировых богатств! 
Это похоже на туннельное зрение, только в мета-
форическом смысле: сужая видение, мы теряем 
способность к периферическому обзору. 

Сегодня фокус общественного внимания — 
на терроризме. Это главная тема дня, месяца, 
года. Во всех новостных сводках: теракты в 
Европе, вербовка в запрещенный в России ИГИЛ, 
мусульманские радикалы, сирийские беженцы, 
жертвы, кровь, страх и ненависть. С фотогра-
фиями, подробными деталями и информацией, 
обновляемой в режиме реального времени. СМИ 
запугивают нас, как террористы. В погоне за 
рейтингом становятся почти их сообщниками, 
отвлекая внимание и культивируя синдром па-
нического страха. Неудивительно, что в России 
школьницу выгнали из автобуса, потому что из-
под кофты торчали провода кардиостимулятора, 
а в Испании арестовали немецких туристов, 
которых из-за игрушечных пистолетов приняли 
за террористов. Всем страшно. 

Страх — главное оружие террористов. Он 
же — инструмент СМИ по привлечению аудито-
рии. Каждый боится стать случайной жертвой, 
быть взорванным, расстрелянным, взятым в 
заложники. Особенно если этим пугают 24 часа в 
сутки. Никто не пропустит новости о готовящем-
ся теракте и разоблаченных группировках, био-
графии убийц и их жертв. Тем более если СМИ 
внушают, будто опасность грозит вам лично. В 
итоге чем больше страха — тем больше сюжетов, 
чем больше сюжетов — тем больше страха. А в 
выигрыше — террористы. Безусловно, нель-
зя замалчивать тему. Но нужно обсуждать ее 
пропорционально и с мерами предосторож-
ности. Иначе нас ждет волна насилия и террора, 
спровоцированного СМИ, захват заложников, 
расстрелы, публичные убийства, которые не 
будут связаны ни с ИГИЛ, ни с какими-либо ра-
дикальными течениями. Их совершат жертвы 
информационной истерии: больные люди, еще 
больше травмированные бесконечным потоком 
страха и ненависти, и психопаты, решившие 
взять борьбу с террористами в свои руки. 

Страх — это идеальный способ отвлечения 
внимания. То, что происходит сейчас в Европе, 
наши СМИ подают как Апокалипсис (одни при-
ходят в отчаяние, другие, наоборот, радуются, 
как в анекдоте про корову и соседа). Беженцы, 
нападения на женщин, бессилие полиции, те-
ракты, страх. Париж, Брюссель, Ницца, Мюнхен, 
Сент-Этьен дю Ревре. Посмотрев телевизор, 
житель депрессивного российского городка 
вздохнет: слава богу, что я живу не в Ницце или 
Сент-Этьен дю Ревре. Правда, продолжитель-
ность жизни там на 20 лет больше, но об этом не 
расскажут в новостях. Как и о том, что вероят-
ность ненароком получить ножом в печень или 
топором по голове в России, несмотря на бежен-
цев, ИГИЛ и прочий закат Европы, по-прежнему 
намного выше (по данным ООН, по количеству 
предумышленных убийств мы впереди не только 
Европы всей, но и многих стран Азии). А еще, 
слушая бесконечные новости о разоруженных 
террористах, смертниках, которые едут в Рос-
сию, и угрозах ИГИЛ в адрес Путина, обыватель 
будет радоваться тому, что не взорвался и не 
попал в заложники, веря, будто самая большая 
опасность в его жизни исходит от исламских 
радикалов. Хотя родное государство — тоже 
тот еще террорист-смертник. 

В прошлом году от инфаркта у нас умер-
ло 64 548 человек, от алкоголя — 58 686, от 
переохлаждения — 9531, 20 612 погибло в ДТП, 
5106 — сбиты насмерть машиной, 8985 — раз-
бились при падении, 13 097 — убиты (еще 13 473 
умерли «от контакта с тупым и острым пред-
метом с неопределенными намерениями», а 
43 751 — «от повреждений с неопределенными 

намерениями»), 27 066 покончили с собой (это 
население маленького города, целый город 
самоубийц каждый год). Информация не за-
секречена, раз в год СМИ цитируют годовой 
отчет Росстата. Но он тонет в море светских 
сплетен и новостях о террористах. Хотя «от по-
вреждений с неопределенными намерениями» 
у нас гибнет больше, чем от рук террористов 
во всем мире. Закрытые больницы, нехватка 
лекарств и оборудования, плохие дороги, про-
дажные полицейские и судьи, позволяющие 
выходить убийцам всех мастей сухими из воды, 
депрессивность, разруха, отсутствие достойной 
жизни и перспектив, деградация и вырождение 
— всё это темы, которым нет места в эфире. 
Кому интересно, что у нас в год допиваются 
до смерти почти шестьдесят тысяч человек, а 
десятки тысяч мужчин и женщин во цвете лет 
умирают бездарными и нелепыми смертями? 
Зачем задумываться, что любой из нас может в 
любой момент оказаться на их месте? Гораздо 
важнее узнать, много ли мусора оставляют по-
сле себя сирийские беженцы и сколько среди 
них потенциальных боевиков. 

Но это не только российские реалии. К при-
меру, в США от огнестрельного оружия в год 
гибнет около 10 000 человек, а 20 000 получают 
ранения. 90 процентов американцев, высту-
пающих за ужесточение контроля над его про-
дажей, проигрывают оружейному лобби. Зато 
«Патриотический акт» («о сплочении Америки 
для пресечения терроризма»), позволивший 
тотальную слежку за гражданами, был принят 
практически единогласно. Ведь, как известно, 
терроризм — главная угроза обществу (жерт-
вами теракта 11 сентября стал 3001 человек, 
это в 3,3 раза меньше, чем ежегодных жертв 
огнестрела).

В психологии есть понятие «синдром при-
вычной смерти» — это неадекватно слабый 
страх, которым объясняют поведение смер-
тников и солдат, не испытывающих танатофобии. 
Иногда кажется, что этим синдромом страдает 
весь мир. О чем не говорят в новостях так много, 
как о терроризме? О том, что 4 миллиона человек 
каждый год кончает жизнь самоубийством. 4 
миллиона отчаявшихся, одиноких, не нашедших 
лучшего выхода, чем лезвие, петля или прыжок 
из окна. От этой цифры хочется застрелиться. 
О том, что каждый год жертвами военных кон-
фликтов становятся в среднем 40 000 человек (в 
прошлом году показатель зашкалил до 101 000), 
а мировые военные расходы государств в этом 
году составили 1,7 трлн долларов (по 240 дол-
ларов на каждого жителя Земли). Выходит, что 
официальные, добропорядочные государства 
убивают не меньше, чем Исламское. О том, что 
объектами работорговли ежегодно становятся 
700 000 человек, 250 000 детей используются 
в качестве солдат на войне, миллион девочек 
продают как сексуальных рабынь или снимают 
в детской порнографии (в развитых странах в 
том числе). «Золотой миллиард» не волнует, 
как живут остальные шесть? О том, что каж-
дые 4 секунды в мире умирает от голода один 
человек. Пока вы дочитаете эту статью, умрет 
сотня-другая. Смерть одного белого — трагедия, 
миллионов черных и желтых — статистика? Ни 
одно информационное агентство не напишет в 
утренних новостях о том, что сегодня голодной 
смертью тихо умрет 16 000 детей, и завтра, и 
послезавтра, и послепослезавтра. За год — 6 
миллионов. При этом алмазная белужья икра 
стоит 50 000 долларов, а порция чая дахунпао 
была продана за 25 000. Нам внушают страх 
перед женщинами в хиджабах и мужчинами с 
длинными бородами. Но женщины в вечерних 
платьях и мужчины в костюмах, покупающие на 
аукционах трюфели за десятки тысяч долларов, 
пугают меня больше (кстати, от ожирения в год 
умирает около 3 миллионов человек). 

СМИ искажают картину мира. Если они и 
зеркало событий, то кривое зеркало. Постоянно 
обновляя новостную хронику, вовлекают в про-
исходящее, давая ощущение сопричастности. 
Но только в то происходящее, которое выбирают 
сами. Они работают по закону аудиовизуальных 
искусств, социальной драме предпочитая хор-
рор и боевик. Поэтому говорят о терроризме, 
но не о голоде, нищете, неравенстве, рабстве, 
детском труде на фабриках, шьющих ту одежду, 
в которую мы сейчас одеты, наркокартелях, ко-
торые работают под прикрытием правительств, 
и многом другом, что должно быть в новостных 
лентах, но чего там нет. СМИ приучают нас не 
замечать миллионы смертей в день, не заду-
мываться о том, что можно сделать, чтобы это 
изменить, и не поднимать вопросы, от которых 
на самом деле зависит наша собственная жизнь. 
СМИ насаждают массовый синдром привычной 
смерти?

СИНДРОМ ПРИВЫЧНОЙ СМЕРТИ
Страх — это идеальный способ отвлечения внимания
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Причиной трагедии 
в Подмосковье стала 
халтура со стороны 
рабочих
Редкая неделя этим летом об-
ходится без страшного пожара 
в подмосковных дачных домах. 
Гибнут и взрослые, и дети. Но тра-
гедия, произошедшая в ночь на 
субботу в Солнечногорском райо-
не, в СНТ «Заречье», стоит особня-
ком. Здесь погибла многодетная 
семья — родители, трое детей и 
пожилая бабушка. Мечта иметь 
свой дом с камином обернулась 
страшной трагедией для счастли-
вого семейства из Зеленограда.  

Роковую роль в этом происшествии, 
как считают брандмейстеры, сыграл ка-
мин, а конкретно — неисправность изо-
ляции трубы дымоотвода. 

Как выяснил «МК» на месте проис-
шествия, звонок от жителей СНТ поступил 
в экстренные службы в 1.40. Огнеборцы 
быстро прибыли на место. К их приезду 
полыхали все два этажа дома из про-
филированного бруса площадью 120 кв. 
метров. Пожар, как выяснилось, начался 
существенно раньше, просто свидетели 
поздно заметили. 

Увы, в живых хозяев дома уже не было. 
Все они задохнулись, а потом сгорели, не 
успев позвать на помощь. От дома оста-
лось пепелище. В списках погибших шесть 
человек, все — члены одной семьи из Зе-
ленограда: глава семейства, 45-летний 
Валерий, его 41-летняя супруга Анастасия 
и трое детей — 14-летняя Даша, 10-летний 
Дима и Диана (осенью девочке должно 
было исполниться 7 лет). На лето Анастасия 
взяла к себе 84-летнюю бабушку. Пожилой 
женщине тоже не удалось спастись.

Причина пожара — некачественно 

установленный камин, плохая изоляция 
трубы дымоотвода. Видимо, труба про-
ходила слишком близко к деревянным 
частям дома, судя по всему, где-то на 
чердаке — говорят, оттуда начался пожар. 
Поэтому пятеро членов семьи, ночевавших 
на втором этаже, получили смертельную 
дозу угарного газа прямо во сне, не успев 
встать с кроватей. На первом этаже нашли 
тело сына Димы и собаки — годовалого 
лабрадора. 

Этот дом был многолетней мечтой 
многодетной семьи. Валерий и Анаста-
сия женаты уже давно — их знакомство 
произошло на студенческой скамье Наци-
онального исследовательского института 
в Зеленограде в конце 1990-х. Валерий 
приехал постигать азы науки из Львова, 
Анастасия — местная жительница.

Вскоре один за другим появились 
трое детей. Семья впятером ютилась в 
двухкомнатной квартире. Много лет Ана-
стасия лелеяла мечту о собственном про-
сторном доме, еще в далеком 2003 году 
делилась мыслями с подругами. Те ей 
говорили: мол, подожди, ведь у твоей по-
жилой бабушки есть дом в Солнечногор-
ском районе, со временем он будет твоим. 
Но Анастасия настаивала на своем.

После окончания института женщина 
стала домохозяйкой, а Валерий — един-
ственным кормильцем. Мужчина работал 
программистом.

— Валера огромные деньги вкла-
дывал в этот дом, все делал капитально. 
Нанимал несколько бригад рабочих, по-
следние были из Украины. Дом достроили 
в прошлом году, возводили больше 5 лет. 
Он был летнего типа, хотя и с камином, со 
временем планировали его утеплить, — 
рассказала знакомая семьи.

— Жа лова лся Ва лера на 
мастеров?

— Он выгнал их в прошлом году, го-
ворил, что стали халтурить. Сам он не 
делал ничего своими руками, зарабатывал 

деньги на стройку. Недавно обмолвился: 
мол, если бы не этот дом, я бы на Range 
Rover ездил.

— Где стоял этот злополучный 
камин?

— На первом этаже, в зале. Видимо, 
некачественно установили его. Нас еще 
удивило, что камин почему-то стоял на 
жестяном листе, который от высоких тем-
ператур, естественно, раскалялся. Скорее 
всего, Валера оставил камин разожжен-
ным на ночь. Анастасия, кстати, погибла 
в свой день рождения — 13 августа ей 
исполнился бы 41 год.

Как пояснила старший помощник 
ГСУ СК РФ по Московской области Ольга 
Врадий, возбуждено уголовное дело по 
статье УК «Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, повлекшее 
смерть двух и более лиц». 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует профессиональ-

ный печник Виталий КОСТРЮКОВ:
— Все оборудование для камина 

должно приобретаться у известных из-
готовителей, а устанавливать его долж-
ны специалисты. Труба должна быть из 
нержавейки, а швы сварены лазерной 
сваркой впритык. Теплоизоляция между 
внутренним и наружным контуром — как 
минимум 5 сантиметров. В месте пере-
хода с одной трубы на следующую необ-
ходимо накладывать хомуты, а не шурупы. 
В данном случае проблема, скорее всего, 
именно в дымоотведении — в близком 
прохождении трубы от деревянных ча-
стей дома и отсутствие так называемой 
противопожарной разделки (труба должна 
утолщаться в местах прохождения ме-
жэтажных перекрытий и чердака). Само 
собой, чугунную топку устанавливать на 
металлический лист нельзя, как и просто 
на пол. Нужен подиум или фундамент.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Евгения РУЧКИНА.

ДИЗЕНТЕРИИ 
ПОЗВОЛИЛИ УБИВАТЬ
Остановится ли череда детских смертей  
в Иркутской области?
В психоневрологическом интернате города Черемхова 
Иркутской области за несколько дней от кишечной ин-
фекции скончались четверо детей. Последнего из них — 
пятилетней девочки — не стало в ночь на воскресенье. 
Всего же в больнице сейчас остается 26 детей из интер-
ната. Как могло случиться, что инфекция превратилась 
в настоящий мор, и есть ли угроза жизни остальным 
заболевшим, выяснял «МК». 

Напомним, первой от дизентерии умерла 8-летняя воспитанница 
интерната — это произошло 5 августа. Неделей позже в реанимации 
скончалась девочка 6 лет, а на другой день — 5-летняя малышка. И вот 
— новая смерть... У умершей девочки имелись тяжелые врожденные 
неврологические патологии, органическое поражение центральной 
нервной системы, гидроцефалия, ДЦП. К сожалению, число жертв 
может возрасти. Из 26 ребятишек-сирот, перевезенных из Черемхова 
в Иркутскую областную инфекционную больницу, пятеро находятся 
в реанимационном отделении. 

Еще 11 августа региональным СКР было возбуждено уголовное 
дело по факту причинения смерти по неосторожности вследствие 
ненадлежащего исполнения своих профессиональных обязанностей 
врачами больницы, где находятся дети. Также следственные орга-
ны по Иркутской области возбудили уголовное дело в отношении 
должностных лиц Черемховского психоневрологического интерната 
— по статье «Халатность». 

Как могло получиться, что массовое заражение воспитанни-
ков острой кишечной инфекцией было не просто допущено — но 
и сильно запущено?

Управление Роспотребнадзора по Иркутской области заявило 
о сокрытии администрацией Черемховского психоневрологиче-
ского интерната факта заражения 31 воспитанника и 11 работни-
ков кишечной инфекцией — это произошло еще в конце июля. В 
результате эпидемиологического расследования, проведенного 
Роспотребнадзором, выявлены грубые нарушения санитарных 
норм: не был вовремя проведен комплекс противоэпидемических 
мер, детей в учреждение принимали без бактериологического 
обследования на кишечную группу, емкость для хранения воды не 
обрабатывалась и пр. По результатам проведенных бактериологи-
ческих исследований у 26 человек, в том числе 15 детей, выделен 
возбудитель дизентерии. «По предварительной версии, — сооб-
щает региональное управление ведомства, — распространение 
инфекции произошло в результате несвоевременного проведения 
противоэпидемических мероприятий, таких как выявление, изо-
ляция, наблюдение, обследование при поступлении, наблюдение 
за контактным персоналом».

— Осложнения дизентерии встречаются при тяжелых формах за-
болевания, — комментирует врач-инфекционист с 46-летним стажем 
Лидия Смирнова, — а также при несвоевременно начатом лечении. 
Думаю, здесь мы имеем именно второе. Инфекционно-токсический 
шок, который, насколько я знаю, стал причиной смерти детей, явля-
ется наиболее опасным осложнением дизентерии, которое может 
развиться на пике тяжелой формы дизентерии в результате выра-
женной интоксикации организма и поражения нервной и сердечно-
сосудистой систем. В этом случае показана срочная госпитализация 
в реанимационное отделение. Мы не знаем, насколько вовремя 
были отправлены в больницу детишки — а ведь у всех у них имелись 
отягощения в виде тяжелых хронических заболеваний нервной си-
стемы! Поэтому что ждет остальных заболевших детей, особенно 
находящихся в реанимации, сказать трудно... Будем надеяться на 
профессионализм врачей — сейчас, после разразившегося скандала, 
на лечение сирот наверняка брошены все силы... Могу сказать, что 
в развитых странах своевременное применение терапевтических 
мероприятий предотвращает развитие тяжелых осложнений при 
дизентерии. В развивающихся же, особенно с жарким климатом, 
дизентерия сопровождается высокой летальностью. 

Кстати, Черемховский психоневрологический интернат открыт 
совсем недавно — в начале 2016 года. В нем проживает 98 детей в 
возрасте от 4 до 14 лет.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

c 1-й стр.
 Для своих чистых помыслов я при-
обрела стерильную бутылку на 
пол-литра и отправилась брать 
пробы воды на самый большой 

пляж — «Серебряный Бор-3», где всегда много 
посетителей. Для чистоты эксперимента я ре-
шила последовать примеру экологов: взять пробы 
воды не из одного, а из нескольких мест по пе-
риметру пляжа. Загорающие не обращали на 
меня никакого внимания либо смотрели равно-
душно. Видимо, москвичи привыкли ко всему и 
их уже ничто не может удивить — ни кишечная 
палочка, ни уж тем более девушка, которая зачем-
то черпает воду из «загрязненной» реки. Поэтому, 
спокойно наполнив поллитровку, я повезла ее в 
лабораторию для проведения анализа. Стоит 
сказать, что, на мой обывательский взгляд, вода 

была более-менее чистая. Но вот на взгляд экс-
пертов, все оказалось иначе. 

Полученные образцы воды я доставила 
специалистам Главного испытательного центра 
питьевой воды. Генеральный директор центра и 
эксперт в области сертификации питьевой воды 
Татьяна Алексеевна Фарафонова пояснила, что 
в нашем случае лучше всего провести химиче-
ский анализ на выявление вредных веществ от 
канализационных сбросов. 

— О, сколько у вас тут бутылок, — удивилась 
я, увидев заставленный различными емкостями 
стол в лаборатории.

Как пояснила Татьяна Алексеевна, весной 
и летом люди чаще несут воду на проверку. Это 
и водопроводная вода, и вода из скважин и ко-
лодцев. Очень много воды приносят жильцы 
новостроек в Новой Москве. 

— А вообще, — заметила Фарафонова, — 
жители столицы последнее время стали внима-
тельнее относиться к своему здоровью. Им не 
безразлично, какую воду они пьют. Вот и несут 
воду нам.

Результаты были готовы спустя сутки. Как и 
следовало ожидать, они нас не порадовали. Но 
обо всем по порядку.

В первую очередь нам были интересны 
данные, указывающие на наличие фекалий в 
воде. Об этом нам могли рассказать два основ-
ных показателя: аммоний и фосфаты. К нашему 
всеобщему удивлению, эти показатели как раз 
не превышали норму. А куда же делись красно-
горские отбросы?

— Возможно, просто все уже успело разба-
виться водой и уплыть вниз по течению Москвы-
реки, — говорит Татьяна Алексеевна. 

Далее мне бросился в глаза показатель 
под загадочной аббревиатурой ХПК. В норме 
он должен быть на уровне 30 мгО/л, а в нашей 
водичке этот показатель составил 290 мгО/л. 
То есть превышение нормы почти в 10 раз! Так 

что же такое ХПК? Расшифровывается просто — 
химическое потребление кислорода, но значение 
имеет совсем не простое. Дело в том, что ХПК 
— это один из основных и самых информатив-
ных показателей, указывающих на загрязнение 
водоемов, рек и сточных вод. Под этой аббре-
виатурой скрывается содержание органических 
веществ в воде, например, таких, как фенолы, 
пестициды, хлороформ и другие. Со слов Татьяны 
Алексеевны, превышение нормы ХПК говорит о 
серьезном органическом загрязнении воды, в 
том числе и микроорганизмами. Детям в такой 
воде купаться просто опасно. Контакт с такой 
водой может вызвать сухость кожи, зуд, аллер-
гические реакции. 

— Это все равно, что искупаться в луже, — 
говорит Татьяна Алексеевна. — Купание в такой 
воде, безусловно, влияет и на иммунную систему 
человека, и на дыхательные и защитные функции 
кожных покровов, а при случайном проглатыва-
нии может вызвать и кишечные расстройства.

На показатель ХПК влияют разные факто-
ры. В основном превышение нормы связано со 
сбросом бытовых и производственных сточных 
вод. Чем меньше будет сбросов, тем чище будет 
река. Также на показатель влияют атмосферные 
осадки, подземные и поверхностные стоки.

Следующим показателем, который превы-
шает норму в нашей воде, был марганец. Норма 
составляет 0,1 мг/л, в исследуемой воде его было 
0,11 мг/л. Конечно, это совсем незначительное 
превышение, но при совокупности факторов 
может оказывать свое пагубное воздействие. 
Попадает марганец в водоемы со сточными во-
дами предприятий химической промышленности 

и металлургических заводов. Превышение содер-
жания марганца в организме оказывает влияние 
на центральную нервную систему, увеличивает 
риск развития онкологических заболеваний и 
болезни Паркинсона. По мнению ученых, упо-
требление такой воды даже снижает уровень 
интеллекта у детей. 

Почти то же самое можно сказать и о же-
лезе, которое в норме составляет 0,3 мг/л, а в 
исследуемом образце его было 0,43 мг/л. Железо 
поступает в водоемы также со сточными водами 
предприятий. Повышенная концентрация железа 
негативно влияет на кожные покровы, репродук-
тивную систему, вызывает аллергические реак-
ции. Употребление воды с высоким содержанием 
этого элемента вызывает заболевания печени, 
увеличивает риск инфарктов.

Ну и, наконец, вода в Серебряном Бору эле-
ментарно мутная. Нормальным показателем про-
зрачности считается не более 2,6 ЕМ/л (единица 
мутности на литр), а в нашей бутылочке приборы 
насчитали 2,9 ЕМ/л. Как известно, вода мутнеет 
из-за наличия в ней песка, глины, а также органи-
ческих и неорганических взвесей, механических 
примесей. Разумеется, в чистой и прозрачной 
воде плавать приятнее, чем в мутной. 

Получается, правы были специалисты Ро-
спотребнадзора, которые запретили москвичам 
купаться в Серебряном Бору. 

Но как же очистить такую воду? Рецепт Фа-
рафоновой прост: не надо ее загрязнять. Не надо 
сбрасывать туда сточные воды, из-за них река 
не успевает очиститься естественным путем. В 
общем, берегите природу, мать вашу!

Дарья МИЛИНТЕНКОВА.

Как расслаблялись звезды  
на «Детской Новой волне»
В Крыму завершился международ-
ный конкурс молодых исполнителей 
популярной музыки «Детская Новая 
волна». Финал по традиции прошел на 
стадионе легендарного лагеря «Ар-
тек». Победу разделили между собой 
конкурсанты из России: трио «ЭЙ`ВА» и 
Алексей Забугин. Второе место до-
сталось Мише Григоряну из Армении 
и Эйле Мангийон из Мальты. А третье 
получили Жанель Садуакас из Казах-
стана и россиянка Мария Мирова. Приз 
зрительских симпатий — «Бриллианто-
вую волну» — завоевала Нонна Еганян 
(Россия).

Конкурс открыл глава Республики Крым 
Сергей Аксенов, зачитавший приветственную 
телеграмму от Президента России Владимира 
Путина. В начале праздника музыки был зажжен 
традиционный огонь конкурса. А на закрытии 
почетным гостем стала первый заместитель 
министра Минобразования и науки РФ Наталья 
Третьяк, которая вместе с Игорем Крутым вру-
чила памятные призы — «Хрустальные волны» 
— обладателям первой премии. А все участники 
конкурса получили памятные дипломы и про-
фессиональные микрофоны. 

Неожиданный штормовой ветер и проливной 
дождь в день финала мероприятия вывели на не-
которое время из строя всю технику. В срочном 
порядке над дорогостоящей аппаратурой сде-
лали навес, на камеры надели чехлы. Благодаря 
оперативной работе организаторов шоу таки 
состоялось и в непогоду. 

Одним из самых ярких дуэтов вечера стало 
выступление Филиппа Киркорова с юной украин-
ской звездочкой Анастасией Петрик. Несколько 
лет назад, когда Настя выиграла конкурс, певец 
также спел дуэтом с певицей лирическую ком-
позицию «Снег». После выступления Филипп 

вспоминал, как это было. 
— Помню эти мгновения. Я тогда даже на 

руки поднял Настеньку. А ведь скоро уже и она 
меня поднимет! — шутил артист. 

В этот вечер он был более чем приветлив 
с юными исполнителями. Особенно очаровал 
Филиппа мальчик Миша Григорян из Армении. 
Поп-король даже заключил его в объятия, чтобы 
сделать селфи. Кстати, знаменитый композитор 
детских песен Евгений Крылатов сравнил Мишу с 
ранним Филиппом Киркоровым. Крылатов вспо-
минал, как Филипп, будучи ребенком, пришел на 
его концерт и выразил свое восхищение. Певец 
в свою очередь спросил разрешения просто 
постоять рядом с легендой. 

Затем в разговоре с репортером «МК» Кир-
коров пустился в воспоминания.

— В моем сердце Крым занимает особое 
место. С ним связано много приятных моментов и 
воспоминаний. Крым — это начало моей карьеры. 
В 1988 году здесь проходил первый конкурс в 
моей жизни — на лучшее исполнение песен стран 
Соцсодружества. Именно на крымской земле я 
стартовал как артист, поэтому каждый раз, при-
езжая сюда, я с большим трепетом жду своих 
концертов. Это уже добрая и красивая традиция. 
И всегда праздник. Приятно сознавать, что до 

моего концерта тут осталась еще пара дней, а 
билетов в кассах нет. Всегда радостно приезжать 
туда, где тебя ждут. Вне зависимости от того, что 
происходит вокруг. Я артист, и я люблю людей. 
И еще открою секрет. Если бы не было Крыма, 
то не было бы и меня, потому как мои родители 
познакомились именно тут. 

— Что вам больше всего нравится из 
местной кухни? 

— Ой, тут столько вкусностей! Они так и ма-
нят, так и манят... Не поддаться этим соблазнам 
я не могу, даже со своим стальным характером 
и силой воли. Ем, конечно, все то, что нельзя. 
Шашлычки, лавашики, картошка запеченная, 
арбузики холодные в большом количестве после 
концертов. В общем, я пополнел на пару кило. Но 
сейчас взял себя в руки, чтобы к осени вернуться 
в форму. И еще ведь я готовлюсь к большому 
юбилею. 50 лет для артиста — значимая дата. 

В свободное от работы время артисты 
купались и принимали солнечные ванны. Бес-
сменная ведущая «Детской Новой волны» Лера 
Кудрявцева предпочитала оздоровительную 
соляную пещеру рядом с отелем. Согласно 
инструкции, 30-минутное пребывание в такой 
пещере способствует нормализации дыхания 
и снятию напряжения. Судя по Лере, правило 

действовало: блондинка выходила расслаблен-
ной и счастливой. Ирина Дубцова и Нюша также 
посещали соляную пещеру, но не забывали и о 
бассейне, где резвились как дети, катаясь на 
матрасе-крокодиле. 

Молодожены Рита Дакота и Влад Соколов-
ский наслаждались обществом друг друга. Они 
с улыбкой сообщили «МК», что не стесняются 
показывать свои чувства на людях.

— Сейчас так много негатива и лжи. Только 
начинаешь верить в чью-то любовь, а это уже ока-
зывается неправдой. Поэтому мы не стесняемся 
показать наши чувства. Мы вместе, поэтому мы 
сильные! — поделился Влад. 

Добавим, что в этом году в конкурсе приняли 
участие 15 юных талантов из 11 стран мира, среди 
которых Россия, Украина, Беларусь, Казахстан, 
Кыргызстан, Армения, Абхазия, Латвия, Корея и 
Мальта. В жюри конкурса традиционно входят 
известные артисты. В этом году юные дарования 
оценивали Филипп Киркоров, Ирина Дубцова, 
Сергей Лазарев, Евгений Крылатов, Евгений 
Комбаров, Лев Лещенко и Джахан Поллыева. 
Неизменным председателем жюри был народный 
артист России, продюсер и композитор Игорь 
Крутой. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.
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Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, писатель

КУДРЯВЦЕВА — В ПЕЩЕРЕ, 
НЮША — НА МАТРАСЕ

С КУПАНИЕМ В МОСКВЕ — 
МУТНАЯ ИСТОРИЯ

СЕГО ДНЯ

Крутой, Крылатов, Лещенко — три 
«монстра» отечественной эстрады.

МНОГОДЕТНУЮ СЕМЬЮ СОЖГЛИ В КАМИНЕ
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Инспекторы настаивают:  
купаться в районе Серебряного Бора  
не рекомендуется.



c 1-й стр.
Нельзя верить синоптикам… Этот 
вывод могли сделать все, кто, не-
смотря на обещанные накануне 
ветер, дождь и чуть ли не торнадо 

с градом, все же рискнул отправиться на под-
московный полигон «Алабино», о чем наверняка 
не пожалел. Хмурившееся поутру небо к обеду 
вовсю разулыбалось солнечными лучами, поз-
волив-таки зрителям (а всепогодных оптимистов 
оказалось порядка 25 тысяч) насладиться са-
мыми яркими этапами конкурсов «Суворовский 
натиск» и «Танковый биатлон».

В финале конкурса «Суворовский натиск» 
сошлись экипажи БМП из России, КНР, Ирана и 
Казахстана. Командам надо было поразить все 
мишени с расстояния почти в 2 км, преодолев 
при этом различные препятствия — брод, мин-
ное поле, косогор.

В этом виде соревнований временной раз-
рыв оказался минимальным, судьбу эстафеты 
решали секунды. Трибуны ревели, поддерживая 
своих участников. Накала страстей добавлял 
голос комментатора: «Всего на какие-то 500 
метров экипаж боевой машины Китая отстает 
от российской команды!!!» 

Лидировала российская сборная, но прак-
тически каждой из команд-участниц были на-
значены штрафные круги: кто-то не попал в 
мишень, кому-то пришлось сменить сломав-
шуюся машину — и буквально до последнего 
круга было невозможно определить победителя. 
И пока на трассе кипели страсти, у меня было 
время пообщаться с участниками и организа-
торами игр. 

На зрительской трибуне, болея за своих, 
нервно похаживал человек с повязкой «судья» на 
рукаве. Мы познакомились: Даурен Испердинов 
из Казахстана. 

— Сейчас я никого не сужу, — пояснил Да-
урен, — считаюсь заинтересованным лицом. 
Моя обязанность наблюдать, следить, чтобы 
не было нарушений, ошибок. Но ничего не вижу 
— все четко.

— Да ладно… Прямо уж никаких 
претензий?

— Никаких. Везде, где я лично судил, ни-
каких нарушений не отметил.

— И подтасовок не заметили?
— Нет-нет! Тут все видно. И не только гла-

зами, камеры все фиксируют. Видите — вон 
там у препятствия стоят два человека? — он 
показал на трассу. — Это арбитры. У одного в 
руках флажок, у другого камера. Если у меня 
возникают сомнения, я их по рации вызываю, 
и они мне показывают съемку. И так на всех 
участках трассы.

— Думаете, нужны такие соревнова-
ния? Я слышала, некоторые говорят: зачем 
военным «веселые старты», лучше бы сов-
местные учения провели.

— Ну почему? На учениях определяется 
уровень военной подготовки конкретных под-
разделений, а здесь — целых государств. К тому 
же это еще и демонстрация военной техники — у 
кого лучше.

И действительно, один из организаторов 
соревнований рассказал мне, что представи-
тели команды Ирана на днях отправились в 
Острогожск. Там на специально подготовлен-
ной уникальной трассе в рамках игр проходили 
состязания военных водителей. Гости из Ирана 
знали, что китайская команда будет выступать на 
машинах собственного производства, и хотели 
посмотреть, как они поведут себя на испытаниях, 
чтобы определиться, какую им лучше технику 
закупать — российскую или китайскую. В резуль-
тате в приватной беседе иранцы признались, 
что легковые машины им больше понравились 
китайские, а тяжелые — российские.
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…А на старте «Суворовского натиска» тем 

временем, бурно обсуждая заезды, толпились 
участники соревнований. Я попыталась подойти 
к российской команде, но дорогу мне прегра-
дила строгая женщина в военной форме: «Не 
стоит, — настойчиво заявила она, — им сейчас 
не до вас. Плохая примета — общаться с прессой 
до старта». Мы разговорились. Оказалось, что 
это Марина Ковалева — психолог российской 
команды.

Она рассказала, что ребята, которые сейчас 
готовятся к заезду, почти все дальневосточники. 
Они тоже проходили жесткий отбор у себя в 
частях, дошли до всероссийских соревнований 

и лишь потом оказались здесь. 
— Попасть на этот конкурс, — заявила Ма-

рия Ковалева, — сегодня в армии считается 
очень престижным. 

— А где живут участники команд?
— Живут все, включая иностранцев, у нас в 

Таманской дивизии. Условия у всех одинаковые: 
кубрики, стиральные машины, микроволновые 
печки — если кто-то захочет что-то перекусить… 
Питаются тоже вместе в нашей столовой, деле-
ния никакого нет.

— Иностранцы что-то вам рассказыва-
ют? Нравится им здесь?

— Не знаю, близко не общались, но, думаю, 
нравится — посмотрите хотя бы на их лица.

— Я слышала от некоторых наших экс-
пертов такое мнение: зачем нужно это шоу, 
лучше бы деньги потратили на реальные 
учения. Вы согласны?

— Это не шоу. Все конкурсы составлены 
из упражнений, которые входят в учебную про-
грамму боевой подготовки. Так что соревно-
вания работают и на боевую подготовку, и на 
престиж армии.

n n n
В Алабине проходил и финал конкурса во-

енных поваров, в котором участвовали пред-
ставители пяти стран. Программа была как 
обязательной, так и свободной. Оценивались 

блюда национальной кухни, где лучшими ста-
ли китайские повара. Они также победили и в 
соревнованиях по стрельбе, выбив 30 очков 
из 30 возможных. Вторыми стали повара из 
Монголии. Но, учитывая, что результат команд 
складывался из общего количества зачетных 
баллов, места в финале распределились так: 
первое место — сборная России, далее — Китай 
и Казахстан.

Причем конкурс поваров оказался не ме-
нее зрелищным и популярным, чем «Танковый 
биатлон». Во всяком случае, министр обороны 
Шойгу и его высокие гости, прибыв на полигон, 
сразу отправились к развернутым здесь поле-
вым кухням стран-участниц. 

Первыми встретили гостей китайские 
кулинары. Еще утром, прохаживаясь здесь, я 
наблюдала, как один из них колдовал над ярко-
оранжевой тыквой, превращая ее в сказочного 
дракона. Теперь, радуя глаз, дракон красовался 
на столе, а министру Шойгу тот же повар уже на 
примере обычного огурца показывал, как в поле-
вых условиях готовить красивые, вкусные блюда: 
огурец он искусно порезал так, что сделал его 
похожим на малахитовое ожерелье.

Сергей Шойгу улыбался, чуть смущаясь от 
настойчивого китайского гостеприимства, пока 
ему показывали, как делать китайскую лапшу 
толщиной с волос, и предлагали пробовать 

блюда с абсолютно непроизносимыми назва-
ниями. В переводе на русский это оказалась 
просто жареная свинина в кисло-сладком соусе 
и особым образом приготовленный карп. 

— А это все же вкусней, — оценил угоще-
нье Шойгу, потянувшись после карпа за дру-
гим кусочком мяса. — Видимо, ваши повара 
заслуженно стали лучшими в конкурсе блюд 
национальной кухни.

Тут китайский тыловик — судя по всему, 
главный здесь — стал произносить ответную 
речь, нахваливая организаторов соревнований, 
и протянул Шойгу малюсенькую рюмочку, особо 
подчеркнув, что это государственная китайская 
водка. Министр взял ее, выслушал речь и, сказав 
спасибо, поставил рюмку на место. Но китаец 
снова протянул министру все ту же рюмку со 
словами про то, каких больших успехов достигла 
российская армия под его руководством. Шойгу 
снова поблагодарил гостя за теплые слова и от-
ставил водку. Но китаец отступать не собирался. 
Он и в третий раз вернул ему рюмку, затянув 
здравицу в его честь. Тут министру, видимо, 
стало ясно, что отказаться не получится. Он 
в очередной раз поблагодарил гостя и на сей 
раз пусть и символично, но все же пригубил 
«государственный» китайский напиток, после 
чего уже окончательно поставил все еще полную 
рюмку на стол.

Российские повара не были такими настой-
чивыми, как китайские, хотя их стол буквально 
ломился от яств: баранина, говядина, свинина, 
перец фаршированный, колбасы домашние и 
даже огромные крабы и самовар с баранками. 
Тут министр уже не чувствовал себя в гостях и, 
пока повара суетились в смущении, а музыканты 
рядом наяривали «Калинку», он сам взял вил-
ки, протянул их своим помощникам — чтоб им 
тоже было чем пробовать, положил на тарелку 
домашнюю колбасу, стал уверенно ее резать и 
довольно произнес: 

— Ну что, не подвели страну? Первое место 
у вас.

Повара в ответ лишь улыбались, здесь ни-
каких напитков — ни «государственных», ни 
собственного разлива — «за победу!» министру 
предложить никто не осмелился.

Делегация двинулась дальше на звуки 
африканских тамтамов, в которые били тем-
нокожие люди в традиционных африканских 
костюмах из пальмовых листьев. Попробовав 
здесь блюдо под названием фейжоада из мяса 
с фасолью, овощами и местными пряностями, 

гости направились к монгольским поварам.
Тут народ уже осмелел, вел себя попроще, и 

сопровождающие министра гости сами вилками 
брали мясо и макали его в соус.

— Очень вкусно, — оценил Шойгу, пробуя 
блюдо из баранины. — А что это там?

Ему объяснили, что это сырое мясо, вы-
ветренное и высушенное на солнце, после чего 
его можно хранить сколько угодно, что очень 
удобно для военных. 

Видимо, от всего увиденного у гостей так 
разыгрался аппетит, что, когда они добрались 
до казахской полевой кухни, все окончательно 
осмелели. Шойгу даже слегка затерли, двига-
ясь к столу. Гости сами накладывали угощения, 
обстановка стала непринужденной.

Позже, когда министр с гостями ушел, мы 
познакомились с главным человеком на казахс-
кой полевой кухне — генерал-майором Кажгали 
Мукатовым, начальником тыла ВС Казахстана. 
Он рассказал о тех блюдах, которые так пон-
равились гостям:

— То, что пробовал министр, — это баур-
сак, — пояснил тыловик. — Это вот икра атырау-
ская, с Каспия, очень вкусная, берите — где еще 
попробуете. Главное блюдо у нас — бешбармак. 
Это конская колбаса — экологически чистый 
продукт, без холестерина. Вот наши товарищи 
конину ели, — и он показал на здоровенных ре-
бят-казахов в национальной форме, — видите, 
какими выросли!

— Почему, как думаете, министр больше 
у вас пробовал еды?

— Да потому что он разбирается в нашей 
кухне. Он любит конину — наш человек! А потом: 
остальные все тут готовились — выставили 
блюда за два часа. У нас же еда свеженькая, 
только что приготовили. И продукты все наши, из 
Казахстана. Да вы попробуйте, это вот сливки с 
медом, — настаивал гостеприимный генерал. 

От него все уходили со сладкими подар-
ками. Даже высокие гости. Когда казахский 
генерал увидел, что Сергей Шойгу потянулся 
за красивым красным яблоком — а их на столе 
стояла целая корзина, — он тут же схватил эту 
корзину и начал раздавать яблоки всем при-
сутствующим. Все тут же заулыбались, начали 
шутить. Так что решение — сначала гостей поз-
накомить, накормить, сплотить, а затем уж пред-
ложить более серьезное зрелище — «Танковый 
биатлон», — было абсолютно правильным.
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Описывать конкурс «Танковый биатлон» до-

вольно трудно, его, как говорится, надо видеть. 
Когда огромные танки летят словно легкие лас-
точки, преодолевая водные и земляные прегра-
ды, а потом точно бьют в цели, это зрелище заво-
раживает. И здесь в непростой борьбе, которую 
на трибунах и огромном экране наблюдали ты-
сячи зрителей, российские экипажи тоже стали 
победителями. Серебряные медали достались 
команде Китая, «бронза» — Казахстану.

Вечером здесь же, на полигоне, состоялась 
торжественная церемония закрытия и награжде-
ние всех победителей в 23 конкурсах Армейских 
международных игр-2016.

Главный кубок АрМИ-2016 глава военного 
ведомства вручил российской команде, побе-
дившей в общекомандном зачете. Награду из 
рук министра получили командир авиационной 
группы высшего пилотажа «Стрижи» подпол-
ковник Сергей Осяйкин, начальник штаба над-
водных кораблей Каспийской флотилии капитан 

второго ранга Андрей Поляков и командир раз-
ведроты 2-й мотострелковой дивизии гвардии 
капитан Василий Лебедев, которые представ-
ляли сборную Вооруженных Сил Российской 
Федерации.

Как самый слаженный экипаж «Танкового 
биатлона» в специальной номинации «А поле 
боя держится на танках» награды — автомобили 
УАЗ «Патриот» — получили старший сержант 
Алексей Чебан, наводчик-оператор старший сер-
жант Александр Тободяков, механик-водитель 
младший сержант Сергей Бронников. 

В «Суворовском натиске» сборная России 
также стала победителем, второе место занял 
Китай, третье — Казахстан. За лучшую стрельбу 
из БМП награду получил майор Карлос Сото 
Ривас из Венесуэлы.

Всего российские военнослужащие заво-
евали 20 золотых медалей, Казахстан — две 
и Китай — одну. Приказом министра обороны 
за заслуги в укреплении боевого содружес-
тва медалями награждены военнослужащие 
Азербайджана, Армении, Анголы, Белоруссии, 
Венесуэлы, Зимбабве, Ирана, Казахстана, Кир-
гизии, Монголии, Сербии и Таджикистана. По-
бедители получили массу ценных призов, среди 
которых были автомобили, квадроциклы и даже 
снегоходы.

Один из организаторов игр рассказал:
— С каждым годом конкуренция на играх 

усиливается — в этом году далеко не во всех кон-
курсах победили наши ребята, а число команд-
участниц выросло в 2,5 раза. Такая конкуренция 
заставляет военных всех стран повышать свой 
профессионализм. Кроме того, эти соревно-
вания становятся ареной борьбы и за новые 
технологии. К примеру, китайские военные на 
нынешние соревнования привезли совершенно 
новые машины, в отличие от тех, что были у них 
раньше. Все больше стран проявляет интерес к 
этим военным состязаниям. К примеру, Китай 
предложил в следующем году часть финалов 
проводить у себя, а казахские военные хотят до 
пяти увеличить число конкурсов, проводимых 
у них в стране в рамках этих международных 
соревнований. Они предлагают провести еще и 
новые конкурсы. К примеру, многокилометровое 
ралли на бронированных машинах, а также со-
ревнования среди женщин-военнослужащих.

И все же главная мысль по поводу АрМИ-
2016 прозвучала, на мой взгляд, в словах минис-
тра обороны Сергея Шойгу, когда он благодарил 
организаторов и победителей, закрывая игры. 
Фактически это ответ на тот самый вопрос, 
который я задавала почти всем участникам: 
зачем, на ваш взгляд, проводить такие шоу? 
Не лучше ли направить эти деньги на реальные 
боевые учения?

Министр отметил, что военным надо где-то 
показывать свое мастерство. «Для этого есть два 
места: одно из них, как вы понимаете, это война, 
другое — наши с вами Армейские международ-
ные игры. Именно поэтому я абсолютно убежден, 
что их география будет расти». Он сказал, что на 
игры приехало около 3,5 тыс. специалистов раз-
ных профессий: летчики и моряки, разведчики и 
десантники, артиллеристы и инженеры, саперы 
и кинологи, медики — все те, кто так или иначе 
занимается военным делом, ратным делом. 
«Очень хотелось бы, чтобы мы встречались толь-
ко на этих полях, на полях таких соревнований, 
которые мы сейчас завершаем».

Ольга БОЖЬЕВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГРИШКОВЕЦ 
НАЛИВАЕТ ПИВО
Театр «Школа 
современной пьесы» 
открывает сезон
Одним из первых в Москве театр «Школа 
современной пьесы» открывает новый 
сезон. Он будет 28-м по счету — воз-
раст для театра достаточно солидный. 
О том, какие «свежие струи» будут бить 
в «ШСП» в новом сезоне и как они будут 
сочетаться с традиционными формами, 
сложившимися в этом необычном теат-
ре, принципиально избегающем класси-
ческих пьес и строящем свой репертуар 
исключительно на актуальной драматур-
гии, рассказывает создатель и худрук 
«Школы» Иосиф Райхельгауз.

— Некоторые театроведы считают, что 
театр живет 25–30 лет. А затем исчерпывается 
и угасает. И нужны новые силы, импульсы, 
люди, иногда даже новое название, чтобы 
на старом месте забила свежая творческая 
струя. Это так?

— Мне всякие шаблоны не по душе, но тем 
не менее понятие «театр-семья», на мой взгляд, 
соответствует истине. Были труппы, возглавля-
емые великими режиссерами — Товстоноговым, 
Любимовым, Эфросом. Созданные ими театры 
умерли вместе с ними. Потому что, к сожале-
нию, у них не было учеников. Наш театр почти 
с первого дня его возникновения существует 
в согласии и единстве с театральной школой: 
вот уже четыре мастерских выпущено за годы 
работы «Школы современной пьесы». Сегодня 
мне пока еще жалко «отдавать» театр, но уже 
есть несколько моих учеников, которые не просто 
успешно работают в провинции и в Москве, но 
даже возглавляют серьезные российские театры. 
По меньшей мере четырем молодым режиссерам 
я бы смело передал театр. Это и есть панацея от 
старости: преемственность поколений. Как и в 
семье: умирает и исчезает семья, в которой нет 
наследников. Семья, в которой наследники есть, 
образует династию. Могу с гордостью сказать, что 
выпускники нашей мастерской ГИТИСа, в которой 
помимо меня преподают артисты и режиссеры 
«ШСП», в качестве дипломных работ предпочитают 
пьесы современных драматургов. А это значит, 
что они принимают и развивают эстетику «Школы 
современной пьесы», которая основана на новой 
драматургии. При такой ситуации ничего страш-
ного в 28 годах нет. И более того, мы открыты не 
только для нашей мастерской — для выпускника 
любого курса, любого театрального вуза, для 
любого молодого артиста, режиссера, художника, 
драматурга-дебютанта, которому есть что предъ-
явить, всегда открыты двери нашего театра.

— В прошлом году мы простились с Альбер-
том Филозовым — это невосполнимая утрата. 
Он был занят практически во всех спектаклях 
вашего театра. Что будет с репертуаром?

— Уход Филозова — огромный удар. Альберт 
Леонидович был одним из создателей театра: 
формировал эстетику, методы работы. Он ведь 
пришел в театр уже опытным мастером. Но это 
не только психологическая потеря, это и травма 
рабочая. Филозов везде играл в одном составе. Я 
благодарен артистам, которые пришли на помощь. 
Очень достойно и талантливо в двух спектаклях 
Филозова заменил Владимир Шульга — в «Русском 
варенье» и акунинской «Чайке». Завтра как раз мы 
открываемся спектаклем «Борис Акунин. Чайка». 
Зову всех посмотреть, как работает Шульга — это 
настоящее художественное явление. Благодарен 
Алексею Петренко, который уже сыграл в спек-
такле «Дом». Он более 20 лет не выходил на сцену 
театра после того, как перестал играть у нас «А 
чой-то ты во фраке?». И я надеюсь, что он сыграет 
и в других спектаклях. В «Последнем ацтеке» очень 
интересно репетирует Леонид Якубович. Но, ко-
нечно, нам еще долго придется «зализывать раны» 
после кончины Альберта Леонидовича.

— А что же теперь с «Шинелью»? Ведь 
роль Башмачкина тоже должен был играть 
Филозов?

— Авторы — Вадим Жук и Максим Дунаевский 
— писали эту роль для Филозова. Под эту версию 
проделана огромная работа с Дмитрием Хоронько, 
с музыкантами. Сейчас этот проект пока приоста-
новлен. Но мы ищем новое решение и посвятим 
этот спектакль памяти Филозова.

— «Школа современной пьесы» явилась 
«пионером» актерской импровизации. Один 
из спектаклей в жанре «своими словами» — 
«Звездная болезнь» — стал даже в свое время 
лауреатом премии газеты «Московский ком-
сомолец». Вы продолжаете эту историю?

— В этой же технологии готовится к выпуску 
новый спектакль «Пока наливается пиво». Новость 

в том, что Евгений Гришковец, придумавший сю-
жеты для импровизаций, сам будет играть главную 
роль бармена (действие происходит в баре). Наши 
актеры сыграют несколько импровизационных 
новелл. Зрителей ждет неожиданный ход — мы 
сделаем нечто, что прямо соответствует названию 
«Школа современной пьесы». Но — обойдемся без 
спойлеров. Приходите на премьеру 18 сентября 
и все увидите.

— Какие новые имена появятся на 
афише?

— Наша программа «Класс молодой режис-
суры» и конкурс «Действующие лица» ежегодно 
поставляют нам новых героев. В этом году Ники-
та Бетехтин, ученик Леонида Хейфеца, выиграл 
конкурс на постановку в рамках этой программы. 
Его спектакль Prank по пьесе Виктора Алексеева 
будет весьма необычным — и по содержанию, и 
по режиссерскому решению, и даже по выбору 
сценического пространства. Но опять-таки не 
буду выдавать все секреты: премьера уже скоро 
— 18 октября.

— В театре служат интереснейшие артис-
ты — Ирина Алферова, Александр Галибин, 
Татьяна Веденеева, Владимир Качан, Елена 
Санаева. Будут ли у них новые роли?

— Мы отлично понимаем, что у нас в труппе 
настоящие алмазы. Есть в «портфеле» отличная 
пьеса «Позвоночница» Владимира Жеребцова. 
Там много персонажей, в которых могли бы по-
новому раскрыться наши замечательные артисты. 
Например, Ирина Алферова и Владимир Качан. 
Сейчас решаем вопрос о постановщике. 

— Ну и самый главный вопрос: как дела с 
реконструкцией здания на Трубной площади? 
В прошлом году речь шла о том, что ваше 
временное помещение на Тишинке вскоре 
надо будет освобождать. Где же будет ра-
ботать театр?

— Вроде бы, когда мы говорим с нашими на-
чальниками, создается впечатление, что все идет 
по плану, «по регламенту». Конечно, если бы кто-то 
хотел, как когда-то Лужков, чтобы театры строились 
и открывались, то театр был бы построен и открыт. 
Очень не хватает кого-то, кто бы этого хотел. Тем не 
менее мы благодарны всем, кто двигает процес-
сом. Нас уверяют, что не позже февраля начнется 
реальное строительство. Хочется задать вопрос: 
когда оно закончится? Но вопрос этот окажется 
в ряду слишком большого количества проблем, 
внутри которых мы живем. Есть ощущение, что 
настали времена, когда музам следует «молчать» 
и довольствоваться тем, что есть. С Тишинки нас 
пока никто не гонит. Играем здесь. И не только. 
В новом сезоне едем на гастроли в Германию и 
Швейцарию, приглашены на ряд фестивалей — 
российских и зарубежных, надеемся, что снова 
будем гастролировать по России. 

Завтра труппа театра соберется на традици-
онный сбор. Артисты обменяются впечатлениями 
от летних отпусков и работы: многие в этот период 
снимаются в кино. Худрук расскажет о планах на 
сезон. И в тот же день начнется обычная жизнь 
репертуарного театра: спектакли, репетиции, 
премьеры, конкурсы, гастроли, клубные вечера, 
творческие встречи. 

Ольга ГОРБАЧЕВА.

Союз цирковых 
деятелей должен стать 
реальной, а не фейковой 
организацией
Не хочется никого обижать, но время 
берет свое. Зачем нужен Союз цир-
ковых деятелей, если никакой актив-
ной движухи там и близко нет, моло-
дые артисты плевать на него хотели, 
реальной силы, энергии, авторитета 
на государственном уровне — ничего 
мы не наблюдаем? Советский Союз 
закончился, ну сколько будем си-
деть на сундуках с плесенью? Эмиль 
Кио — председатель СЦДР — умный 
человек, все понял, ушел в отставку. 
Хотим поднимать жанр — надо зака-
тывать рукава и работать; и надеюсь, 
что на грядущей коллегии Союза бу-
дет избран новый председатель.

Что такое творческий союз? Он должен 
объединять людей, быть цеховой опорой, 
генератором идей, защитником артистов. 
Сегодня это унылый депресняк, неизвестно 
зачем вообще нужный. Понятно, что при пе-
речислении кандидатур на председательское 
кресло самым первым называется имя Эд-
гарда Запашного. Потому что он не в кресле 
сидеть будет, надувая щеки; сразу начнется 
позитивный процесс, как он идет везде, до 
чего Запашный дотрагивается.

— Эдгард, вы выставите свою 
кандидатуру? 

— Это зависит от того, когда соберет-
ся коллегия цирковых деятелей. Потому что 
именно там голосуют за тех или иных канди-
датов. Я точно знаю, что сейчас не в интересах 
команды Кио проводить коллегию как можно 
скорее; они занимаются обработкой электо-
рата — а это в основном пожилые люди, — 
чтобы те проголосовали за их кандидата. Моя 
лично позиция проста: если буду чувствовать, 
что меня поддерживают, то выставлю свою 
кандидатуру.

— А если нет? 
— Тогда буду инициатором выдвижения 

сразу нескольких фигур из числа самых вид-
ных деятелей цирка — это Максим Никулин, 
Юрий Куклачев, Анатолий Марчевский, Таи-
сия Корнилова — все они действующие — что 
важно! — профессионалы, находящиеся на 
острие атаки...

— А не на пенсии...

— Вот именно. Они каждый день приходят 
в цирк, владеют информацией; это люди с се-
рьезными именами, серьезной публичностью, 
входящие в кабинеты очень высокого уровня. 
Их точно будут принимать чиновники, что очень 
важно для принятия решений. 

— Самое главное, чтобы наконец слу-
чился ребрендинг этого органа, чтобы 
Союз не напоминал кладбище домашних 
животных...

— Я убежден, что Союз цирковых деятелей 
должен все свои силы бросить на консолида-
цию циркового сообщества, чтобы в правление 
входили представители всех действующих 
цирковых структур, включая — а этого никог-
да не было! — владельцев частных шапито, 
которых достаточно много в России, такой 
сегмент есть, и его интересы надо учитывать. 
Хотя какие-то шапито работают лучше, какие-то 
хуже. Это первое. Второе, Союз всегда должен 
отстаивать интересы Его Величества Артиста, 
ну и персонала цирка в широком понимании. 
А то, извините, когда в Росгосцирке шли массо-
вые увольнения артистов, председатель Союза 
вдруг принимал сторону руководства Цирковой 
компании, что неприемлемо. Если увольнения 
массовые — это же, наверное, проблема не 
артистов, а руководства. Где логика?

— Ну и не надо забывать про пропа-
ганду циркового искусства... 

— Конечно, и в этом ключе работа Со-
юза цирковых деятелей не видна никак. Вот 
здесь опять очень важно быть в контакте с 
высшей властью страны, что демонстрирует 
нам Союз кинематографистов, Союз теат-
ральных деятелей, но никак не Цирковой союз, 
который даже с министром культуры ни разу 
не встречался, не говоря уже о президенте. 
Это все в корне неправильно, это не идет на 
пользу всей индустрии; и, как сказал Владимир 
Мединский, в случае серьезного идейного 
обновления Союза он готов сотрудничать с 
ним в тесном режиме, помогать продвигать 
большие проекты, выбивать серьезные средс-
тва и так далее.

— Проекты — важнейшая вещь.
— Союз — общественная творческая ор-

ганизация, с ударением на слово «творчество», 
которым он не занимался многие-многие годы, 
проводя какие-то маленькие незаметные фес-
тивали в непонятной форме. И все это было 
даже не в тени, а в темноте. В итоге артисты 
разочаровались в Союзе, перестали к нему 
обращаться, видят, что это абсолютно не-
нужная организация, которая зря занимает 
государственное здание.

— Так когда по срокам должна пройти 
коллегия?

— В том-то и дело, что они специально 
затягивают ситуацию, желая провести ее в 
октябре, и не факт, что они ее не перенесут и 
потом. Я считаю, что коллегию надо готовить 
сразу после выборов гендиректора компа-
нии «Росгосцирк» — а выборы назначены на 
24 августа. Переносить что-либо уже не имеет 
смысла. Дело не ждет.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ОЛИМПИАДА С ЗАПАХОМ ПОРОХА

ЗАПАШНЫЙ ПРЕКРАТИТ 
ФОКУСЫ С ЦИРКОМ
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Конкурс поваров оказался не менее 
зрелищным и популярным, чем 
«Танковый биатлон».

В финале конкурса «Суворовский 
натиск» сошлись экипажи БМП  
из России, КНР, Ирана и Казахстана.

ФОТО и ВИДЕО   
на сайте 



Кавалер ордена Мужества за номером 
91 505. Указ о присвоении этой высокой 
награды пожарному МЧС Алексею Бог-
данову подписал лично Путин.
Вот только до Кремля на вручение Алек-
сей доехать так и не смог. Уже четыре 
года он прикован к инвалидной коляске, 
первая группа, бессрочно. Едва не погиб 
при тушении сильнейшего пожара в Мо-
скве. Рухнули деревянные перекрытия, 
погребая под собой двоих...
Напарник умер в «скорой помощи». Алек-
сею, можно сказать, повезло: «Помню, 
как в голове будто свет выключился, и 
стало темно, открыл глаза — вокруг уже 
товарищи стоят». 
Военная травма. Виноватых нет. Кто ж 
знал про перекрытия эти трухлявые...
Кроме единовременного пособия в 2 
миллиона и очень красивого ордена из 
серого металла наш герой-пожарный 
ничего не получил. 
И таких, как 41-летний прапорщик 
внутренней службы Алексей 
Богданов, совершивших подвиг 
и не знающих о своих правах, 
потому что им их просто не объ-
яснили, тысячи, наверное.
Ими гордится страна. Наша 
страна всегда гордится теми, кто 
кладет за нее жизнь и здоровье и 
ничего не просит взамен.

КВАРТИРА С ИГОЛОЧКИ
«Мы ведь не хотели подавать в суд. 

Неудобно как-то. Все-таки его коллеги не 
бросают, приезжают с гостинцами, с празд-
никами поздравляют», — жмется Зинаида 
Павловна Богданова, мать.

«Сколько человек вы спасли за 18 лет служ-
бы?» — «Не знаю, много», — пожимает Алексей 
плечами. «А орден за что?» — «За красивые гла-
за», — смеется. 

Если с точностью до суток, то выслуга у него 
была 18 лет 7 месяцев и 25 дней. Еще полтора года 
— и можно на пенсию. Пожарные рано выходят. 

...Алексей споро передвигается по дому на 
коляске. Руки накачанные — каждый день гантели, 
зарядка. Не может сидеть без дела. Я приехала к 
нему в подмосковный Дмитров. Мама хлопочет 
на кухне с обедом. Достает из духовки яблочный 
пирог, смородиновое варенье из холодильника. 

Квартира как с иголочки. Светлая и простор-
ная. В новостройке. На нее были потрачены все их 
семейные сбережения, дачу продали, еще что-то. 
Ну и основное — то самое единовременное посо-
бие от государства в 2 миллиона. 

Очень боялись, что не успеют купить и цены 
повысятся.

«Надо было что-то решать. А до этого ютились 
вчетвером, я, дочка, внук и Алешка, в хрущевке, 
тесно, конечно, особенно когда беда случилась. 
А тут мы наконец смогли двери расширить, чтобы 
коляска проезжала, и санузел такой просторный, 
вот, смотрите, над ванной повесили кольца, что-
бы Алешка мог на них подтягиваться». Зинаида 
Павловна вспоминает, как неудобно получилось, 
когда в их тесноту вдруг заглянули высокие чины 
— привезли тот самый орден, не погнушались, 
раз сам герой заехать за ним в Кремль так и не 
смог. Куда там — даже спуститься гулять, это уже 
была проблема. 

А сейчас вроде бы и все есть, и лифт такой 
большой, и обязательный пандус, а не хочет он 
на улицу...

Алексей говорит, что стесняется. Всем ведь 
не объяснишь, почему ноги обездвижены. «Не хочу, 
чтобы на меня смотрели, жалели чтоб...»

У Богдановых суд. В качестве ответчиков 

выступают ГУВД Москвы и МВД РФ в лице мини-
стра внутренних дел Владимира Колокольцева.

Ситуация необычная: несмотря на то что 
Богданов служил в МЧС, пенсия ему идет через 
структуры МВД. А там его и знать не знают. Ни его 
самого, ни то, что он совершил. 

И поэтому выплачивают ему сумму почти в 
два раза меньше положенного.

СПАСЕННЫЕ РАССЫПАЛИСЬ 
ПО ПЕРЕУЛКУ
Самая высокая категория сложности. Огонь 

расползался по всему зданию. Горел бывший 
городской сиротский приют имени братьев Бах-
рушиных, что расположен в 1-м Рижском переулке. 
Для тушения огня потребовалось 60 пожарных 
расчетов, 142 человека. Площадь возгорания со-
ставляла свыше 1,5 километра. 

«В этом доме, как мы поняли, нелегалы 
ютились. Много их было, может, и подожгли как 
случайно. Всякое ведь бывало. Когда мы подъ-
ехали, гастарбайтеры рассыпались как горох по 
переулку...»

Это был июнь 2012 года. Вызов в 22-й от-
ряд федеральной противопожарной службы по 
городу Москве поступил в 2.30 ночи. Собственно 
говоря, ничего сверхординарного. Все как обычно. 
Экипировка и баллон с чистым воздухом, чтобы 
не задохнуться, свыше тридцати килограммов 
веса носишь на себе, как черепаха.

С собой еще и железный лом, чтобы ломать 
двери. Побегай во всем этом облачении по лест-

ницам вверх и вниз. Хотя за годы службы привык, 
конечно, сроднился. Зимой весь мокрый от пота, 
от воды, да еще и холодно, мужики обычно грелись 
рядом с очагами возгорания, вода в процессе 
тушения нагревалась, от нее шло тепло.

«Носки ему шила из свитера шерстяного, 
чтобы он их хоть в резиновые сапоги поддевал», — 
перечисляет мать. Зимой холодно, летом душно. 
Пышет солнце, как на пожаре. 

«Непредсказуемость — вот что нравилось 
мне в моей работе, никогда не знаешь, что там 
будет за поворотом, что тебя ждет», — уверяет 
Алексей. 

В тот крайний раз ничего непредсказуемого 
вроде бы не было. Разве что перекрытия, про 
которые думали, что они каменные, оказались 
обычной гнилой деревяшкой...

«Мы уже собирались домой. Еще минута, 
и слезли бы с этой проклятой крыши. Вроде и 
невысоко, но завалило нас. Почувствовал удар в 
позвоночник, потерял сознание, даже сейчас чув-
ствую этот удар иногда, будто эхом отдается».

Дежурил сутки через трое. Ночевать нередко 
оставался в Москве. Говорит, что очень любил 
свою работу. Но если бы тот последний пожар не 
потушили вовремя, огонь мог перекинуться на 
соседние здания — а там люди.

У погибшего напарника остался четырехме-
сячный ребенок.

«Моей матери сразу сказали, что процен-
тов пятьдесят всего ставят на то, что выживу, 
да или нет». Сломано восемь ребер, оторвана 
пятка, вдрызг разбиты пятый и шестой позвон-
ки — это самое плохое, соединять разорванный 
спинной мозг у нас еще не научились. Да и нигде 
не научились.

В место разрыва не поступала кровь. А это 
означало, что в любой момент могли отказать и 
руки, мозг продолжал разрушаться дальше. Ска-
зали, что операцию можно сделать и по квоте, но 
сколько ту квоту нужно ждать? «Мы, естественно, 
заплатили. У Алешки из ноги взяли вену и туда 
поставили, а еще металлическую конструкцию 
специальную».

Лето, на улице жара под сорок. Температура 
тоже под сорок. Пролежни гниют. В реанимацию 

Склифа маму пускают не всякий раз, а кому он 
нужен, кроме матери? «Прихожу к нему, а он пла-
чет. Я его прошу: не плачь, ведь я тебя не брошу. 
Каждый божий день ездила из Дмитрова. Выйдет 
врач, скажет, какое состояние. Меня все-таки про-
пустили к нему в палату, потому что Алеша сам 
дышать не мог, а я его за руку взяла и так держала, 
через час он вздохнул самостоятельно», — рас-
сказывает 67-летняя женщина.

Гражданская жена даже ни разу не пришла 
навестить. Не хотела его расстраивать, как говорит. 
И самой расстраиваться, наверное.

«Сын сгнил практически до кости. Кровать 
медицинскую, здоровенную, специальную, толка-
ла вместе с ним на процедуры. С этажа на этаж. Я 
уже тоже погибала, не спавши и не евши. Ребята, 
его коллеги, видя, что такое дело, написали пре-
зиденту — что так к нам небрежно, как мы считаем, 
отнеслись. И сразу начальники выдали вертолет 
медицинский до Раменска и оттуда в Питер, в 
госпиталь. Все решилось за несколько дней».

Специально заказанный борт МЧС перевез 
Алексея Богданова из Склифа в Санкт-Петербург. 
Там давали надежду на благополучный исход. На 
то, что жить будет.

УВОЛЕН И ЗАБЫТ? 
Уволен из органов Алексей был 

по пункту «ж» части первой статьи 
58. По болезни. Все правильно. 
Не придерешься. На квартиру 
от государства Богдановы и не 
смели рассчитывать. Очень про-
стая семья, не юристы, не крюч-
котворы. «Я, когда на службу 
поступал, расписку писал, что 
от жилья отказываюсь. Так все 
молодые делали. Иначе нас не 
принимали».

— Так это когда было-
то? — фыркаю я. — Двадцать 
лет назад. А после военной 
травмы вам было положено. 
Вас не могли просто так уво-
лить без предоставления 
жилплощади.

Алексей пожимает 
плечами. Никто ему не 
объяснил, как надо посту-
пать. За красивый орден 
выдали единовременное 
пособие, 200 тысяч, — и 
все ушло на операцию не 
по квоте. Еще дали премию 
в размере 100 процентов за добро-
совестное выполнение служебных обязанностей 
вплоть до августа 2013-го, то есть почти еще за 
целый год, который он провел в больнице между 
жизнью и смертью.

«Нет, я коллегам своим и начальству благо-
дарен, могли бы вообще забыть и не вспоминать, 
разные ведь бывают ситуации». По реабилитаци-
онным центрам ездит вместе с мамой, Алексею 
полный пансион, маме — чаще всего — приходится 
кормить себя самой, на довольствие ведь не везде 
родственников ставят. «Хорошо, когда в Москве, 
я хоть до магазинчика могу добежать, а если в 
пригороде где-то, то, бывает, и сижу голодная», 
— Зинаида Павловна не жалуется, просто пере-
числяет факты. «Конечно, денег не хватает. Моя 
пенсия небольшая, ему платят чуть больше 20 
тысяч рублей. На это сложно прожить, особенно 
сейчас». 

В Крыму на очередной реабилитации слу-
чайный знакомый, военный юрист, посмотрев их 
документы, ахнул. «Зачем же вы квартиру на его 
имя купили? Его же не могли уволить без нее. 
Почему не требуете дополнительных денежных 
выплат? Их вам обязаны выплачивать...» 

— Алексей Богданов является инвалидом 
первой группы вследствие полученной военной 
травмы, что приравнивается к инвалиду Великой 
Отечественной войны, — поясняет Александр 
Сковородко, юрист. — Таким людям государство 
обязано выплачивать ежемесячно дополнительно 
14 000 рублей, индексируемых с учетом инфляции. 
Я не могу сказать, почему в данном конкретном 
случае с Богдановым поступили незаконно и не 
по совести. Возможно, это связано с тем, что он 
действительно числился в МЧС, а все выплаты 
проходили через структуры МВД.

Алексей все же обратился в пенсионный от-
дел ГУВД г. Москвы, где попросил назначить ему 
с 12 декабря 2013 года и выплачивать впредь по-
жизненно ежемесячную денежную компенсацию в 
возмещение вреда здоровью, в соответствии с п.п. 
1 п. 13 ст. 3 Федерального закона №306 — ФЗ от 
07.11.2011 «О денежном довольствии военнослужа-
щих и предоставлении им отдельных выплат».

Он представил все необходимые для осу-
ществления данной выплаты документы в пен-
сионный отдел ГУВД г. Москвы.

«Однако на свою просьбу молодой мужчина, 
кавалер ордена Мужества, которых не так уж у нас 
и много, ставший полным инвалидом, получил 
надуманный и, как я считаю, циничный отказ», — 
уверяет юрист.

«Да, нам много бумаг приходило со всех ин-
станций, — как пасьянс, раскладывает пере-

до мной эти документы 
мать Алексея. — Мы 
и сами понять ничего 
не можем. Вот какая 
папка ответов боль-

шая. Где-то пишут, что 
мы имеем право на эти 

деньги, а где-то — что 
нам ничего не положе-

но, чтобы обращались 
по месту работы или в 
Пенсионный фонд».

К бумагам «по ин-
станциям» приложены 

нагрудные книжечки за 
безупречную службу. 
Тоже целая библиотека. 

За каждый год работы поч-
ти. Такие не каждому дают. 
Но Алексей пришел в МЧС 

сразу после армии, из ВДВ, 
говорит, что нашел работу 

по объявлению вместе с 
товарищами — но те ушли, 

не вынесли тягот службы и 
экипировки в 30 кг, а он вот 

остался...
«Всегда бежал как сумасшедший на эту свою 

работу. Напарников подменял, если надо. Неделя-
ми оттуда не вылезал — и что теперь?» — горюет 
Зинаида Павловна.

«Мам, ну что ты! Меня ж никто не бросил. И ты 
всегда рядом», — утешает ее Алексей.

Он даже не сможет прийти на суд, который 
будет разбирать его вопрос уже на днях. Раньше 
помогал доезжать друг, тоже МЧСник, но две не-
дели назад тот погиб в ДТП. 

Поэтому сейчас Алексей Богданов попросил 
судью рассмотреть это дело в его отсутствие. 
Так тоже можно. Хотя, конечно, не проследишь. 
Но старший пожарный 23-й пожарной части Фе-
деральной противопожарной службы 22-го от-
ряда искренне верит, что все будет честно и по 
закону.

Переживает только за то, что единственный 
племянник, что вот-вот вернется из армии, кото-
рому он с детства столько рассказывал про свою 
интересную службу, в пожарные идти почему-то 
не хочет...

Екатерина САЖНЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
15 августа 2016 года 
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ВЫБОРЫ ПАРТИИ

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ПОДВИГА
Кавалер ордена Мужества судится с министром 
МВД за достойную пенсию

Алексей с мамой.

Завершается регистрация кандидатов в 
депутаты Госдумы. Труднее всего путь в 
избирательные бюллетени складывал-
ся для самовыдвиженцев по одноман-
датным округам, ведь им предстояло 
собирать подписи избирателей. Месяц 
назад к заполнению подписных листов 
приступили более 300 самовыдвижен-
цев, в итоге справившихся с задачей 
окажется вряд ли намного более десят-
ка. Что же, на то она и процедура отсева: 
победителей оказывается куда меньше, 
чем участников. Но и проиграть мож-
но по-разному. Многие из кандидатов, 
которым не удалось должным образом 
собрать нужное количество подписей, 
ведут себя достойно: признают и ана-
лизируют ошибки, чтобы не повторить 
их в ходе будущих кампаний. А другие 
начинают троллить избирательные ко-
миссии, шантажировать их, жаловаться 
и завираться. Ниже мы приведем два 
конкретных примера поведения само-
выдвиженцев.

Никто не спорит с тем, что собрать подписи 
трудно. Перед выборами Госдума в очередной раз 
изменила законодательство, вшестеро увеличив 
необходимое для допуска к выборам число го-
лосов избирателей. Было — 0,5% от списочного 
числа голосующих в округе, стало — 3%. В итоге 
каждому самовыдвиженцу по столичным, к при-
меру, одномандатным округам требовалось со-
брать в среднем по 15 тысяч подписей. А сроки 
остались прежними — месяц. Нехитрый подсчет 
показывает: кандидату, чтобы успеть «до флажка», 
нужно собирать по 500 подписей в каждый теплый 
день летних каникул. При этом любой подписной 
лист (а на нем обычно размещается десяток под-
писей) должен быть профессионально оформлен 
и заверен нотариусом. 

То, что все эти требования выполнить реаль-
но, продемонстрировали триумфаторы кампании 
по сбору подписей. И Михаил Ушаков на далеком 
Ямале с его просторами, и Мария Баронова в 
столице. Кстати, ее — соратницу Ходорковского 
— особенно трудно заподозрить в использовании 
административного ресурса и благосклонности 
со стороны суровой Басманной окружной из-
бирательной комиссии.

Но вернемся к поведению самовыдвижен-
цев, не сыскавших лавров. В московском округе 
№210 нескольких сотен подписей до заветной 
цели не хватило индивидуальному предприни-
мателю Александру Карпову. Человек взрос-
лый, состоявшийся (1955 года рождения), он и 
к задаче своей подошел основательно. О том, 
как оформлять документы, консультировался 
с окружной комиссией, постоянно был рядом 
и при подсчете. В неудаче винит только себя 
самого и человеческий фактор привлеченных 
им волонтеров:

— Я выдвигался во второй раз. Первая по-
пытка была на выборах в Мосгордуму. Тогда у 
меня оказалось много бракованных подписей. 
Графологи, ФМС, полиция и избирательная ко-
миссия обнаружили значительное число несоот-
ветствий: в подписных листах были и умершие, 
и несуществующие адреса. В этот раз брака 
намного меньше. Я сдавал подписи с запасом, 
чтобы было чем заменить признанные недействи-
тельными, но совершил ошибку: неправильно 
подсчитал запасные подписи, а в результате их 
отказалось меньше, чем необходимо. Другой 
просчет: графологи обнаружили, что на неко-
торых листах дата внесения подписи избира-
теля проставлялась не им собственноручно, а, 
вероятно, сборщиком. Это ошибка волонтеров. 
А более 250 подписей оказались датированы по-
сле даты заверения подписного листа. Тут чисто 
техническая ошибка. Если бы кто-то кого-то хотел 

обмануть, то все даты точно сошлись бы. У хозяев 
73 подписей, как потом выяснилось, паспорт был 
просрочен, нашлись среди подписантов и несо-
вершеннолетние. Так, по мелочам, я и проиграл. 
Если бы я и мои волонтеры не совершили не-
скольких ошибок, которые я перечислил, то мое 
имя было бы в бюллетене 210-го одномандатного 
округа. К комиссии у меня претензий нет. Буду 
готовиться к участию в муниципальных выборах 
будущего года.

Вполне здравая модель поведения, так 
ведь?

И совсем другую модель поведения избрал 
самовыдвиженец по округу №207, представитель 
не допущенной до выборов партии «Альянс зеле-
ных» Александр Закондырин. После сдачи подпи-
сей он избегал физического посещения окружной 
комиссии, зато третировал ее через Интернет и 
писал жалобы в вышестоящие инстанции.

Закондырин был приглашен в окружную ко-
миссию к началу проверки подписей — 4 августа 
в 8.00, но вовремя не явился. На телефонный 
звонок из комиссии ответил, что все-таки придет 
— пусть подождут. Без него решили не начинать. 
Комиссия сидела в ожидании сутки (чего, кстати, 
делать не обязана), продолжала звонить (трубку 
он больше не брал) и слать СМС... Но лишь только 
5 августа явился помощник кандидата Законды-
рина по финансовым вопросам Паршков. Принять 
уведомление о начале проверки подписных ли-
стов он отказался: «кандидат запретил». 

Эта хронология подтверждается документа-
ми окружной комиссии. Сам же кандидат никуда 
приходить и не собирался, он к тому времени уже 
был занят написанием постов о том, что комиссия 
не уведомила его о начале проверки подписей.

Закондырину продолжали присылать со-
общения, приглашения, в том числе на заседания 
рабочей группы по проверке подписных листов 
9 и 10 августа, с присутствием экспертов: гра-
фологов и «паспортистов». Ответ кандидата — 
опять только через Интернет: «Не могу получить 
протокола проверки, направил 9 августа главе 
Центризбиркома Э.А.Памфиловой официальную 
жалобу, в которой сообщил о грубых наруше-
ниях процедуры проверки подписных листов и 

попросил вмешаться в ситуацию».
Протокол, к слову, к моменту подачи жалобы 

в ЦИК и не мог быть готов. Как сообщила «МК» 
зампред комиссии Римма Арефьева, первая вы-
борка подписей изобиловала браком, поэтому 
комиссия и эксперты решили проверить все под-
писные листы, чтобы повысить шансы кандидата 
на регистрацию. Напомним, комиссия имела бы 
право на отказ в регистрации, проверив всего 
20% подписей.

На заседание комиссии, которая утром 13 
августа решала вопрос о регистрации Закон-
дырина, пришли не только те, кому положено (за 
исключением члена комиссии, делегированного 
самим Закондыриным), но даже журналисты (я в 
том числе) и представители Мосгоризбиркома, а 
вот сам кандидат вновь не явился. И не пришел 
никто из его представителей.

Член комиссии от КПРФ Павел Железняков 
выражал всеобщее возмущение: «Как же так: мы 
каждый день собираемся, его ждем, а он нас 
только оскорбляет, издевается над нами. Нужно 
предложить Центризбиркому как-то наказывать 
за такое издевательство!».

Что же касается самих подписей, то у этого 
самовыдвиженца с ними все оказалось очень пло-
хо: процент брака выше законного, да и общего 
количества автографов не хватило. Паспортные 
службы выяснили, что за Закондырина проголо-
совали более 70 умерших, множество несовер-
шеннолетних, которым подделали дату рождения, 
а графологи нашли 2600 повторных подписей 
(сделанных одной рукой). В итоговом протоко-
ле, кстати, эта цифра поменьше — комиссия 
поверила не всем подозрениям экспертов. Но 
дошло до курьеза: член комиссии Ольга Луговая 
нашла в подписных листах... себя. С подделанной, 
естественно, подписью.

А как относится к такому способу ведения по-
литической борьбы, как троллинг избирательной 
комиссии, председатель другой экологической 
партии, «Зеленые», Олег Митволь?

— Закондырин ведет себя так не в первый 
раз, — сказал Митволь «МК». — Хочу напомнить, 
что в 2009 году, когда я был префектом Северного 
округа, он действовал точно так же нагло и неза-
конно. Сдал подписи, а потом кошмарил женщин 
из комиссии, угрожал им. Так и сейчас он пыта-
ется взять в заложники своей игры и окружную 
комиссию, и Центризбирком. Всех шантажирует: 
если его не зарегистрируют, то он поставит во-
прос о нелегитимности выборов. Когда в 2009 
году подписи оказались фальшивыми — было 
возбуждено уголовное дело, по которому сел 
его одноклассник. Тогда правоохранительные 
органы недоработали: Закондырин на допросах 
свалил все на другого, и наказали исполнителя, а 
не заказчика. Хотелось бы, чтобы расследовате-
ли на этот раз докопались до истины. Надеюсь, 
что мошенников, которые заказывают подделки 
подписей, а затем, ни минуты не краснея, сда-
ют их в комиссии и начинают шантажировать 
всю избирательную систему, все-таки арестуют. 
Человек, который явно многократно и нагло на-
рушает закон, должен быть не только отлучен от 
выборов, но и наказан.

Михаил ЗУБОВ.

КАК КАНДИДАТЫ В ГОСДУМУ 
СТАНОВЯТСЯ ТРОЛЛЯМИ
Самовыдвиженец Закондырин попытался взять 
в заложники Центризбирком

Александр 
Закондырин.

Сенсационное разоблачение депута-
та Госдумы от КПРФ Валерия Рашкина 
журналистами канала НТВ стало насто-
ящей информбомбой минувшей пятни-
цы. В программе «Чрезвычайное проис-
шествие» канал показал расследование 
о связях Рашкина с криминальными ав-
торитетами Саратова. Как утверждают 
авторы этой работы, между депутатом 
и представителями организованной 
преступности прослеживаются не про-
сто симпатия или дружба, а взаимовы-
годные деловые отношения. 

На одном из известных агитплакатов, 
который промелькнул в финале фильма-
расследования НТВ «Красная крыша», депутат 
Рашкин выглядит странно. На его голове буде-
новка, в руке — красная бита. 

Чтобы объяснить, почему в руке коммуниста 
оказался артефакт девяностых, ассоциирующий-
ся у россиян с раскрошенными черепами, авторы 
расследования начинают издалека. На кадрах — 
оперативные съемки, датированные 1995 годом. 
Расстреляны сразу 11 членов ОПГ, наводящей 
ужас на жителей города, — «чикуновской». Среди 
убитых и сам главарь Игорь Чикун.

Саратовский журналист Станислав Ор-
ленко считает, что Чикун стал в Саратове столь 
влиятельной криминальной фигурой, что за ним 
могло стоять до тысячи бандитов. Свою карьеру 
он начал под крылом местного бизнесмена по 
кличке Хапуга, который еще в 80-х создал пер-
вую в Саратове ОПГ, что занялась рэкетом. В 
1990 году Хапугу убили, место «крестного отца» 
занял Чикун, сколотивший свою бригаду. «Чи-
куновские» сразу обложили данью саратовских 
коммерсантов. 

— Сначала разбивали стекла в магазине, 
потом поджигали. Таких обожженных ларьков 
по городу было полным-полно. Угрожали семье. 
Если человек вообще не понимал, уничтожали и 
закапывали, — вспоминает журналист Сергей 
Михайлов. 

Со временем при упоминании «чикуновских» 
стало трясти не только коммерсантов, но и мест-
ных чиновников, и даже правоохранителей. По 
словам очевидцев тех лет, губернатор области 
не стеснялся говорить, что перед решением 
важных вопросов он встречался с бандитами. 
Бывший следователь по особо важным делам 
ГУВД Саратовской области Вячеслав Борисов 
рассказал, как его начальство отреагировало 
на попытку возбудить уголовное дело против 
Чикуна.

— Ты что, с ума сошел? Ты в отношении 
кого дело-то возбуждаешь? Я еще пожить хочу. 
Материал брось в урну, спрячь, — вспоминает 
Борисов.

■ ■ ■
— Он перешел дорогу кому-то очень серьез-

ному, — считает Борисов.
К моменту убийства Чикун контролировал 

треть предприятий города, включая авиационный 
и нефтеперерабатывающий заводы, колхозы, 
совхозы. Он начал активно легализовывать свои 
капиталы, налаживал контакты с влиятельными 
людьми во власти.

Тот факт, что криминального авторитета 
застрелили за месяц до выборов в Госдуму, 
авторам фильма не кажется совпадением. Чи-
кун стал активно интересоваться политикой. 
По словам журналиста Спирягина, авторитета 
неоднократно видели на вечеринках городской 
элиты. На эти тусовки постоянно приезжал и один 
коммунист, чье имя Спирягин назвать отказался. 
Однако авторам расследования не составило 
труда узнать, к кому тогда мог прокладывать 
свою дорожку Чикун. 

Журналисты проследили дальнейшую судь-
бу его соратников. Одним из них был Алексей 

Ерусланов, по кличке Профессор, который вел 
бухгалтерию Чикуна и был его правой рукой. 
Самым серьезным активом Чикуна стал са-
ратовский концерн «АСТЭК-С», который зани-
мался нефтяным бизнесом, строительством. 
Как утверждают авторы фильма, в документах 
«АСТЭК-С» Чикун значится в учредителях, годо-
вой оборот компании — около миллиарда рублей, 
а возглавил концерн... Ерусланов. Но Профессор 
оказался достаточно умным и для того, чтобы 
продолжить генеральную линию Чикуна — дви-
гать в политику. 

Как следует из документов, представленных 
в расследовании, Ерусланов несколько лет был 
помощником депутата Госдумы от КПРФ Раш-
кина. Ерусланова и Рашкина, как утверждают 
авторы фильма, связывают не только взаимные 
симпатии и давняя дружба, но и деловые отноше-
ния. Именно фирма «АСТЭК-С», возглавляемая 
Еруслановым, еще в девяностых начинает пере-
числять в кандидатский фонд Рашкина крупные 
суммы. Только из одной квитанции от 16 октября 
1999 года следует, что перечислено 415 тысяч 
рублей. 

Что же получается: легальная крыша «чи-
куновских» спонсировала предвыборную кам-
панию господина Рашкина, а Рашкин «никогда 
бы не стал депутатом Госдумы без поддержки 
Профессора лично и его капиталов»? — задают 
вопросы авторы расследования.

Но тогда эти инвестиции должны были себя 
оправдать.

Как утверждается в фильме, в 2009 году по-
сле вооруженного конфликта с конкурентами по 
бизнесу над Еруслановым сгустились тучи. Ему 
светил срок за хулиганство и нанесение побоев. 
Но случилось чудо: за него заступился Рашкин, 
депутат от компартии Алимова и другие депутаты. 
Они писали запросы в Генпрокуратуру, брали на 

поруки своего главного финансиста. Рашкин и 
Алимова присутствовали в зале заседания суда, 
когда туда привозили Ерусланова.

Интересную историю рассказал журналист 
Евгений Михайлов. Он два года занимался пиаром 
Рашкина, издавал газету на деньги Ерусланова. 
Когда спонсор оказался под арестом, финанси-
рование прекратилось, но газета выходила. В 
итоге, по словам Михайлова, Ерусланов и Рашкин 
задолжали ему миллион сто тысяч рублей. 

— Но при этом — и это тоже хватка девяно-
стых — сделали из меня дурака и идиота, сказали: 
ты, наоборот, нам должен. На собрании прилюдно 
Ерусланов сказал: я у тебя отберу и дом, и твою 
машину, — рассказывает Михайлов.

Журналист из Саратова Вадим Рогожин мно-
го лет дружил с Рашкиным, ходил с ним в горы 
в одной связке. «Кто встретился в горах и под-
ружился — это навсегда, пока мы ходим по этой 
земле!» — тостовал за столом в походе Рашкин. В 
2009 году Вадима жестоко избили — три недели 
он был в коме. Напавших на него задержали и 
отправили под суд. По словам Рогожина, Рашкин 
пытался помешать расследованию, стал писать 
письма в защиту подсудимых. Причем в письме 
Рашкин попросил снять подозрения заодно и с 
Алексея Ерусланова, которому обвинений не 
предъявляли.

— Рашкин этим обозначил его, сам того не 
желая, — считает Рогожин.

Ерусланов, как утверждают авторы фильма, 
был не единственным авторитетным помощником 
Рашкина. В том же списке числится под номером 
8 Асиф Асланов. По данным правоохранителей, 
он был активным участником ОПГ, специали-
зировался на махинациях с валютой, владел 
несколькими казино. В 2006-м внедорожник 
Асланова взорвали в центре Саратова.

Для чего Рашкину такие помощники? От-
вечая на этот вопрос, авторы расследования 
демонстрируют кадры недавней его встречи с 
избирателями в Марьине. Охрана коммуниста 
избивает блогера Ивана Пенкина, который хотел 
снять эту встречу на мобильный телефон. На 
других кадрах пожилая жительница района Мария 
Шестакова пытается задать Рашкину вопрос. 
Судя по всему, неудобный. В итоге у пенсионерки 
многочисленные ушибы, у блогера поврежден по-
звоночник. А Рашкин тем временем продолжает 
вещать о единстве партии и народа.

Рука об руку с народом — коммунисты по-
другому и не ходят. А бандиты, как ни крути, тоже 
народ. Для депутата Рашкина, как оказалось, 
такой народ более ценен, чем, скажем, пенсио-
нерка, задающая неудобные вопросы.

Публикации о связях Рашкина с предста-
вителями криминального мира появляются ре-
гулярно. Пять лет назад Рашкин с соратниками 
из первой десятки КПРФ ходатайствовали за 
лидеров ОПГ «Общак», держащей в страхе Даль-
ний Восток. Главари банды обвинялись по 43 
статьям, включая похищение детей и убийства 
с особой жестокостью. Коммунисты отправили 
прокурору несколько десятков писем на офи-
циальных бланках с требованием освободить 
подсудимых. 

Что тут скажешь? Еще классики учили, что в 
основе всего лежит экономика. А что может быть 
более надежным и приятным фундаментом для 
политического роста, чем воровской общак?

Виктор СВИРИДОВ.

Журналисты раскопали, 
почему народный 
избранник так любит 
говорить о коррупции. 
Он о ней все знает

КОММУНИСТИЧЕСКАЯ БРИГАДА 
ДЕПУТАТА РАШКИНА
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А также в области фехтования мы впе‑
реди планеты всей! Рекордсменом по 
количеству данных в Бразилии победных 
комментариев стал Ильгар Мамедов — 
сам двукратный олимпийский чемпи‑
он в командной рапире, он сразу после 
Лондона‑2012 стал главным тренером 
всей нашей сборной. «МК» дозвонился 
до триумфатора.
— Вы единственный из всех тренеров‑

победителей, кому за победу бреют голову. 
Что же вы так, Ильгар... 

— Неосторожно предложил «бритое» пари? 
Однажды это уже срабатывало.

— Когда?
— Ах, на тех самых Играх двадцать лет назад, 

когда я стал двукратным чемпионом в команде. 

Мне очень-очень хотелось взойти на верхнюю сту-
пеньку пьедестала, и я не знал уже, какую примету 
придумать, чтобы наколоть на «золото». Смотрю, 
волосы на голове у меня есть — вспомнил, что в 
античности ораторы всякие и прочий народ в слу-
чае чего брились наголо... Ну вот и сказал об этом 
своим товарищам по команде. И выиграл.

— Вы тогда сами побрились?
— Нет, конечно! Разве упомнишь о каких-то 

обещаниях и приметах, когда выигрываешь? Когда 
у тебя на шее золотая медаль — все, прощай все 
слова и мотивировки, только радость в голове. 
Разумеется, о том, что я должен стать лысым, я 
на радостях и забыл. А вот Дима Шевченко и Влад 
Павлович помнили. Они мою голову и лишили по-
следней растительности.

— Сопротивлялись?

— Даже ничего не почувствовал! После завет-
ного «золота» я зашел в номер, сделал три шага до 
кровати и уснул, как убитый на дуэли. А Шевченко 
и Павлович подкрались ко мне и прямо в темноте 
и обрили — да сразу же тоже завалились спать, 
так все устали. Но на меня у них силы остались. 
Устроили мне «королевскую ночь», прямо как в 
пионерлагере. 

— Осторожно брили? Машинкой?
— Какой еще машинкой, откуда она бы у нас 

взялась тогда? Обычным станком с лезвием. И без 
крема. Хорошо хоть не рапирой! Утром я обнару-
жил, что пари исполнено, когда пошел умываться в 
ванную и увидел голову свою перед зеркалом. На 
мне был форменный ужас — ирокез! Оказывается, 
в темноте они даже не увидели половины волос, а 
свет включать побоялись, чтобы меня не разбудить. 
Добриваться я не стал — так и уехал из Олимпий-
ской деревни другим человеком, с ирокезом. Как 
бы мы на этих Играх столь отважный медальный 
план выполнили без моей счастливой приметы? 
Пришлось опять жертвовать волосами. 

— Пересмотрите после возвращения до‑
мой «Трех мушкетеров»?

— Какая хорошая идея! Что-то я сам об этом 
не подумал. Надо бы! Я бы их скорее перечитал — 
где-нибудь в парикмахерской, пока меня стриг 
бы мастер. Ой, забыл, мне же не скоро стрижка 
понадобится!

— Это я к чему: кого из победной тройки 
рапиристов вы бы назвали Атосом, Портосом, 
а кого Арамисом? 

— Браво, «Московский комсомолец»! (Долго 
смеется.) Лично от меня вы получаете золотую 
олимпийскую медаль за лучший вопрос. Серьезно! 
Меня все спрашивают об одном и том же: напри-
мер, что помогло победить. На что я неизменно 
отвечаю, что сила характера и все в этом духе... Уже 
не задумываясь, так это или нет, настолько вопрос 
приелся. А вот над вашим придется хорошенько 
поразмыслить! Портоса среди них нет, никто у 
нас так не упитан еще. Арамис — скорее всего 
Ахматхузин, внешне больше всего похож. Но Артур 
у нас не жиголо, верен своей даме сердца, малыша 
два месяца назад родили. Пусть тогда Ахматхузин 
будет Атосом, по характеру что-то схожее есть. 
Хотя... Атос не слишком там был счастлив, поэтому 

обойдемся без него. Д’Артаньян — бесспорно, 
Алексей Черемисинов, так как помог команде в са-
мый решающий момент. Ну а героем-любовником 
пусть тогда будет Тимур Сафин, так как он у нас 
не женат. Я тогда согласен на Портоса, так как 
постарше остальных. Алишер Усманов — король, 
Ирина Винер — королева. У них и по жизни так. 
Констанция — для моего сердца Инна Деригла-
зова, хотя мужчины могут поспорить. Тут Яночка 
Егорян, которая сидит со мной рядом в автобусе, 
передает вам привет и говорит, если я скажу, что 
она Миледи, то заколет меня еще до прибытия на 
арену. С Егорян шутки плохи, поэтому от ее харак-
теристики я воздержусь. (Шепотом.) В ы там сами 
где-нибудь напишите, что она Миледи. 

— Портос, за что бы вызвали Михаила 
Боярского на дуэль?

— Ха-ха-ха! Да много за что его, курилку, 
можно. Беда только, что он и укола против меня 
не выстоит: он фехтует по-театральному, а я по-
спортивному. Разные весовые категории. А вот 
парочку гвардейцев бы заколол — сами догадай-
тесь, о ком это я. (Наверное, о чиновниках ВАДА? — 
Е.М.) Кстати, мушкетеры сражались на шпагах, а 
рапиру использовали в качестве тренировочного 
снаряда. Саблю и вовсе не практиковали. А мы на 
всех трех умеем!

— Да еще как! Вы, конечно же, после три‑
умфальной Олимпиады остаетесь во главе 
сборной?

— Как решит руководство. Хотелось бы.
— В вашем штабе много иностранцев, 

а как же тенденция на импортозамещение?
— Да, у нас по сабле — француз, по шпа-

ге — итальянец... А все когда-то учились вообще 
у венгров, так как у них самая сильная школа в 
советское время была... Иностранцам оклады 
еще и индексируют с учетом курса рубля, так как 
считается, что они заработанное переводят в 
валюту и тратят ее у себя на родине, а наши на 
рубли живут в России. Надо здесь, безусловно, 
что-то менять. Должны осенью после Игр как раз 
обсуждать этот вопрос. 

— Алишер Усманов вам поможет сравнять 
зарплаты?

— Если кто и поможет, то только он.
Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Олимпийские игры в Рио‑де‑Жанейро 
— это не только соревнования и трени‑
ровки, но и много интересных вещей, 
которые остаются вне вашего внимания. 
Тем более что любому спортсмену, ко‑
торый горбатится часы и дни напролет в 
спортзале, нужны передышки. Рейтинг 
расслабляющих процедур от спортсме‑
нов сборной России: от поездки к статуе 
Христа Искупителя и купания в океане до 
празднования дня рождения и дегуста‑
ции бразильских сладостей. Поехали!

1. Бескрайний океан надежд  
и расслабления  

В Бразилии сейчас зима. Но такой зиме мо-
гут позавидовать многие европейские страны, 
где и в летний период температура не всегда 
достигает 30 градусов. Вот и спортсмены один 
за другим окунаются в «летнюю зиму» и бегут 
на ближайший пляж. А тут уже кому что по душе: 
загорать, купаться, устраивать пикники и любо-
ваться набегающими гребешками волн, мечтая о 
медалях. Кстати, вот и фото наших синхронисток, 
чья борьба за медали начнется еще не скоро: 
первый соревновательный день намечен на 14 
августа. Вот и бегут девчонки на пляж, как только 
появится свободная минутка, ведь красивый за-
гар поможет им еще больше очаровать и судей, 
и нас с вами.

2. С просьбой олимпийских  
побед прямо к Христу  

Еще одно топовое место у олимпийцев — 
статуя Христа Искупителя. Она является одним 
из 7 новых чудес света и визитной карточкой всей 
Бразилии. Статую прекрасно видно из Рио, даже 
из окон Олимпийской деревни. Вот в комнате 
тренера мужской волейбольной команды Юрия 
Булычева, как можно увидеть на фотографии, 
из-за штор выглядывает Он! Но согласитесь, 
одно дело видеть издали и совсем другое — сто-
ять рядом. Тем более кто-то может больше и не 
приехать в Бразилию. Не упускать же такую воз-
можность. И многие атлеты этой возможностью 
воспользовались и выкроили кусочек времени на 
прекрасную экскурсию к этому месту — «маст 
визит». Массово руки разводили и ловили удачу 
мальчишки и девчонки из спортивной гимнастики    
и гандбола. А одна из самых солнечных и сулящих 
хорошее выступление в турнире фотографий 
украшает Инстаграм гандболистки Полины Куз-
нецовой. В кадре — сама спортсменка и ее со-
командницы, отлично вписанные в этот знакомый 
многим пейзаж. Что ж, остается пожелать всем 
нашим спортсменам приехать к статуе Христа 
перед отлетом и сфотографироваться так же, 
только с медалями на груди! 

3. Обзор места  
жительства

Одним из самых популярных у спортсменов 
стало фото на фоне олимпийских колец. Причем 
просто «фото на фоне» — не для наших атлетов, 
ведь на кольца можно залезть, а то и посидеть 
внутри! Еще более интересной традицией стали 
«ростовые фотографии»: гимнастки вместе с во-
лейболистами, чей рост раза в два больше. «Кашу 
надо было есть», — отшучивается спортивная 
гимнастка Ангелина Мельникова, комментируя 
свою совместную фотографию с Константином 
Бакуном, Максимом Михайловым, Егором Клюкой 
и Артемом Вольвичем. 

4. Лучше вкусного обеда  
только золотая медаль 

Каша — это хорошо, но в олимпийском Рио 
есть кое-что поинтереснее. Например, известный 
фастфуд. Вы скажете: что в нем интересного? Да 
хотя бы то, что на время Олимпиады спортсмены 
могут питаться в нем бесплатно! Конечно, споров 
и претензий к основному олимпийскому пита-
нию бесплатный фастфуд не снимает, но некую 
положительную искру вносит. Также спортсме-
ны уже разыскали магазинчики и попробовали 
местные вкусности: разные орешки, крекеры, 
вафельки и батончик с фотографией синхро-
нисток Аллы Шишкиной и Марии Шурочкиной 
(Мария на фото) так и манят встать с дивана и 
рвануть в Бразилию! 

5. День рождения  
по-бразильски 

Разные сладости и вкусности наполнили и 
банкет в честь двойного дня рождения двух наших 
прекрасных синхронисток — Елены Прокофьевой 
и Аллы Шишкиной! 2 августа спортсменкам ис-
полнилось 22 и 27 лет. Русалок от души поздра-
вили их коллеги, родные и просто болельщики. 
Как пишет сама Алла Шишкина, праздничный 
стол украсили не только бразильские угощения: 
бородинский хлеб, копченая колбаса и сыр чечил 
были привезены с собой с родины. 

6. Главные тусовки Рио:  
вход для избранных 

На традиционный парад спортсменов на  
церемонии открытия вышла большая часть на-
шей команды. Кто-то остался в номерах, ведь 
мероприятие это хоть и приятное, но изматы-
вающее, что не очень хорошо, если у тебя старт 
«наутро следующего дня». А для тех, кто все-таки 
смог прийти, происходящее стало грандиозной 
вечеринкой! Волейболисты Алексей Вербов и 
Артем Ермаков отлично влились в этот карнавал, 
показав, что они уже настроены на празднование 
победы. В общем, неплохой вариант активного и 
веселого отдыха перед чередой не менее ярких, 
но очень сложных соревнований.

7. Спортсмены засыпают,  
просыпается мафия?

Если ходить на пляж и танцевать на открытии 
ОИ каждый день не получится, то один вариант 
ежедневного отдыха у олимпийцев никто не от-
нимет. Что, как не сон, поможет восстановить 
силы и подарит энергию для побед! К тому же 
в олимпийских кроватях некоторых спортсме-
нов — например у Дарьи Спиридоновой — есть 
частички дома, их игрушки. Ну а если спать из-
за напряжения не получается, на бразильские 
улицы выходит настоящая российская мафия 
в лице волейбольной команды, чтобы поиграть 
в эту игру. Александр Волков делает селфи со 
всей командой и... игра началась! Интересно, 
ведущий в бой всю сборную знаменосец Сер-
гей Тетюхин, который показывает знак мира на 
этом фото, — он в этой игре главарь мафии или 
мирных жителей? 

8. Из синхронистки  
в блогеры
Олимпиада открывает не только новые 

спортивные таланты, но и зажигает новые 
интернет-звезды. Спортсмены не только делятся 
фотографиями и мыслями через соцсети, но и 
заводят свои видеодневники, где сообщают, 
как живут, как тренируются, что едят... Одним 
из первых открыл в себе новые способности 
спортивный гимнаст Никита Нагорный — начал 
вести канал на YouTube NIKUSHKIN DAY. Никитой 
снято несколько выпусков, рассказывающих 
об олимпийских буднях. Примеру коллеги по-
следовала синхронистка Алла Шишкина: быт, 
тренировки и бородинский хлеб в дневнике, в 
котором русалка показывает игры своими гла-
зами. Кстати, синхронистки не только назвали 
себя русалками, они еще и ввели свой хэштег 
#русскиерусалки. Именно под ним девушки 
размещают все олимпийские фотографии. И 
конечно, атлеты активно читают свежую прессу 
на сайте «МК»! А Алла Шишкина еще и реклами-
рует понравившийся ей наш сайт. Следуйте и вы 
примеру лучших из лучших.

Анастасия ИЛЮШИНА.

ПЕРВЫЙ ПАС
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ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте  

Ох, попал Мамедов, поймали его 
на слове. Теперь деваться было 
некуда, ведь уже замучили во-
просом: когда же за бритву-то 

возьмется? А он кивал только: «Обещал ребятам, 
что побреюсь наголо, если в Рио будет два «золота». 
Придется выполнять обещание. Как Олимпиада 
закончится, так и сделаю. Готов ли? Что тут гото-
виться? Бритву взял — и вперед».

Бритву взяли в руки спортсмены. И — побрили. 
Новый имидж теперь у главного. 

Впервые с 1996 года одна страна выигрыва-
ет на Играх четыре «золота» в фехтовании. И эта 
страна — наша. Яна Егорян — турнир саблисток, 
Инна Дериглазова — в соревнованиях рапири-
сток, команда рапиристов (Тимур Сафин, Алек-
сей Черемисинов, Артур Ахматхузин) и команда 
саблисток!

Но и тогда, 20 лет назад, этой страной тоже 
была Россия! А нынешние победы не только за «того 
парня», но и за Лондон, из которого фехтовальная 
сборная не привезла ни одного «золота».

ТЕПЕРЬ УЖ ТОЧНО ВЕЛИКАЯ!
Четыре олимпийские чемпионки — Софья 

Великая, Яна Егорян (двукратная!), Юлия Гаврилова 
и Екатерина Дьяченко — растянули у пьедестала 
огромный флаг России. А потом, укрытые им все 
вместе, обнялись и спрятали лица.

И только взахлеб спрашивали друг друга: 
«Неужели это случилось?! Правда, это случилось?! 
Серьезно? Да!!!». Это Великая потом расскажет.

Перед финалом с командой Украины в составе 
сборной России произошла замена: вместо Екате-
рины Дьяченко была заявлена Юлия Гаврилова.

«Ох, Гаврилова! — не сдерживал восхищения 
Мамедов. — Я ей сказал даже: «А ты точно приехала 
четвертым номером в Рио? Не первым?». Если 
у нас четвертый номер так фехтует, выигрывает 
все бои, это о многом говорит, это большой запас 
прочности». 

— Еще сутки назад я знала, что меня поставят 
именно на эту встречу. — Сама Юля, конечно, пре-
бывала в эйфории от победы. — Перед финалом я 
безумно переживала, у меня дрожали руки-ноги... 
Слава богу, этого никто не заметил. В начале дня, 
когда разминала девочек, я еще была уверена в 
своем фехтовании. Но когда настал момент мне 
выходить на помост, внутри все задрожало. Сразу 
куча сомнений в голове, неуверенная разминка... 

Кристиан Бауэр мне сказал: «Ты должна на-
носить удары. Харлан есть Харлан, но два других 
боя — ключевые». Хотя лично мне очень хотелось 
выиграть именно у Ольги, показать, что я тоже в 
форме, тоже могу быть полезна команде. К тому 
же я осознавала, что этот бой очень важен: или мы 
уходили в отрыв, или украинки подбирались совсем 
близко. Сегодня какой-то безумно счастливый и 
безбашенный день. Ты одновременно боишься, 
переживаешь, радуешься... Что-то невообрази-
мое! Ни с одним тренером мне не приходилось 
настолько часто преодолевать себя. Ты устаешь, 
уже ничего не можешь, а от тебя продолжают тре-
бовать. Сейчас оглядываюсь назад и не верю, что 
столько прыгала, бегала, получала травмы, снова 
выходила фехтовать...»

«А в это время», как принято писать в увлека-
тельных книжках, Кристиан Бауэр рассказывал, 
что вообще-то как тренер он выиграл в Рио первый 
командный титул. И точно может сказать: побе-
да в личных соревнованиях — супер, но победа 
коллектива — фантастика!

И говорил, что просто на Олимпиаде не бы-
вает никогда. Вот и путь к первому месту не был 
легким, очень сопротивлялись американки (они в 
итоге заняли третье место). Да и в финале итого-
вый счет (45:30) не должен обманывать. Команда 
Украины — очень сильный соперник…

Ну а поскольку смешанная зона — именно то 
место, где кадровые решения видятся наиболее 
объективно, то этот вопрос Бауэру прозвучал: вы 
дальше с Россией или как? Ответ порадовал: ника-
ких «или как» не будет. Месяц назад уже подписан 
новый контракт сроком на четыре года.

…А Великая наконец-то может не беспокоиться. 

Она вышла буквально с заявлением: «Теперь я могу 
говорить, что у меня не только фамилия Великая, но 
я и спортсменка великая». Ну кто бы сомневался! 
Только она, носительница говорящей фамилии, — 
уступившая «золото» в личном поединке Яне Егорян, 
но вместе с ней «золото» и завоевавшая.

«Я после последнего удара сначала зажмури-
лась, а потом и расплакалась от избытка эмоций, — 
не скрывала Соня. — Спасибо команде, все просто 
замечательные. Рада, что у меня «золото». Рада, что 
мы все с медалями. Вы не представляете, как это 
здорово — видеть вокруг, что все счастливы. А не 
так, что кто-то с медалями, а кто-то стоит в сторонке. 
Спасибо и тренерам, которые сумели настроить 
нас. Мы приехали в Рио в ранге фаворитов, а это 
очень сложно. Но это спорт, и в нем надо быть тем, 
кем являешься. Я рада, что мы воспользовались 
нашим шансом и все-таки стали олимпийскими 
чемпионками. Спасибо всем девочкам за веру в 
меня. Очень хотелось сделать именно это — на-
нести победный удар. И еще я хотела пофехтовать с 
Ольгой Харлан (олимпийская чемпионка 2008 года, 
многократная чемпионка мира. — И.С.). Я ее очень 
люблю, уважаю. Она замечательный человек и вы-
дающаяся спортсменка с чемпионским характером. 
Наше противостояние нравится всему миру, оно 
интригует». 

Яна Егорян в смешанной зоне радовалась, 
пела, только что не плясала. Могла бы, наверное, но 
никому в голову не пришло ей это предложить.

«Так здорово, так круто, две меда-а-альки!». 
Очень тут захотелось поправить: медалищи! 

«Я старалась забыть про медаль, которую за-
воевала в личном первенстве, время порадоваться 
еще будет. Начинала командные соревнования с 
нового листа.

…Знаете, я где-то здесь в зале потеряла ко-
шелек. Или украли, неизвестно, — в общем, про-
пал после того, как мы Америку победили. А на 
чемпионате мира у меня машину эвакуировали. 
Я тоже подумала тогда, что угнали, но ее вернули. 
Надеюсь, и кошелек вернут. Хотя бог с ним, с ко-
шельком! Пусть это будет хорошей приметой на 
будущее. Если что-то теряю, быть победе! Именно 
в командных соревнованиях.

Летим домой с нашими чемпионами-
рапиристами. Они молодцы, вдохновили нас. Мы 
весь день шутили: если мальчики смогли, то и мы 
сможем! Они вырвали победу в сложной ситуации, 
я ими восхищаюсь». 

— Когда такой победный счет — 45:30, эмоции 
у всех, конечно, не такие, как были вчера, когда мы 
выиграли «золото» в командной рапире, — смеется 
все еще не бритый Ильгар Мамедов. — Вчера были 

не эмоции, а сумасшествие. Сегодня все было на-
дежно, с заделом. 

«НАСТОЯЩИЕ ВОИНЫ, БОЙЦЫ!»
Парни не просто вырвали победу, накануне они 

действительно вытворяли нечто на грани безумия. 
Своего и нашего. Командные медали Олимпийских 
игр россияне получали дважды: золотую в 1996 году 
в Атланте (за ту команду фехтовал и Ильгар Маме-
дов, который свое первое командное олимпийское 
«золото» выиграл в 1988 году в Сеуле) и бронзовую 
в 2004 году в Афинах.

Спустя двадцать лет в Бразилии Алексей Че-
ремисинов, Тимур Сафин и Артур Ахматхузин со 
счетом 45:41 взяли верх над сборной Франции, 
отыграв 9 уколов! 

И даже главный тренер узнал в этот день про 
фехтование необычное. «Двадцать лет спустя — со-
всем как у Дюма! Оказывается, напрочь проигры-
вая в начале встречи, можно победить, если не 
сдаваться до конца. Все три встречи на турнире 
получились тяжелыми, было много технических 
и тактических упущений, но характер не ломался. 
Когда проигрывали «минус 9», огорчал не столько 
счет, сколько беспросветность. Не было видно 
рисунка, благодаря которому можно было бы из-
менить ситуацию. Проигрывали по всем фронтам: 
и в атаке, и в обороне — вот что было неприятно. 
В душе у нас все время теплилась надежда, хотя 
многие наверняка уже не верили, что Россия может 
выиграть в финале. Вот и французы высокомерно 
подумали, что победили, сделали замену — и про-
считались. А нам это было на руку. Ребята показали, 
что они настоящие воины, бойцы. Бороться до 
конца — это самое важное на Олимпиаде».

Они так и вышли после награждения — ко-
мандой. Героями.

— Пока последний укол не нанесен, ты еще 
не проиграл. Мы попадали в похожие случаи на 
других турнирах. И мы знаем, как можем повести 
себя в экстремальных ситуациях, когда ведем в 
счете или проигрываем, — говорит Артур Ахмат-
хузин, несгибаемый человек с железной волей, 
как охарактеризовали его тренеры. (А знаете, как 
«несгибаемый» орал в подтрибунном помещении? 
Таким был, наверное, крик первобытного человека, 
которому слова не нужны. То был крик повелите-
ля.) — На тренировках мы отрабатываем различные 
моменты — ситуации, когда проигрываем, напри-
мер, два укола или ведем два укола, изучаем, какие 
эмоции мы испытываем при этом. Это большая 
работа, и если мы сегодня выиграли, значит, мы 
все сделали правильно.

Алексей Черемисинов — а его бой стал 

последним — рассуждая о том, как все склады-
валось в этот вечер, вдруг сказал: «Все равно выи-
грали бы, потому что олимпийский чемпион — это 
судьба». 

Прав он или не прав, можно будет осмыслить 
потом. А пока важнее было понять, видит ли себя 
Алексей в фехтовании дальше. «Очень быстро вы 
меня об этом спрашиваете, мне сейчас надо, услов-
но говоря, встать из-за стола, походить, погулять, 
растрястись и понять, хочу я еще есть или нет. Пока 
я очень хочу. Пока я бы еще вышел и встречку бы 
провел. Прямо сейчас».

Но заключительный бой все не отпускал. 
«Ле Пешу — лидер сборной Франции, он четырех-
кратный чемпион мира в командном зачете, причем 
каждый раз побеждал с новой командой. При счете 
40:38 я понял, что это наш шанс. Шанс для всех, кто с 
нами работал. Олимпийский турнир — три встречи, 
восемь команд. Если сравнивать, то чемпионат 
мира — это более представительный и интересный 
с точки зрения профессионалов турнир. Но с точки 
зрения ажиотажа, давления он именно что жесткий. 
Проходит раз в четыре года».

А Тимур Сафин попросил два дня — чтобы 
осознать, что же произошло с ним в этот день. 
«Мы верили и победили! Мы шли к этой награде 
всю жизнь. Уступали девять уколов, но все равно 
продолжали до последнего верить в победу. Без 
веры ничего не будет, и она придавала нам силы 
и уверенность. Хочу сказать всем спортсменам, 
которые еще будут выступать за Россию, чтобы 
продолжали верить в себя, и все у них получится. 
Перед последним кругом главный тренер по рапире 
Стефано Черриони собрал нас и сказал: «Ребята, 
вы можете!». Он сумел внушить нам железную уве-
ренность, что все будет хорошо. Черриони вообще 
умеет зарядить энергией. Нельзя сказать, конечно, 
что это победа одного человека. В эту золотую 
медаль вложили свой труд десятки, нет, даже сотни 
людей. Тренеры, доктора, болельщики — это все 
их заслуга! Мы были одним кулаком».

…А знаете что? Это возвращаясь к бритой 
голове Мамедова. Общественность ведь потря-
сена? Не две золотые медали получила команда, 
а все четыре! Да еще «серебро», да еще две «брон-
зы»! Короче, без вариантов: надо в сборной две 
главные головы брить! Мамедов — есть, а еще, 
например… 

Нет, пусть сами разбираются, даю варианты: 
менеджер сабельной сборной Кристиан Бауэр, 
тренер сборной по рапире Стефано Черриони… 
В принципе можно и все три головы в дело пустить. 
Командный выход — одним кулаком.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

УНОСИ ГОТОВЕНЬКОГО!
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СПОРТ
ВНЕ ИГРЫ

Олимпиада Олимпиадой, 
а отдых по расписанию

Как российские спортсмены проводят свободное от тренировок 
и соревнований время, мы узнали, заглянув в соцсети

28‑летний Артур Ахматхузин из баш‑
кирского села Новый Актанышбаш 
посвятил свою победу невесте Юлии 
Рашидовой и новорожденному сыну 
Давиду.
— Мы познакомились с Артуром 11 лет 

назад, на базе в подмосковном Новогорске, 
так как вместе тренировались: я тоже рапи-
ристка, — поделилась с «МК» историей их 
знакомства Юлия Рашидова, которая старше 
своего чемпиона-жениха на год. — Четыре 
года я на него внимания не обращала, пока 
однажды он не дал мне свою электрокуртку 
на прошивку — больше никто не успевал по-
мочь, а у него соревнования на носу были. 
С тех пор стали общаться время от времени и 
только в 2012 году — после того как он три раза 
подряд с командой победил на чемпионате 
России — начали встречаться. Сейчас растим 
вместе сыночка Давида. 

Ну как растим... Артур его за два месяца 
видел ровно два раза. Поначалу я даже боялась 
сказать ему, что у него сын родился. Я ведь 
и когда в роддом легла, не сообщила, чтобы 

не отвлекать. Да-да, не удивляйтесь: в семье 
спортсменов первым делом спорт, ну а дети 
потом. Дело в том, что Давид появился на свет 
18 июня, когда Артур в Польше готовился к 
чемпионату Европы. Позвонить ему не реша-
лась — отправила в 3 часа ночи СМС, так как 
была уверена, что у него телефон на беззвучном 
режиме, что не разбужу. Но Артур на ночь звук 
не выключил: проснулся, обрадовался, мне 
перезвонил...

Имя долго выбирали по переписке. Наде-
юсь, после Олимпиады мы станем жить вместе, 
а так я в Ростове-на-Дону, он в Уфе, а пересе-
каемся лишь в Новогорске. Папа из него вроде 
неплохой: Давида так нежно нянчит... 

Только не спрашивайте меня, почему мы 
до сих пор не женаты. Предложение он мне 
сделал еще два года назад, а когда нам свадь-
бу играть, ума не приложу. Он за эти два года 
столько пережил... У него в ноге — протез. 

Его американский врач поражался, как его 
с ним вообще до Олимпиады допустили. От 
высоких нагрузок у него развился коксартроз 
правого тазобедренного сустава — его проопе-
рировали, он долго восстанавливался, а на 
чемпионате мира в Москве взял «серебро» и 
«бронзу». Такая сила воли. Он железный — в 
смысле, у него железный шарик в правой ноге. 
И с ним внутри он выходил сражаться за честь 
страны в Рио... 

Встречу своего героя сырниками.   он мне 
рыбу не привезет, хотя рыбалка — его самое боль-
шое хобби. Он там успел в Бразилии порыбачить 
на берегу Атлантического океана с ребятами. Они 
на удочку ловили. Улов вышел богатым (прямо как 
у фехтовальщиков на медали. — Е.М.), но ни одну 
рыбешку опознать не удалось. Говорит, плоская 
яркая рыбка. Он ее ловил — и тут же отпускал. 
Добрый потому что. 

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЛИЧНОЕ

Главный тренер взявших четыре «золота» 
фехтовальщиков — о «Трех мушкетерах», бритой голове  

и окладах спортсменов

«КОГДА НАМ ИГРАТЬ СВАДЬБУ, УМА НЕ ПРИЛОЖУ»
Невеста Артура Ахматхузина рассказала  

о сложностях семейной жизни с чемпионом

«СОГЛАСЕН БЫТЬ ПОРТОСОМ»

Ap

СЕ
М

ЕЙ
НЫ

Й 
АР

ХИ
В

vK
.c

o
m

 / 
СВ

ЕТ
ЛА

НА
 К

О
РМ

И
ЛИ

ц
Ы

НА

IN
ST

Ag
rA

m
@

m
AS

HU
N

IA
SH

Ur
A

IN
ST

Ag
rA

m
@

DA
SH

Ko
Y8

3

IN
ST

Ag
rA

m
@

g
el

YA
m

el
N

IK
o

vA

IN
ST

Ag
rA

m
@

vU
lf

18
IN

ST
Ag

rA
m

@
ve

rb
o

v8
2

IN
ST

Ag
rA

m
@

bI
g

Ip
o

IN
ST

Ag
rA

m
@

Al
lA

SH
IS

HK
IN

A_
rU

SA
ll

o
4K

A

IN
ST

Ag
rA

m
@

cH
Ig

Ir
ev

Av
lA

DA



ЗЛОБА ДНЯ

ПОСМОТРИМ!

ЦИФРЫ РЕПЛИКА

“Московский коМсоМолец”    
15 августа 2016 года 

  стр.

7

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свинцовая «гирька» для 
выравнивания поплавка. 4. Известный участник 
предвыборных гонок. 10. Часть ружья, упираю-
щаяся в плечо стрелка. 11. Ученый земледелец 
в колхозе. 13. Путевая мера длины в названии 
фильма с Томом Хэнксом. 14. «Лентяйка», кото-
рая не идет к Магомету. 15. Изобретательность 
в нахождении метких, смешных и язвительных 
выражений. 16. Виртуоз хип-хопа и брейка. 18. 
Рабочая одежда гейш и майко. 20. «Елочки» или 
«лапки» среди знаков препинания. 22. Крест 
над кроватью католички. 23. Одежда, сме-
няющая ползунки. 24. И телевизор, и радио, 
и пейджер. 27. «Демонтаж» автомата Калаш-
никова. 30. Любимый киножанр весельчаков. 
32. Куколка, защищающая хозяина от бед и 
сглаза. 34. Двойные кольца для вышивания. 
35. Способ приобретения товара, при котором 
оплата производится по частям. 36. Армия под 
Андреевским флагом. 38. Тема дискуссий на 
Каннском фестивале. 39. Мастерская Ваку-
лы. 40. Уникум, «сканирующий» мысли других 
людей. 41. Цветочный символ Голландии. 42. 
Четырехколесная повозка с установленным на 
ней пулеметом.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Похвальная награда для 
школьного отличника. 2. Яркое освещение 
горизонта перед восходом солнца. 3. Чтец 
Никадилов из фильма «Карнавальная ночь». 
5. «Пламенное» название томатно-хреновой 
приправы. 6. Общий результат в подсчетах. 7. 
Доцент, опекающий группу первокурсников. 8. 
Главное сокровище сибиряка, который не знает 
дорогу в больницу. 9. Разведчик, проникающий 
в тыл неприятеля. 10. «Вотчина» Маленько-
го Принца в произведении Сент-Экзюпери. 
12. «Стукач» среди  инструментов. 17. Мили-
цейский кордон вокруг места происшествия. 
19. Система взглядов политической партии. 
20. Двухмесячный Тузик. 21. Облегчающий 

самообман вместо трезвого взгляда на факты. 
25. Кожаный «браслет» наручных часов. 26. 
Звание киношного Рекса. 27. Антикварная вещь, 
которую нечасто встретишь. 28. Акробатиче-
ский трюк в цирке. 29. Удобство и уют одним 
словом. 31. Ухаб на проселочной дороге. 33. 
Поджаренный ломтик белого хлеба. 34. Пчело-
водческое хозяйство. 37. Черные разводы под 
глазами рыдающей девушки. 38. Рассыпчатый 
гарнир в русской кухне.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бродяга. 4. Цветник. 10. Схватка. 11. Тангенс. 13. Очки. 14. Теща. 15. 
Интонация. 16. Драчун. 18. Духота. 20. Причина. 22. Самоцвет. 23. Активист. 24. Тунеядец. 
27. Погребок. 30. Капюшон. 32. Терьер. 34. Неделя. 35. Антоновка. 36. Джип. 38. Фора. 39. 
Конверт. 40. Теленок. 41. Невежда. 42. Отделка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Борозда. 2. Духи. 3. Графин. 5. Взгляд. 6. Тент. 7. Караван. 8. Пародист. 9. 
Страница. 10. Складка. 12. Сенокос. 17. Укрощение. 19. Уравнение. 20. Паводок. 21. Автоген. 
25. Ударник. 26. Цепкость. 27. Пошлость. 28. Отрезок. 29. Стадион. 31. Вязанка. 33. Развод. 
34. Насест. 37. Поле. 38. Фойе.

продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму 

комнату
т. 8(495)514-59-87

❑ срочно 
сниму 
квартиру
т. 8-925-024-17-67

❑ часы, значки
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т.  8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Остановись 
и отдохни! Центр
т. 8-966-179-10-10

❑ отдых!
т. 8-985-308-90-56

 расслабление
т. 8-903-256-73-00

❑ релакс 
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-967-025-17-73
❑ ОТДЫХ все районы

т. 8-967-176-56-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых

м. "Динамо"
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Тульская"
т. 8-965-405-86-27

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «7 Континент»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
16 августа с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17 
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)

м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18, 
у ост. «Улица Барклая»
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
у маг. «Билла»
р-н Нагорный, Симферопольский бульвар, д. 15, 
корп. 3 (пересечение с Чонгарским бульваром)
м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»,  
пр-т Андропова, вл. 27
м. «Орехово», северный выход к автостанции 
«Орехово»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государствен-
ной детской библиотеке, Калужская пл., д. 1

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
18–21 и 25–28 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Ор-
бита» ходит бесплатный автобус), место «МК» — Г3

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+
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ПОДПИСКА

2017

Подробности о подписке  
по телефону 8-495-665-40-80

На каждого непобедимого находится 
свой нахал. Победа на стометровке бат-
терфляем должна была стать для Майкла 
Фелпса четвертой подряд на четвертых 
Играх. Как это делается, он показал 
несколькими днями раньше — на дис-
танции 200 м комплексным плаванием. 
Феерично.
Но у двадцатилетнего сингапурца Джозефа 

Скулинга на стометровку были свои планы. И 
он их осуществил, опустив кумира, а также еще 
двоих гениев воды, на ступеньку после себя. Он 

утопил медаль Фелпса, «втопив» скорость, кото-
рую от него не ждали. Первая победа Сингапура 
в истории Игр!

Такое предсказать было немыслимо: резуль-
тат Фелпса оказался более быстрым, чем в по-
бедном финале четырехлетней давности, — 51,14. 
И — проигрышным. И вообще: где Фелпс, а где 
Сингапур в истории плавания?

«Эта неделя вся была тяжелой, знал, что 
будет тяжелый заплыв. Джозеф Скулинг провел 
его отлично, он оказался готов лучше всех. Это 
безумие, настоящее безумие! Втроем показать 

одинаковое время и втроем стоять на одной сту-
пеньке пьедестала. Безумное окончание истории 
моих индивидуальных гонок. Я хотел победить в 
своей последней индивидуальной гонке. Пой-
ду готовиться к эстафете». Что еще мог сказать 
Фелпс?

Реально — безумный заплыв. И всего третий 
проигрыш Майкла Фелпса в его истории личных 
заплывов. 

Сингапурец на вид — так себе, у него не 
особенно-то и внешность чемпионская. Ни роста 
особого, ни эффектной фигуры пловца. Отобрался 
в национальную сборную в 2012-м. Если бы кто-
то знал, что он замахнется на то, чтобы украсть 
у Фелпса 23-е олимпийское «золото», наверное, 
расписывал его каждый день по часам. Типа — 
встал, умылся, оделся… Конечно, подумал: до 
олимпийского финала оставалось столько-то 
дней, часов и тренировок. 

Но кто-то это все же знал. Вернее, готовил. 
Пару лет назад Скулинг стал тренироваться в 

США у Эдди Риза. О чем это говорило? О том, 
что тренер феноменальных спортсменов — не-
однократного олимпийского чемпиона в плава-
нии на спине Аарона Пирсола, четырехкратного 
чемпиона мира брассиста Брендана Хансена и 
двукратного чемпиона мира в баттерфляе Яна 
Крокера — предполагал, зачем он берет к себе 
в группу сингапурца. Именно Ян Крокер был тем 
самым обидчиком  Фелпса — Майкл проиграл ему 
стометровку баттерфляем в 2003-м в Барселоне 
и в 2005-м в Монреале. 

Ну вот. Скулинг в Рио, проплыв дистанцию 
за 50,39, установил олимпийский рекорд. Майкл 
Фелпс, южноафриканец Чад Ле Кло и венгр Лас-
ло Чех, зафиксировав 51,14, довольствовались 
«серебром». Круглолицый сингапурец, уже имею-
щий свою олимпийскую историю — в 2012 году 
он занял 26-е место, — одним касанием рук в 
Рио «сделал» на Олимпийских играх, включая 
великого, стразу троих. В свои 20 лет может 
уходить на пенсию.

СПОРТ

Спецкор «МК» Ирина Степанцева передает из Рио-де-Жанейро

ПЕРСОНА ДНЯ

РИО-2016. 12–14 АВГУСТА
АКАДЕМИЧЕСКАЯ ГРЕБЛЯ

Женщины. Двойка распашная без рулевой
1. Великобритания — 7 мин 18,29 с
2. Новая Зеландия — 7.19,53 
3. Дания — 7.20,71
Мужчины. Четверка распашная 
без рулевого
1. Великобритания — 5.58,61 
2. Австралия — 6.00,44 
3. Италия — 6.03,85
Мужчины. Одиночка
1. Маэ Дрисдэйл (Новая Зеландия) — 
6 мин 41,34 с 
2. Дамир Мартин (Хорватия) — 6.41,34 
3. Ондрей Синек (Чехия) — 6.44,10
Женщины. Одиночка
1. Кимберли Бреннан (Австралия) — 
7 мин 21,54 с 
2. Джиневра Стоун (США) — 7.22,92 
3. Дуань Цзинли (Китай) — 7.24,13 
Женщины. Восьмерка
1. США — 6 мин 1,49 с
2. Великобритания — 6.03,98
3. Румыния — 6.04,10
Мужчины. Восьмерка
1. Великобритания — 5 мин 29,63 с 
2. Германия — 5.30,96 
3. Нидерланды — 5.31,59
ВЕЛОСПОРТ

Трек. Женщины. Командный спринт
1. Китай 
2. Россия 
3. Германия 
Трек. Мужчины. 
Командная гонка преследования
1. Великобритания
2. Австралия
3. Дания
Трек. Женщины. 
Командная гонка преследования
1. Великобритания 
2. США
3. Канада 
Трек. Кейрин. Женщины
1. Элис Лигтле (Нидерланды) — 11,217 
2. Ребекка Джеймс (Великобритания) +0,033 
3. Анна Мирс (Австралия) +0,038 
4. Анастасия Войнова (Россия) +0,111 
ДЗЮДО

Женщины. Свыше 78 кг
Финал. Эмили Андеоль (Франция) — Идалис Ортис 
(Куба) — 100:0 (иппон)
1. Эмили Андеоль
2. Идалис Ортис
3. Юй Сун (Китай) 
3. Канаэ Ямабэ (Япония)
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Женщины. Бег, 10 000 м 
1. Алмаз Айана (Эфиопия) — 29 мин 17,45 с 
(мировой рекорд) 
2. Вивиан Джепкемой Черуйот 
(Кения) — 29.32,53 
3. Тирунеш Дибаба (Эфиопия) — 29.42,56 
Мужчины. Ходьба, 20 км
1. Чжэнь Ван (Китай) — 1 ч 19 мин 14 с 
2. Цзэлинь Цай (Китай) — 1:19.26 
3. Дейн Бёрд-Смит (Австралия) — 1:19.37 
Женщины. Толкание ядра
1. Мишель Картер (США) 20,63 м 
2. Валери Адамс (Новая Зеландия) — 20,42 
3. Анита Мартон (Венгрия) — 19,87 
Мужчины. Метание диска
1. Кристоф Хартинг (Германия) — 68,37 м 
2. Петр Малаховски (Польша) — 67,55 
3. Даниэль Ясински (Германия) — 67,05 
Мужчины. Прыжки в длину
1. Джефф Хендерсон (США) — 8,38 м 
2. Луво Маньонга (ЮАР) — 8,37 
3. Грег Рутерфорд (Великобритания) — 8,29 
Мужчины. Бег, 10 000 м
1. Мохаммед Фарах (Великобритания) — 
27 мин 5,17 с 
2. Пол Кипнгетич Тануй (Кения) — 27.05,64 
3. Тамират Тола (Эфиопия) — 27.06,26 
Женщины. Бег, 100 м
1. Элейн Томпсон (Ямайка) — 10,71 с 
2. Тори Боуи (США) — 10,83 
3. Шелли-Энн Фрейзер-Прайс (Ямайка) — 10,86 
Женщины. Семиборье
1. Нафиссату Тьям (Бельгия) 
2. Джессика Эннис-Хилл (Великобритания) 
3. Брианн Тейсен Итон (Канада)

ПЛАВАНИЕ

Женщины. На спине, 200 м
1. Мадлин Дирадо (США) — 2 мин 5,99 с 
2. Катинка Хоссу (Венгрия) 2.6,05 
3. Хилари Колдуэлл (Канада) 2.7,54 
Мужчины. Баттерфляй, 100 м
1. Джозеф Исаак Шулинг (Сингапур) — 50,39 с
2. Ласло Чех (Венгрия) 51,14 
2. Чад Ле Клос (ЮАР) 51,14 
2. Майкл Фелпс (США) 51,14...
8. Александр Садовников (Россия) — 51,84
Женщины. Вольный стиль, 800 м
1. Кэти Ледеки (США) — 8 мин 4,79 с, мировой 
рекорд 
2. Джазмин Карлин (Великобритания) — 8.16,17 
3. Богларка Капаш (Венгрия) — 8.16,37 
Мужчины. Вольный стиль, 50 м
1. Энтони Эрвин (США) — 21,40 с 
2. Флоран Манаду (Франция) — 21,41 
3. Натан Эдриан (США) — 21,49 
Женщины. Вольный стиль, 50 м
1. Пернилле Блуме (Дания) — 24,07 с 
2. Симоне Мэнуэл (США) — 24,09 
3. Александра Герасименя (Беларусь) — 24,11 
Мужчины. Вольный стиль, 1500 м
1. Грегорио Палтриньери (Италия) — 14. 34,57  
2. Коннор Джагер (США) — 14.39,48 
3. Габриэле Детти (Италия) — 14.40,86 
Женщины. 
Комбинированная эстафета 4х100 м
1. США — 3 мин 53,13 с 
2. Австралия — 3.55,00 
3. Дания 3.55,01 
Мужчины. 
Комбинированная эстафета 4х100 м
1. США — 3 мин 27,95 с 
2. Великобритания — 3.29,24 
3. Австралия — 3.29,93 
4. Россия — 3.31,30 
ПРЫЖКИ НА БАТУТЕ

Женщины
1. Розанна Макленэн (Канада) — 56,465 балла 
2. Бриони Пейдж (Великобритания) — 56,040 
3. Ли Дань (Китай) — 55,885 
Мужчины
1. Владислав Гончаров (Беларусь) — 61,745 
2. Дун Дун (Китай) — 60,535 
3. Гао Лэй (Китай) — 60,175... 
5. Дмитрий Ушаков (Россия) — 59,525 
СТРЕЛЬБА

Женщины. Скит
1. Диана Бакози (Италия) — 15/15 
2. Кьяра Кайнеро (Италия) — 16/14 
3. Кимберли Род (США) — 14+4/15+7 
Мужчины. Скоростной пистолет, 25 м
1. Кристиан Райтц (Германия) — 34 очка 
2. Жан Кикампуа (Франция) — 30 
3. Ли Юэхун (Китай) — 27 
Мужчины. Скит
1. Габриэле Россетти (Италия) — 16 очков 
2. Маркус Свенссон (Швеция) — 15 
3. Абдулла Аль-Рашиди (МОК) — 15 
 СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА

Мужчины
1. Ку Пон Чан (Корея) 
2. Жан-Шарль Валладон (Франция) 
3. Брэйди Эллисон (США) 
ФЕХТОВАНИЕ

Рапира. Мужчины. 
Командные соревнования
Финал. Россия — Франция — 45:41
1. Россия
2. Франция
3. США
Сабля. Женщины. Командные соревнования
Финал. Россия — Украина — 45:30
1. Россия 
2. Украина 
3. США
НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ
(НА 16.00 ВОСКРЕСЕНЬЯ)

 З С Б ∑
1. США 24 18 18 60 
2. Китай 13 11 17 41 
3. Великобритания 10 13 7 30 
4. Германия 8 5 3 16 
5. Япония 7 3 14 24 
6. Россия 6 9 8 23 
7. Австралия 6 7 9 22 
8. Италия 6 7 5 18 
9. Корея 6 3 4 13 
10. Франция 5 8 5 18

Если Мутко 
перестанет быть 
министром — 

останется  
ли он в РФС?

Нынче фамилия президента Россий-
ского футбольного союза, есть такое ощу-
щение, интересует не только болельщиков. 
Домашний чемпионат мира на носу, меньше 
двух лет осталось, — а значит, должность 
превращается в политическую.

«Облажаться нельзя — Сам не про-
стит!» — эта мысль была популярна и перед 
Олимпийскими играми-2014 в Сочи, и сейчас 
вот снова.

Успех в Сочи пришел. Да настолько 
крутой, что и не ждал никто.

Не знаю уж, были махинации с пробир-
ками или нет, со свечкой там не стоял (да и 
кто бы меня пустил!), а если были, то разо-
вый ли это хозяйский эксперимент или же 
обычная практика: что-то, знаете, британцы 
в Рио-2016 выглядят не везде так блестяще, 
как 4 года назад в Лондоне.

Дома и стены помогают? Это выраже-
ние уже новый смысл приобретает, если 
стена с дыркой…

И вообще: много ли за историю гро-
мыхало допинговых скандалов именно с 
хозяевами Игр?

Но мы с вами сейчас, собственно, не об 
этом, а о предстоящем чемпионате мира-
2018. За который кто-то обязательно дол-
жен отвечать — как в случае успеха, так и 
неудачи.

Вот как было с теми же Играми-2014 в 
Сочи: опытный царедворец Мутко грамотно 
отрядил на какую-то формально громкую 
должность своего зама Юрия Нагорных.

Чтобы было кем пожертвовать в случае 
провала — и в итоге ведь Нагорных очень 
даже пригодился. Пусть и в совершенно 
иной ситуации: ответил, по сути, за сбежав-
шего из России и громко выступившего в 
США Григория Родченкова, хотя совершенно 
точно не Юрий Дмитриевич давал ему раз-
решение на выезд из страны.

Так и тут: Мутко, возможно, даже вы-
годнее было бы, если бы президентом РФС 
стал, допустим, Валерий Газзаев (хотя кое-
кто и считает его выдвижение лишь пиаром 
в рамках выборной кампании в Госдуму), а 
сам Виталий Леонтьевич остался бы себе 
спокойно главой Оргкомитета ЧМ-2018 и 
отвечал бы только за организационные во-
просы, но никак не за результат сборной.

Тем более что в этом случае шанс про-
колоться значительно ниже. Мягко говоря.

Впрочем, судя по весьма воинственным 
выступлениям Мутко, как и по той нехилой 
активности, что развернули в информпро-
странстве его сподвижники, такой вариант 
им даже не рассматривается — и вот тут уже 
возникают другие вопросы.

Если после Игр-2016 в Рио-де-Жанейро 
он перестанет быть министром спорта (а 
такой расклад, по информации серьез-
нейших, уж поверьте, источников, вполне 
реален), то будут ли выборы президента 
РФС в сентябре честными, насколько у нас 
возможно, как это было тогда, когда боро-
лись за власть Николай Толстых и Сергей 
Прядкин? Или, поскольку должность главы 
российского футбола перед ЧМ-2018 ста-
новится политической, решение все равно 
примут в Кремле?

И как примут гипотетическое переиз-
брание Мутко в мировых спортивных верхах, 
где после сочинского скандала он фактиче-
ски, давайте называть вещи своими имена-
ми, перестал быть рукопожатным?

РИО-2016: 15–16 АВГУСТА
(Здесь и далее время московское)

БОКС

01:15. Мужчины. До 91 кг.
ВЕЛОТРЕК

23:30. Мужчины. Омниум. Гонка по очкам
ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

22:00. Мужчины. До 85 кг
22:00. Мужчины. До 130 кг
ПЛАВАНИЕ

16:00. Женщины. 10 км. Открытая вода
СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

20:00. Мужчины. Кольца
21:30. Мужчины. Опорный прыжок
20:45. Женщины. Бревно
ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

01:00. Мужчины. До 105 кг. Группа А

Эти сумасшедшие Игры в Рио уже подарили 
истории первую золотую олимпийскую медаль 
Сингапуру — плавательную: в баттерфляе у муж-
чин на 100-метровке. А чуть раньше — Фиджи: у 
мужчин в регби-7.

Теперь вот есть и первое «золото» Олимпий-
ских игр в истории Пуэрто-Рико — территории, 
статус которой в малюсенькой заметке (да еще 
и на спортивной полосе) обрисовать сложно, но 
факт в том, что 51-м штатом США «Богатая гавань» 
все никак не станет.

Моника Пуиг ее зовут — запомните! Не только 
потому, что она прославила Пуэрто-Рико, но и по-
тому, что стала первой «несеяной» теннисисткой, 
выигравшей одиночный турнир после 1988 года — 
возвращения его в олимпийскую программу…

ДАША, ТЫ НЕ НАША?
Я не знаю, чем закончится дело. 
Чем бы ни закончилось, мы не 
имели, не имеем и не будем 
иметь никогда права отдавать 

своих спортсменов на растерзание макларенам и 
компании. Мы не имеем права узаконить подоб-
ное унижение. Даже для наказаний существуют 
цивилизованные формы. А подобное напоминает 
историю кенийского тренера, которого отправили 
восвояси, потому что хотел пописать за спортсме-
на. Так хоть «фактура» в истории была.

 «Это война и кошмар. Завершение сорев-
нований — облегчение, мне нравится выступать, 
но это было больше похоже на войну. И это было 
ужасно» — это Юля Ефимова сказала. Она все-
таки прорвалась на эти Игры. И все-таки полу-
чила медали. Какой ценой, знают все. И теперь 
называет Олимпийские игры — «это».

Наши спортсмены в Рио творят чудеса. 
А чудеса не прощают. Конечно, мы обрастаем 
потихоньку зарубежными адвокатами, учимся 
борьбе на дипломатическом уровне. Научимся, 
наверное, куда денемся? Только плевки в душу — 
особые. Их салфеточкой не сотрешь. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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ДЕВУШКА ДНЯ

Богатая невеста  
ИЗ богатой гавани

ДО СВИДАНИЯ, МАЙКЛ
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Саморегулируемая крыша
Еще несколько лет назад в Москве не было 

ни одной зеленой крыши. Сегодня появилось 
несколько. Например, известный ландшафт-
ный архитектор, член Экспертного совета при 
Департаменте природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы Илья Мочалов 
«разбил» такую на крыше собственного офиса 
на Шереметьевской улице еще в 2009 году. На 
ковре из почвенного субстрата и дренажа вы-
сотой всего 9 см были высажены седумы — это 
неприхотливое многолетнее растение, которое 
быстро разрастается. И с тех пор архитектор 
наблюдает за плодами своего эксперимента.

К примеру, в 2009-м была непростая зима 
— сначала совсем без снега, потом ударили 
холода, и все завалило. Илья уже попрощался 
со своей крышей и даже решил, что зеленые 
кровли в Москве — это миф. Но она выжила и 
через пару месяцев восстановилась сама… 
А потом последовал новый удар — жаркое и 
сухое лето 2010 года, к тому же с настоящей 
волной удушающего смога. Такие условия не 
выдерживали даже многие люди (смертность в 
тот год в Москве зашкалила) — что уж говорить 
о растениях! Седумы превратились в жалкое 
сухое сено… Но потом — о чудо! — они вновь 
зазеленели с новой силой. А осенью крыша 
спокойно вошла в новую зиму.

При этом — важное уточнение — за крышей 
ее «отец» принципиально не ухаживал. Не под-
кармливал, даже не поливал! Это был чистой 
воды биоэксперимент, позволяющий понять: 

способен ли зеленый купол самостоятельно 
выживать в условиях города? И вот за эти семь 
лет получены убедительные доказательства: 
зеленая крыша не только выживает безо всякой 
помощи — она еще и саморазвивается. Не-
которые растения погибают и уходят, однако 
на их месте появляются совершенно новые, 
которые никто и не думал сажать: их семена 
заносят птицы. Таким образом, к примеру, на 
крыше Мочалова появился коровяк — хоть и 
сорное, но очень красивое растение с желтыми 
цветами. И он отлично прижился в таких «вы-
сотных» условиях.

Сплошные выгоды сверху
Эксперты говорят, что у зеленых крыш — 

масса положительных сторон. Первое — они 
экономически выгодны. Прежде всего потому, 
что увеличивают срок службы гидроизоляцион-
ных покрытий зданий до 40–50 лет и сохраняет 
тепло в здании. Экономить средства позволяет 
существенное снижение теплопотерь — на 2 
литра на каждый квадратный метр площади 
здания ежегодно, если считать в эквиваленте 
стоимости нефтепродуктов. Зеленые крыши 
экономят средства на ливневую канализацию, 
уменьшая водосток на 10–50%. Ведь любая 
система крышного озеленения удерживает 

воду, без которой растения попросту не могут 
существовать, и отводит ее излишки. «Напри-
мер, наша крыша удерживает около 20 литров 
влаги на квадратный метр», — говорит Моча-
лов. Крыши увлажняют окружающий воздух, 
собирают пыль…

Еще один бонус: коммерсанты, которые за-
нимаются строительством, теоретически могут 
использовать такой вид озеленения в качестве 
компенсационного (в Москве действует закон 
«срубил дерево — посади два»). Во многих 
странах крышное озеленение используется с 
этой точки зрения уже очень активно. Напри-
мер, в Германии таким образом озеленили 
крышу всего Франкфуртского аэропорта — 
самого большого в Европе.

Ну и, конечно, такие крыши экологичны. Не 
только потому, что они вносят свой вклад в бла-
гое дело насыщения воздуха кислородом. Они 
поглощают шум. В их устройстве используются 
вторичные материалы (резина, битый кирпич). 
Экологи говорят, что на зеленых крышах обра-
зуются устойчивые экосистемы для поселения 
различных сообществ животных и растений, что 
способствует повышению биоразнообразия. 
Например, на таких крышах селятся насекомые, 
пчелы, даже земноводные! Так, несколько лет 
назад в Швейцарии решили расширить ком-
плекс железнодорожного вокзала в Цюрихе за 
счет окружавших его пустырей. Но выяснилось, 
что на этих пустырях обитал довольно редкий 
вид ящериц. Проект чуть было не похоронили 
— власти поставили условие: нужно сохранить 
жизнь земноводным. И архитекторы нашли вы-
ход — зеленые крыши, где для ящериц создали 
специальные биотопы с подходящими для них 
условиями. Добраться туда можно по специ-
альным столбам. И теперь эти земноводные 
плодятся с утроенной энергией.

Да и вообще, на такие крыши приятно те-
плым летним вечером выйти и встретить закат… 
Ну и, наконец, зеленые крыши весьма дешевы. 
Озеленение обойдется всего в 6–7 тысяч ру-
блей за квадратный метр, при этом никакого 
дальнейшего ухода не требуется.

— Эстетический выигрыш от зеленой 
кровли очевиден. Есть решения, позволяющие 
делать зеленые крыши экономически сопоста-
вимыми c традиционными. В эксплуатации зе-
леная кровля, особенно если это экстенсивное 
озеленение, которое практически не требует 
ухода, выступает как естественный фильтр, 

защищает гидроизоляцию. Учитывая разную 
высоту построек, крыши могут быть видны с 
улицы, а для города это очень важно — уве-
личивается площадь озеленения, — считает 
столичный архитектор Михаил Лабазов.

А вот в столичном Департаменте приро-
допользования готовы с этими аргументами 
поспорить. Крышное озеленение тут считают 
достаточно затратным, а содержание таких 
объектов — сложным. «К крышам предъявля-
ются повышенные требования, они должны 
выдерживать определенную нагрузку, должна 
быть хорошая гидроизоляция, чтобы избежать 
протекания из-за полива, для чего при новом 
строительстве следует применять новое поко-
ление материалов и методов. Также при проек-
тировании конструкции зеленой крыши должны 
быть соблюдены технологии, обеспечивающие 
хорошую влагоемкость, дренаж и аэрацию 

растениям. Необходимо еще учитывать кли-
мат Московского региона, особенно низкие 
температуры в зимний период», — заявили 
«МК» в департаменте.

Москва и мировой опыт
Зеленые крыши распространены во мно-

жестве стран мира. Очень много их в Сингапуре, 
где на таком озеленении просто помешаны. Или 
в Америке. С 2003 года экс-мэр Чикаго Ричард 
Майкл Дейли активно занимался крышным 
озеленением и превратил город в настоящий 
оазис. Лозунг «начни с себя» он продвигал в 
жизнь: крышное озеленение здесь началось 
со здания мэрии. Здесь был разбит настоящий 
сад с сообществом почвопокровных растений, 
суккулентов, злаковых. Мало того — на крыше 
мэрии разместилась мини-пасека с настоя-
щими ульями.

Очень часто эксперты возражают, что 
в Москве совсем не тот климат. На это Илья 
Мочалов аргументированно отвечает: а в Ка-
наде тот климат? Например, в Калгари за сутки 
температура может поменяться от -35 до +15. 
Казалось бы — ничего хуже для растений нет. 
А вот поди ж ты: на крышах Калгари разбиты 
настоящие сады, там растут даже огромные 
деревья!

В Лондоне тоже не самый дружелюбный 
для растения климат. Однако его экс-мэр Бо-
рис Джонсон призвал архитекторов включать 
крышное озеленение, а также озеленение на 
стенах во все проекты, где это только воз-
можно. И эксперты просчитали: это возможно 
сделать на каждой третьей крыше города. В 
результате сегодня в Лондоне ежегодно по-
является более 100 тысяч квадратных метров 
зеленых крыш.

Если брать Москву, то обеспеченность 
озеленением территорий общего пользования 
в Центральном округе составляет всего 3,55 
кв. метра на человека. Эту вполне себе офици-

альную цифру власти не больно-то стараются 
афишировать. И часто говорят, что резервных 
площадей для озеленения в центре попросту 
нет. Однако архитекторы подсчитали, что если 
хотя бы 5% крыш в ЦАО озеленить, москвичи 
получили бы 5 новых парков «Зарядье» (то есть 
75 га зелени). 

Архитекторы не раз направляли свои пред-
ложения властям. В том числе — по крышному 
озеленению Нового Арбата, Тверской… Однако 
пока все эти проекты лежат на полке. Так что 
сегодня крышное озеленение в столице пред-
ставлено главным образом коммерческими 
проектами. Некоторые состоятельные люди за-
казывают проекты с газонами на крышах своих 
домов, хотя, к примеру, Мочалов против такого 
озеленения — ведь газоны требуют полива, 
кормления, подкормки. Однако многие деве-
лоперы с крышным озеленением связываться 

не хотят: им это неудобно. К тому же в Москве, 
в отличие от Питера, крышное озеленение в 
систему компенсационного озеленения не 
включено. «Необходимо включать крышное 
озеленение в законодательство, нужны норма-
тивные акты, обязывающие включение таких 
кровель в архитектурные проекты», — считает 
финансовый эксперт в сфере рекреационно-
жилой недвижимости Максим Наумов. 

— В крышном озеленении должны уча-
ствовать не только частные энтузиасты, но и 
город, — уверен известный телеведущий Павел 
Лобков. — Возможно, было бы правильным, 
если бы город просто так отдал неустроенные 
крыши в руки опытных людей. Только в ходе 
экспериментов можно будет понять, что в Мо-
скве будет расти на крышах, а что нет. Таким 
образом можно будет создавать биоценозы, 
которые сами себя поддерживают, а потом 
тиражировать этот опыт. Безусловно, это не 
способно принести больших денег. И не могу 
сказать, что это будет огромная польза для 
экологии. Однако с точки зрения эстетики это 
очень полезно.

Что думают власти?
Тема крышного озеленения уже давно 

обсуждается в различных департаментах 
и ведомствах Москвы, однако в Департа-
менте природопользования столицы ее на-
зывают «достаточно новой в московском 
градостроительстве».

«Для проведения крышного озеленения в 
Москве в рамках выполнения государственных 
программ необходима проработка законода-
тельной базы, регламентирующей порядок 
действий органов исполнительной власти, юри-
дических лиц и граждан, — сообщили «МК» в 
Департаменте природопользования. — Сегод-
ня крышное озеленение в городе проводится в 
основном инвесторами и предусматривается 
при проектировании новых зданий. Сделать 
это на крышах уже построенных старых зданий 
достаточно проблематично. Замечательный 
пример озеленения — подземные гаражи, на 
крышах которых уже сейчас размещаются дет-
ские и спортивные площадки, растут деревья 
и кустарники. Например, на кровле эксплуати-
руемого гаража по улице Наметкина. А на кры-
шах подземного паркинга и конференц-зала 
гостиницы «Украина» («Рэдиссон Ройал») в 2013 
году был открыт сквер. Из-за наклона почвы 
на участке при благоустройстве применяли 
сложные ландшафтные технологии, помогаю-
щие деревьям держаться на склоне. Дорожки 
и площадки сквера вымостили гранитом, а на 
крыше конференц-зала газонами выложили ри-
сунок с орнаментом. На крыше паркинга уста-
новили памятник Тарасу Шевченко, который 
предварительно отреставрировали и вокруг 
украсили деревянными вазонами с тюльпанами 
и низкими стрижеными кустарниками.

Еще один положительный пример — крыша 
архитектурного бюро на Шереметьевской, 34. 
Здесь были посажены неприхотливые растения: 
яркие седумы, злаки, крошечный кустик горной 
сосны и несколько лиан. Также в качестве при-
мера крышного озеленения — в центре столицы 
строится элитный жилой квартал, который 
будет прилегать к территории легендарной 
гостиницы «Пекин». Главной особенностью 
проекта должны стать живые сады на крыше. 
Помимо них на крышах будут расположены 
летние кафе, теневой сад, качели, беседки, 
зоны отдыха и места для занятия спортом. 
Живые сады будут украшением внутренних 
дворов и холлов зданий. Команда ландшафт-
ных дизайнеров будет следить за тем, чтобы 
цветение было всесезонным».

Власти считают, что использование озе-
ленения на кровлях зданий и сооружений 
позволяет повысить эстетические качества 
застройки, обогатить ландшафт города, рас-
ширить возможности для организации ре-
креации населения. Однако полагают, что такое 
озеленение должно в первую очередь стать 
задачей инвесторов.

Екатерина ПИЧУГИНА.

— Давайте обклеим эту фиолетовую 
порнушку какой-нибудь фигней, а 
сверху нацепим побольше крас-
неньких цветочков и зелененьких 
сердечек!
— Простите, а вы точно дизайнер?

— Сфотографируй меня около памят-
ника Высоцкому!
— Это не Высоцкий, это Безруков.

Валера женился уже в седьмой раз, 
поэтому вошел в загс со словами: 
«Мне как обычно!»

— Спасибо, доктор, что вы меня из-
лечили от мании величия. Сколько 
миллионов долларов я вам должен 
за лечение?

«Хорошего человека должно быть 
много!»
© Центр клонирования при Россий-
ской академии наук.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Виктор Ворошилов (1926–2011), футболист, 
тренер
Геннадий Гудков (1956), политик
Герти Тереза Кори (1896–1957), биохимик, 
физиолог, лауреат Нобелевской премии
Теодор Нетте (1896–1926), дипкурьер
Николай Ряшенцев (1921–2005), футболист, 
вице-президент УЕФА в 1983–1994 гг. 

Вальтер Скотт (1771–1832), автор исторических 
романов
Микаэл Таривердиев (1931–1996), композитор, 
автор музыки к фильмам
Иона Як ир  (189 6 –1937),  советск ий 
военачальник

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 12…14°, 
днем в Москве 14…16°. Облачно; ночью сильный 
дождь, местами гроза; днем дождь, местами 
сильный, в отдельных районах гроза, град, ве-
тер ночью северный, северо-западный, 5–10 
м/с, местами порывы 12–17 м/с, днем северо-
западный, западный, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.59, заход Солнца — 20.08, 

долгота дня — 15.09.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День Республики Тыва.
День авиастроителя.
День археолога.

1936 г. — открылось телефонное сообщение 
между СССР и Италией.
1946 г. — на пленуме ЦК КПСС А.Жданов объя-
вил войну «низкопоклонству перед Западом»
1971 г. — президент США Ричард Никсон зая-
вил о прекращении обеспечения доллара США 
золотом.
1991 г. — Александр Яковлев исключен 
из КПСС.
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ГОРОД
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

«Здравствуйте, это снова Алла Петровна. 
Я просто обязана поделиться радостью, тем 

счастьем, которым я преисполнена! 
Помните, я писала вам, что мой сын находился в 

жутком запое, так вот, он  перестал пить!  С каким 
же удовольствием я произношу эти слова!!!

Я готова повторять их снова и 
снова…. Мой сын не пьет, и это 

уже почти 3 года. За это время 
устроился на хорошую работу, 

получил повышение, купил 
машину. Дети его обожа-
ют и он от них без ума… 
Жена Наташа словно по-

молодела,  вся сияет. В 
общем, полная идиллия. 

А ведь так было не всегда. Олегу, 
моему сыну, сейчас 49 лет, и последние лет 

15 он пил горькую так, что потерял все, что можно: 
и здоровье, и разум, и работу и почти потерял се-
мью. Жена не выдержала и забрала обеих девочек 
к своей матери. Ведь были и побои, и бессонные 
ночи, и… да даже вспоминать страшно, мороз 
по коже… Они жили у меня (квартира большая, 
мест всем хватало), а потому и мне доставалось. 
Сколько раз я уходила ночевать к соседке.

Что только я ни делала, чтобы прекратить этот 
АД, в котором мы жили, пока Олег пил. И кол-
дуны, и экстрасенсы, и всевозможные настои 

и препараты… В лучшем случае это давало ре-
зультат на пару месяцев, а чаще всего вообще 
ничего не получалось. Уже готова была к самому 
худшему… Но тут на глаза попалась статья в га-
зете про «Алкаверс». Позвонила, поговорила со 
специалистом, мне все подробно объяснили, цена 
оказалась приемлемой (я простая пенсионерка), 
но, учитывая мой печальный опыт, сначала не по-
верила. Честно говорю — не поверила. У кого такая 
же беда, меня поймут. Ночь переспала (вернее, 
не спала) с этой мыслью: «А вдруг, поможет?!!» 
и решилась. Думаю, последний раз, чем черт 
не шутит.

Использовала «Алкаверс» без ведома сына: 
все сделала, как мне специалист говорил (дай 
Бог ему здоровья), и через несколько дней 
стала замечать, что меняется мой сынок-то, в 
лучшую сторону меняется. А через 2 месяца я 
уже плакала потихоньку от счастья, когда Олег 
отказался за столом пить на свой 46-й день 
рождения.

Он до сих пор не знает, что я что-то делала, счи-
тает,  что сам бросил, и очень этим гордится. 

Низкий поклон тем, кто изобрел эту программу 
«Алкаверс». Я уверена, что они принесли счастье 
не только в мой дом.

А если у вас похожая проблема, то ищите
«Алкаверс», и я уверена, что и ваш сын, или дочь, 
или муж, да какая разница, тоже имеют право на 
жизнь в прямом смысле этого слова.

С уважением,  А.П., Московская обл.»
Программа психокоррекции «Алкаверс» 

направлена на снятие психологической тяги 
к спиртному. Ее действие напоминает воз-
действие 25-го кадра на подсознание чело-
века, только в данном случае ее действие 
направлено не на зрительное восприятие, а на 
слуховое. Возможно анонимное применение 
и многократное использование. В комплекс-
ной терапии с позитивным воздействием на 
печень может вызывать полное отвращение 
к пагубной привычке.

Узнать полную информацию и заказать
«Алкаверс» вы можете по бесплатному 
телефону 8-800-555-60-03 
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МОЙ СЫН УЖЕ НЕ ПЬЕТ! И ВЫ ВЕРНИТЕ СЧАСТЬЕ В ДОМ!

И НА КРЫШАХ БуДуТ

ЯБлОНИ 
ЦВЕсТИ

Приживется ли  
в Москве вертикальное 
озеленение

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Около 10% всех крыш в Германии 
озеленены. Термальный курорт 
в городке Бад Вёрисгофен — на-
глядный пример устройства со-
временных зеленых кровель. 

Главное здание курорта состоит из двух 
корпусов: в первом располагается непо-
средственно сам термальный бассейн, во 
втором — спорткомплекс для семейного 
отдыха.
В США количество зеленых крыш тоже рас-
тет, хотя их число еще не так велико, как в 
Европе. В Австрии, в городе Линц, работа 
застройщиков по озеленению крыш с 1983 
года оплачивается муниципалитетом, а в 
Швейцарии с конца 1990-х действует феде-
ральный закон о зеленых крышах. В Велико-
британии «зеленое» течение приобретает 
официальную популярность медленнее, 
тем не менее законы, поощряющие озе-
ленение крыш, были разработаны в ряде 
городов, включая Лондон и Шеффилд.

Москва явно не относится к числу самых зеленых мегаполисов мира, 
поэтому любые способы наращивания «зеленых легких» города, 
казалось бы, должны приходиться ко двору. Однако если деревья 
в кадках, которые, кстати, редко выживают хотя бы один сезон, 
получили распространение, то столь популярные в других городах 
«зеленые крыши» в Москве почему-то не прижились. И хотя они есть, 
пока их можно назвать скорее исключением, чем правилом. Почему 
не развивается крышное озеленение в Москве — на эти вопросы искал 
ответы «МК».

Хотя один из отцов-основателей The 
Prodigy — тезка известной российской 
певицы, между ними нет ничего общего. 
Maxim — один из самых пугающих и при 
этом притягательных зарубежных аль-
тернативных артистов. Похожий на ди-
кого шамана, он вводит публику в транс 
и в очередной раз сделал это на фести-
вале Kubana, прошедшем в минувший 
уик-энд в Риге на острове Луцавсала.

Уже первый фестивальный день получился 
ярким и «вкусным» — открывала его одна из групп 
— символов опен-эйра The Subways, эстафету 
подхватили панки NOFX, независимая команда, 
которой удалось добиться всемирной популяр-
ности без контрактов с лейблами и продюсера-
ми, их сменили основатели своего уникального 
стиля электроникор Enter Shikari, а за полночь 
прогремела мощная серия DJ-сетов. Один из них 
отыграл Maxim: он признается, что диджеинг — 
его второе «я» и занимается им в свободное от 
работы в группе время. Темной-темной ночью 
в темной-темной гримерке похожий на шамана 
артист рассказал «МК» о феномене The Prodigy, 
особенностях коллабораций и своем увлечении 
живописью.

— Насколько комфортно тебе творить 
и развиваться в The Prodigy? Бывало, что 
вы соперничали в чем-то с Кейтом Флин-
том? Мне кажется, вы оба лидеры и оба 
импульсивны…

— Мы уже много лет делаем музыку вместе, 
это дело всей нашей жизни и всегда — захваты-
вающий трип для нас, так что времени на то, чтобы 
мериться силами и пытаться доказать, что кто-то 
в группе круче, у нас нет. И именно поэтому мы 
команда — мы все действуем, мыслим и создаем 
композиции как единый организм.

— При этом у тебя всегда были свои 
сайд-проекты. Какие из них запомнились 
больше всего?

— Мне сложно выделить какой-то из них 
конкретно, я пишу музыку с детства — это то, что 
мне действительно нравится делать. Проекты 
приходят и уходят, какие-то из них работают, 
какие-то нет, некоторые оказываются пустой 
тратой времени. Я сделал для себя важный вы-
вод: если что-то не работает, лучше бросить 
это без сожалений и двигаться дальше, иначе 
ты теряешь энергию. Параллельно с музыкой я 
занимаюсь и такими вещами, которые вдохнов-
ляют меня на создание композиций, например, 
много рисую и выставляю свои работы в личной 
галерее в Интернете. Я продаю свои картины в 
разных странах мира.

— Многие помнят твою песню со Скин 
«Carmen Queasy». Это была очень силь-
ная коллаборация. Не хочешь повторить? 
Или попробовать что-то новое с другими 
исполнителями?

— Да, это был прекрасный опыт. Скин — 
волшебная певица и актриса, я бы даже сказал 
«перформер», это будет точнее в ее случае, и она 
единственная в своем роде. Я не ставлю перед 
собой цель сделать как можно больше вещей в 
сотрудничестве с кем-то, если что-то интересное 
появляется на горизонте, персонаж мне интере-
сен и хочется поэкспериментировать с ним — я 
открыт, но тут должна возникнуть энергетическая 
связь. Это должно происходить само собой и 
органично. Только в таком случае коллаборация 
получится интересной.

— Как ты создаешь свои DJ-сеты?
— Я не мейнстримовый диджей, и это не то, 

на чем я делаю карьеру. Отчасти это хобби, так что 
я расслаблен, я играю только ту музыку, которая 
заводит меня самого и, надеюсь, публику тоже. 
Я не играю мягкую танцевальную поп-музыку в 
стиле «поднимите ваши руки», я играю резкие, 
тяжелые, довольно агрессивные и безумные тре-
ки, по стилю это в основном драм-н-бейс, и для 
меня так должна звучать музыка на правильной 
британской танцевальной сцене. Я играю свои 
композиции и еще записи Cianna Blaze, которые 
люди никогда не слышали раньше. Это девушка-
MC, и она очень талантливая.

— Что сейчас увлекает тебя больше — 
работа в Prodigy или твои личные проекты?

— Я не тот парень, который может делать 
только что-то одно в одну единицу времени, я 
реализую себя через различные направления, 
и все они интересны для меня как разные грани 
жизни. Нужно всегда быть уверенным, что все 
достижимо, и принимать это как аксиому, без 
каких-либо «потому что». Это то, чему меня не 
учили в детстве, но сейчас я это точно знаю.

— В чем феномен The Prodigy?
— Это группа, которая существует как яв-

ление, потому что она настоящая и не похожа 
ни на какие другие.

Без Prodigy музыкант 
превращается в диджея

MAXIM: «ЕслИ ЧТО-ТО 
НЕ РАБОТАЕТ — БРОсЬ 
И ИДИ ДАлЬШЕ»

Такую зелень высаживают 
на крышах в США.

Специалисты готовятся украсить 
крышу. Можно будет ходить  
над клумбами по деревянным доскам.

На такой крыше можно и с друзьями 
посидеть, и предаться размышлениям.

Сочетание зелени  
и архитектуры — тренд 
нашего времени.
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